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ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ
РЕЗУЛЬТАТ ЭФФЕКТИВНОЙ  
РАБОТЫ 
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52

70

Государственная дума Федерального 
собрания РФ 
(самарские представители)

Совет Федерации Федерального 
собрания РФ  
(самарские представители)

Правительство  
Самарской области

Самарская  
губернская дума

Администрации  
городских округов  
Самарской области:
Самара
Тольятти
Сызрань
Жигулевск
Кинель
Новокуйбышевск
Октябрьск
Отрадный
Похвистнево
Чапаевск

Администрации муниципальных 
районов Самарской области:
Алексеевский район
Безенчукский район
Богатовский район
Большеглушицкий район
Большечерниговский район
Борский район
Волжский район
Елховский район
Исаклинский район
Камышлинский район
Кинельский район
Кинель-Черкасский район
Клявлинский район
Кошкинский район
Красноармейский район
Красноярский район
Нефтегорский район
Пестравский район
Похвистневский район
Приволжский район
Сергиевский район
Ставропольский район
Сызранский район
Хворостянский район
Челно-Вершинский район
Шенталинский район
Шигонский район

Руководителям крупнейших 
предприятий и организаций, от развития 
и деятельности которых зависят 
основные макроэкономические  
показатели всего региона:
Нефтяная промышленность
Газовая промышленность
Космическо-авиационная промышленность
Энергокомплекс
Банки и финансы
Телекоммуникации
Дорожное строительство
Жилищное строительство
Автомобильный кластер
Туристический кластер
Сфера образования
Сфера здравоохранения

Торгово-промышленная палата 
Самарской области

Общественная палата  
Самарской области

VIP-зал и бизнес-терминал аэровокзала, 
аэропорт Курумоч

Распространяется  
на профильных мероприятиях  
и выставках

АДРЕСНАЯ ДОСТАВКА

ОТКРЫЛИ ГАЛАКТИКУ
МИНИСТР ПРОСВЕЩЕНИЯ РФ  
ПОСЕТИЛ САМАРСКУЮ ОБЛАСТЬ
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ПЕРВЫЙ ЖУРНАЛ  
САМАРСКОЙ ГУБЕРНИИ  
В БИЗНЕСЕ И ВЛАСТИ

№8 (150) сентябрь 2023
Фото на обложке: 
Дмитрий Недыхалов

Зарегистрирован Управлением 
Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных 
технологий и массовых 
коммуникаций по Самарской 
области от 21 сентября 2018 года.  
Регистрационный номер ПИ  
№ТУ 63-00949 Большие надежды

Вне всякого сомнения, наш губернатор уже давно стал, если так можно вы-
разиться, главным ньюсмейкером Самарской области. Ведь именно благо-
даря усилиям главы региона и его команды в последние годы мы видим 
все большее внимание федерального центра к нашей губернии. Только 
за текущие три месяца Самарскую область посетили председатель Со-
вета Федерации В.И.Матвиенко, премьер-министр России М.В.Мишустин, 
министр здравоохранения М.А.Мурашко, министр сельского хозяйства 
Д.Н.Патрушев, министр труда и социальной защиты А.О.Котяков, министр 
просвещения С.С.Кравцов. Все это говорит о большом доверии к нашему 
региону, а еще о том, что нам помогают и будут помогать.

Совершено не удивительно, что этот сентябрь также посвящен Дмитрию 
Азарову – 25 сентября он дал присягу на верность народу, Конституции РФ 
и Уставу Самарской области и во второй раз вступил в должность губерна-
тора Самарской области. Особенно значимо то, что Дмитрий Игоревич полу-
чил поддержку 1086187 земляков, то есть 83,83% от общего числа голосов 
избирателей.  

Поздравить нашего губернатора с вступлением в должность прибыл полно-
мочный представитель президента Российской Федерации в Приволжском 
федеральном округе Игорь Комаров. Полпред отметил, что в текущем году 
в регионе наблюдается рост промышленного производства и аграрного 
сектора. В последние три года область уверенно входит в десятку лидиру-
ющих регионов страны по национальному рейтингу состояния инвестици-
онного климата. Большое внимание оказывается участникам специальной 
военной операции и членам их семей. Благодаря нацпроектам в регионе 
появилось около 200 новых объектов капитального строительства, объ-
емы трансфертов в бюджет области выросли в пять раз. Самарская область 
за прошедшие годы не раз признавалась одним из регионов – лидеров по 
реализации нацпроектов. После инаугурации в ходе двусторонней встречи 
полномочный представитель президента РФ в ПФО Игорь Комаров и гу-
бернатор Самарской области Дмитрий Азаров обсудили ключевые вопросы 
дальнейшего социально-экономического развития региона и определили 
приоритетные задачи, которые предстоит решить в ближайшие годы.

А  уже 28 сентября президент РФ Владимир Путин в режиме видеоконфе-
ренции встретился с 26 избранными главами субъектов страны. Участие в 
ней принял губернатор Самарской области Д.И.Азаров. Глава нашего го-
сударства поздравил руководителей регионов с успешным результатом на 
выборах. Президент РФ подчеркнул, что явка была высокой и это показыва-
ет растущую гражданскую зрелость нашего общества. Но подобный  уро-
вень доверия означает в первую очередь еще и большую ответственность – 
избранным губернаторам предстоит оправдать надежды людей на пози-
тивные перемены и повышение качества уровня жизни. Об этом на встрече 
говорил и Дмитрий Игоревич Азаров: «В Самарской области мы это очень 
хорошо сознаем. И не случайно во время вступления в должность я говорил 
о том, что достигнутый результат, доверие людей обязывают нас еще более 
ответственно, эффективно, результативно работать. Тем более что и время, 
конечно, особое, которое действительно требует полной самоотдачи». В за-
вершение встречи президент России В.В.Путин обратился к губернаторам: 
«У нас есть все, чтобы эффективно идти по избранному пути и укреплять 
страну. И в значительной степени ее общие результаты будут зависеть от 
того, как вы работаете в регионах». 

Алевтина Лукьянова. 

P.S.  А еще сентябрь оказался щедр не только на политические события, но 
и на культурные, главное из которых – безусловно, Международный фести-
валь искусств «Шостакович Над временем». Открытие фестиваля было фе-
ерическим. В тот вечер на сцене Самарского академического театра оперы 
и балета сияли сразу три звезды – несравненная  Хибла Герзмава, просто 
фантастический пианист Иван Бессонов и художественный руководитель 
и главный дирижер академического симфонического оркестра Самарской 
филармонии Денис Власенко. 

Реклама. Джаннат Гурмэ
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Экспертный совет
журнала «ПЕРВЫЙ»
Общественная палата
Самарской области
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Светлана Павлова
svetpavlova1968@mail.ru
тел. 8-927-201-72-96

Руководитель службы 
маркетинга
Ульяна Уколова
u.ukolova_firstsamara@bk.ru
тел. 8-927-007-44-99

Руководители проектов  
и направлений:

Светлана Бузулукская
sbuzulukskaya@yandex.ru
тел. 8-902-374-51-06

Мария Зорина
marizo77@mail.ru
тел. 8-9276-500-506

Дизайн-макет
ZGDизайн
Елена Золотых
Алексей Губарев

Дизайн и верстка
Алексей Губарев
Ульяна Уколова

Корректура
Галина Ильясова

Отдел иллюстраций
Дмитрий Недыхалов
Андрей Савельев
Дмитрий Бурлаков
Юлия Рубцова

РЕ
К

Л
А

М
А

СЕРВИС-ЦЕНТР «ЛЕВША-МАСТЕР» ПРЕДЛАГАЕТ УСЛУГИ  ВЫСОЧАЙШЕГО КАЧЕСТВА ОТ МАСТЕРОВ ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

РЕСТАВРАЦИЯ ИЗНОШЕННЫХ НОСИКОВ ОБУВИ И ПРОБКОВОЙ ПОДОШВЫ
ОБРЕЗКА И ИЗМЕНЕНИЕ ФОРМЫ НОСА ЛЮБОЙ ОБУВИ • ОБНОВЛЕНИЕ ВЕРХА БОСОНОЖЕК И САБО 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПЕРЕЛОМА ПЛАСТИКОВОЙ ПЛАТФОРМЫ И ПОКРАСКА • ЗАМЕНА ОБТЯЖКИ КАБЛУКОВ (ЗАМША, КОЖА, ЛАК)
РАСТЯЖКА ЛЮБОЙ ОБУВИ-ПУЧКИ (ПОЛНОТА), ПОДЪЕМ, ГОЛЕНИЩЕ (ЗАМША, КОЖА, ЛАК) 

ЗАМЕНА СУПИНАТОРОВ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ С ГАРАНТИЕЙ • ВСТАВКА МОЛНИЙ В ЛЮБУЮ ОБУВЬ 
УСТАНОВКА ПРОФИЛАКТИКИ ИЗ ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫХ ЕВРОПЕЙСКИХ МАТЕРИАЛОВ И МНОГОЕ ДРУГОЕ

3 сентября 

Алексей Долматов, 
член генерального совета общественного 
объединения «Деловая Россия»

3 сентября 

Валерий Анцинов, 
глава Большеглушицкого района  
Самарской области

6 сентября

Владимир Братчиков, 
исполнительный директор Союза 
работодателей Самарской области

6 сентября

Александр Герасименко,
генеральный директор 
ПАО «КуйбышевАзот»

7 сентября

Александр Анащенко, 
председатель Поволжского банка 
ПАО Сбербанк 

17 сентября 

Михаил Смирнов, 
генеральный директор ООО «Газпром 
межрегионгаз Самара»
 

18 сентября 

Алексей Акимов, 
глава Большечерниговского района 
Самарской области

19 сентября 

Борис Ардалин, 
председатель Совета СРО общероссийской 
общественной организации содействия 
воспитанию молодежи «Воспитанники 
Комсомола – Мое Отечество»

22 сентября

Елена Крылова, 
директор ГТРК «Самара»

22 сентября

Алексей Кабанов, 
директор ООО «Континент-Агро»

23 сентября

Михаил Белоусов, 
глава Красноярского района 
Самарской области

23 сентября

Оксана Чернова, 
главный врач Самарского областного 
клинического центра профилактики  
и борьбы со СПИД

26 сентября

Валерий Фомичев, 
президент Торгово-промышленной палаты 
Самарской области

27 сентября

Михаил Спичак, 
генеральный директор 
АО «Арконик СМЗ»

28 сентября

Виктор Махов, 
глава Хворостянского района 
Самарской области

29 сентября 

Максим Соколов, 
президент АО «АВТОВАЗ» 

29 сентября 

Сергей Радько, 
глава Октябрьского внутригородского 
района г.о. Самара
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Владимир Путин,
президент РФ:
- Явка была высокой, что показывает ра-
стущую гражданскую зрелость нашего 
общества: люди понимают, насколько это 
важно – участвовать в выборах, ответ-
ственно определять будущее своего ре-
гиона, своей страны, а значит, и будущее 
своей семьи и своих детей. Такой уровень 
доверия означает в первую очередь еще 
большую ответственность. Уверен, вы 
прекрасно это понимаете и максималь-
но нацелены на то, чтобы оправдать на-
дежды избирателей, жителей регионов 
на позитивные перемены, на повышение 
качества и уровня жизни.

Дмитрий Азаров,
губернатор Самарской области:
- Президент отдельно сказал, что, несмо-
тря на особое время, у нас есть все воз-
можности достигать результатов по раз-
витию нашей страны, экономики, новых 
современных технологий, производств, 
подготовки кадров, развитию сферы 
культуры, образования, спорта – по всем 
направлениям, отдельно выделив разви-
тие инфраструктуры: транспортной, ин-
женерной, коммунальной. Напомню, что 
в ушедшую пятилетку мы акцентировали 
свое внимание именно на развитии ин-
фраструктуры и сделали очень серьезный 
задел, который позволяет нам сегодня 
привлекать новые инвестиции, откры-
вать новые производства. Мы создали 
очень хорошие предпосылки для разви-
тия наших населенных пунктов, как и Са-
марской области в целом. И хочу еще раз 
искренне поблагодарить президента за 
поддержку моего решения избираться на 
второй срок на должность губернатора.

Губернатор Самарской области Дмитрий Азаров 
принял участие во встрече президента РФ 
с избранными главами регионов страны 
28 сентября президент РФ в режиме видеоконференции поздравил 
руководителей 26 регионов, избранных главами субъектов страны.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: samregion.ru

То, что доверие людей – огромная от-
ветственность, подчеркнул и губернатор 
Дмитрий Азаров, но полученный на выбо-
рах результат был бы невозможен без под-
держки президента и огромной работы, 
проведенной в регионе благодаря нацио-
нальным проектам.

В ходе встречи президент отметил, что 
ключевым фактором благополучия рос-
сийских семей, повышения их доходов, 
решения демографических и социальных 
задач служит развитие региональных 
экономик, укрепление их кадровой, об-
разовательной, технологической базы, 
создание новых рабочих мест. «Сейчас, 
безусловно, время новых возможностей и 
новых подходов. Вопреки, кстати, планам 
тех, кто мечтал задушить нас санкция-
ми. Напротив, внешнее давление в итоге 
стало мощным стимулом для роста на-
ших собственных производств, раскрытия 
собственного потенциала в самых разных 
сферах», – подчеркнул  глава государства. 
Особое внимание нужно уделять развитию 
инфраструктуры: транспортной, инженер-
ной, коммунальной, социальной. Именно 
от них напрямую зависят экономический 
рост страны и качество повседневной 
жизни людей.

«В том, что касается социальной сфе-
ры, хочу отдельно остановиться на одном 
очень важном вопросе – это поддержка  
наших воинов, в том числе получивших 
ранения, поддержка их семей. Считаю, что 
для всех нас (и в первую очередь, конечно, 
для представителей органов власти, при-
чем всех уровней) забота о героях, о тех, 
кто потерял своих близких, – не столько 
служебный, сколько гражданский, чело-
веческий, нравственный долг, долг бла-
годарности и уважения к защитникам 
Отечества», – отметил Владимир Путин. 
«Рассчитываю, что вы всегда будете откры-
ты к прямому, честному диалогу с людьми, 
в своих действиях, решениях исходить из 
их интересов».

В завершение встречи президент 
сказал: «Вопросов, над которыми нужно 
работать, в регионах еще немало. И сегод-
ня есть все возможности для их решения, 
поскольку экономика набирает темпы, 
как никогда работает промышленность, 
ставятся рекорды в сельском хозяйстве, 
строительстве. У нас есть все, чтобы эф-
фективно идти по избранному пути и укре-
плять страну. И в значительной степени ее 
общие результаты будут зависеть от того, 
как вы работаете в регионах», – обратился 
глава государства к губернаторам.

Время новых 
возможностей
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Менеджер офсетного направления
Татьяна БЕЛОВА
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В горизонте текущего десятилетия страна должна 
перейти к экономике высоких заработных плат 
21 сентября в Великом Новгороде состоялось расширенное заседание 
президиума Государственного Совета, посвященное развитию рынка 
труда в стране. Заседание провел президент РФ Владимир Путин. 
В работе заседания принял участие губернатор Самарской области 
Дмитрий Азаров.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: samregion.ru

Члены федерального правительства, 
администрации президента и руководи-
тели ряда регионов проанализировали 
состояние рынка труда в регионах. Ряд 
инициатив представил глава Самарской 
области, член президиума Госсовета Дми-
трий Азаров.

Открывая заседание, Владимир Путин 
подчеркнул, что встреча проходит на фоне 
рекордно низкой безработицы. «Это один 
из важнейших индикаторов эффективно-
сти всей нашей экономической политики, 
ее социального измерения», – отметил 
президент. В свою очередь, растущая эко-
номика уже сталкивается с дефицитом тру-
довых ресурсов, и в этой связи необходимо 
«реагировать на долгосрочную перспекти-
ву». Особое внимание необходимо уделить 
подготовке молодежи. На протяжении 
ближайшего десятилетия число молодых 
людей будет расти: сейчас насчитывается 
7,3 млн граждан 20-24 лет, к 2030 году их 
станет 8,3 млн, а к 2035-му – 9,7 млн. Раз-
витие рынка труда должно подкреплять 
шаги, предпринимаемые в сфере демо-
графии, и такие социальные программы 
уже реализуются. Действуют программы 
повышения квалификации женщин, нахо-
дящихся в декретном отпуске. С 2024 года 
семья будет получать пособие на ребенка 
до полутора лет, если женщина выйдет на 
работу. Сохранится и пособие по уходу за 

Важнейший ориентир

детьми-инвалидами при частичной заня-
тости родителей или опекунов. Поддерж-
ку в повышении квалификации, освоении 
новой профессии, в трудоустройстве, в ор-
ганизации своего дела получат участники 
спецоперации.

Получат помощь члены семей товари-
щей, которых мы утратили. 

Владимир Путин обозначил задачу – в 
горизонте текущего десятилетия перей-
ти к экономике высоких заработных плат. 
«Это важнейший ориентир для компаний 
и, безусловно, для всех уровней власти 
при выработке мер экономической и со-
циальной политики», – отметил он. По 
итогам июля рост уровня зарплат в стране 
в реальном выражении составил 10%, эту 
тенденцию важно поддержать и сделать 
ее устойчивой.

В Самарской области уровень безрабо-
тицы достиг исторического минимума – 0,5%. 

Количество открытых вакансий более 
чем в шесть раз превышает число соиска-
телей. Это стало возможным благодаря си-
стемной работе губернатора и правитель-
ства региона по привлечению инвестиций. 
За последние пять лет открыто 110 новых 
производств, создано 50 тысяч рабочих 
мест. Особое внимание уделяется вопро-
су кадрового обеспечения предприятий 
ОПК. В Самарской области усилен акцент 
на развитии среднего профессионально-
го образования, выстраивается прямое 
сотрудничество между предприятиями 
и образовательными учреждениями. В 
прошлом году по федеральному проекту 
«Профессионалитет» в регионе созданы 
образовательно-производственные цен-
тры для машиностроительной и железно-
дорожной отраслей. 

Еще один фактор роста производи-
тельности труда – повышение автоматиза-
ции за счет применения более современ-
ного и производительного оборудования, 
а также активное внедрение роботов в 
промышленность и сферу услуг, приме-
нение беспилотного транспорта как на 
земле, так и в воздухе, причем именно на 
основе российских технологий.

На заседании президиума Госсовета 
Владимир Путин подчеркнул, что одну из 
ключевых ролей в трансформации рынка 
труда на ближайшее десятилетие долж-
ны сыграть технологические решения, в 
том числе на базе искусственного интел-
лекта. В Самарской области такая школа 
откроется на базе международного меж-
вузовского кампуса IT-направления, про-
ект которого реализуется на прилегающей 
территории стадиона «Солидарность Са-
мара Арена».

КОЛИЧЕСТВО ОТКРЫТЫХ 
ВАКАНСИЙ В САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ БОЛЕЕ ЧЕМ  
В ШЕСТЬ РАЗ ПРЕВЫШАЕТ 
ЧИСЛО СОИСКАТЕЛЕЙ 

+7 |846| 254 15 60
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25 сентября Дмитрий Азаров дал присягу на верность народу  
и во второй раз вступил в должность губернатора Самарской области

Церемония состоялась в правительстве Самарской области. В конференц-зале собрались 
руководители министерств и ведомств, депутаты Государственной думы и областного 
парламента, представители крупных предприятий региона, общественных организаций  
и объединений. Голосование на выборах высшего должностного лица региона проходило  
в Самарской области с 8 по 10 сентября 2023 года. Дмитрий Азаров получил поддержку 
1086187 земляков, что составляет 83,83% от общего числа голосов избирателей.
Оксана ФЕДОРОВА. Юлия РУБЦОВА (фото «Волжская коммуна»)

На верность 
народу
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Символ власти
В соответствии с уставом Самарской области, 

при вступлении в должность Дмитрий Азаров 
принес присягу на верность народу, Конституции 
РФ и уставу Самарской области. После этого пред-
седатель Самарской губернской думы, академик 
РАН, почетный гражданин Самарской области 
Геннадий Котельников вручил ему Знак губерна- 
тора – символ государственной власти с изобра-
жением гербов всех муниципальных образований 
региона.

Поздравить новоизбранного губернатора с 
вступлением в должность прибыл полномочный 
представитель президента Российской Федера-
ции в Приволжском федеральном округе Игорь 
Комаров. Полпред отметил, что в текущем году в 
регионе наблюдается рост промышленного про-
изводства и аграрного сектора. Серьезное вни-
мание уделяется формированию благоприятного 
делового климата. В последние три года область 
уверенно входит в десятку лидирующих регионов 
страны по национальному рейтингу состояния 
инвестиционного климата. Большое внимание 
уделяется участникам специальной военной опе-
рации и членам их семей. 

Благодаря нацпроектам в регионе появились 
около 200 новых объектов капитального строи-
тельства, объемы трансфертов в бюджет области 
выросли в пять раз. Самарская область за прошед-
шие годы не раз была признана одним из регио-
нов-лидеров по реализации нацпроектов. Открыто 
более сотни новых производств, создано почти  
50 тысяч рабочих мест, удалось добиться рекордно 
низкого уровня безработицы. Развивается дорож-
но-транспортная инфраструктура. Благодаря ко-
лоссальной помощи президента и правительства 
России трудовым коллективам удалось сохранить 
устойчивость промышленности региона и с лета 
2022 года выйти в рост. Происходили позитивные 
перемены в социальной сфере, преображались 
города и села региона, вводились новые объекты 
здравоохранения, образования и спорта, увеличи-
валась соцподдержка граждан, мощный импульс 
был придан сфере культуры.

Полпред президента РФ в ПФО выразил уве-
ренность, что в ближайшие годы региональные 
органы власти «сделают все возможное, чтобы 
достичь всех поставленных целей, и жизнь людей 
будет становиться лучше». 

С поздравлениями к губернатору Дмитрию 
Азарову обратился Герой Социалистического 
Труда, почетный гражданин Самарской области, 
председатель Клуба Почетных граждан Максим 
Оводенко. Он долгие годы знаком с руководите-
лем региона. «Спасибо всем самарцам, которые 
проголосовали и выбрали Дмитрия Игоревича на 
должность губернатора. 

Игорь Комаров, 
полномочный представитель 
президента Российской Федерации 
в Приволжском федеральном округе:
- Жители области вновь доверили вам в 
ближайшие пять лет представлять их ин-
тересы, улучшать качество жизни и раз-
вивать регион. Правительство области 
под вашим руководством успешно реали-
зует целый ряд социально значимых про-
ектов, и они нашли отклик и поддержку 
ваших земляков, – подчеркнул он. –  
Самарская область вносит существен-
ный вклад в экономику страны. Занимает 
второе место в округе по объемам вало-
вого регионального продукта, являясь 
крупным индустриальным центром. По 
объемам промышленного производства 
входит в двадцатку регионов-лидеров 
России. Важно, что в условиях санкци-
онного давления команда Губернатора 
принимает необходимые решения для 
развития экономики и социальной сферы.

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ  
НЕ РАЗ БЫЛА ПРИЗНАНА 
ОДНИМ ИЗ РЕГИОНОВ-
ЛИДЕРОВ ПО РЕАЛИЗАЦИИ 
НАЦПРОЕКТОВ

В ПОСЛЕДНИЕ ТРИ ГОДА 
ОБЛАСТЬ УВЕРЕННО 
ВХОДИТ В ДЕСЯТКУ 
ЛИДИРУЮЩИХ 
РЕГИОНОВ СТРАНЫ 
ПО НАЦИОНАЛЬНОМУ 
РЕЙТИНГУ СОСТОЯНИЯ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО 
КЛИМАТА
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Стремление побеждать
Председатель Общественной па-

латы региона, академик РАН, почетный 
гражданин Самарской области Виктор 
Сойфер отметил вклад Дмитрия Азарова 
в консолидацию общества и развитие на-
уки и технологий. «Возглавив в 2017 году 
Самарскую область, Дмитрий Игоревич 
провел всенародное обсуждение Стра-
тегии лидерства региона, которая сейчас 
успешно реализуется. А губернаторский 
проект «СОдействие» предоставляет бук-
вально каждому гражданину возмож-
ность проявить инициативу и улучшить 
состояние среды проживания, – доба-
вил он. – Благодаря губернатору в 2019 
году регион одержал победу в конкурсе 
на создание научно-образовательного 
центра «Инженерия будущего». В 2021 
году три самарских университета вошли  
в программу «Приоритет-2030». Два ве-
дущих вуза вошли в число передовых 
инженерных школ. В 2022 году принято 
решение о создании международного 
студенческого кампуса в Самарской об-
ласти, который станет основой опере-
жающего развития нашего региона». 
Виктор Сойфер добавил, что в руководи-
теле региона его привлекает множество 
качеств, но главное – стремление по-
беждать, сделать регион лидером, где 
каждому человеку будет комфортно жить 
и творить. 

ДМИТРИЙ АЗАРОВ 
ЗАВЕРШИЛ СВОЕ 
ВЫСТУПЛЕНИЕ 
ПРИЗЫВОМ  
«ЗА РАБОТУ!»

ПОДДЕРЖКА 
ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА 
СЕЙЧАС – ОДНА 
ИЗ ГЛАВНЫХ ЗАДАЧ: 
АДРЕСНАЯ ПОМОЩЬ, 
СОЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ, 
БЕСПЕРЕБОЙНАЯ 
РАБОТА ОБЪЕКТОВ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ, 
СТАБИЛЬНОСТЬ  
НА РЫНКЕ ТРУДА  
И УЛУЧШЕНИЕ  
БИЗНЕС-КЛИМАТА

МИССИЯ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ – ВНОВЬ, 
КАК И В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ, БЫТЬ НАДЕЖНЫМ ТЫЛОМ  
ДЛЯ АРМИИ, ДЛЯ НАШИХ БОЙЦОВ,  
БЫТЬ ОПОРНЫМ КРАЕМ ДЕРЖАВЫ

СЛОВА ПРИЗНАТЕЛЬНОСТИ ГУБЕРНАТОР 
АДРЕСОВАЛ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КОМИССИИ, ДЕПУТАТСКОМУ КОРПУСУ, 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЕ САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ОБЩЕСТВЕННЫМ 
НАБЛЮДАТЕЛЯМ

За работу!
Первое, что сделал Дмитрий Азаров, при-

ступая к работе в должности губернатора на 
новом сроке, – выразил искреннюю благодар-
ность своим землякам, жителям Самарской 
области. Всем, кто проявил свою гражданскую 
позицию и принял участие в голосовании 8, 9 
и 10 сентября 2023 года. «Выборы – это важ-
нейший созидательный общественный про-
цесс. Выбирая власть того или иного уровня, 
каждый избиратель оценивает результаты 
работы руководящей команды в предыдущий 
период и определяет, должен ли этот курс быть 
продолжен или нет. Оценка, которую жители 
дали на прошедших выборах моей работе и 
работе моих коллег, была бы невозможна без 
поддержки президента нашей страны Влади-
мира Владимировича Путина, без реализации 
национальных проектов, инициированных 
президентом, – подчеркнул Дмитрий Азаров. – 
О многом говорит и активность людей. И она, 
безусловно, была проявлена. В этот непро-
стой период, когда люди в большинстве своем 
сконцентрированы на других вопросах и за-
дачах, высокая явка говорит о росте доверия 
к выборам, их легитимности и прозрачности 
и в конечном счете – об укреплении основ го-
сударственности. А еще – о том, что неравно-
душных, сознательных, ответственных людей в 
Самарской области с каждым годом становит-
ся больше. Благодарен всем, кто поддержал на 
этих выборах мою кандидатуру. Спасибо вам, 
дорогие земляки! Я, безусловно, благодарен 

нашему национальному лидеру, президен-
ту Владимиру Владимировичу Путину за 
оказанное доверие и поддержку моего ре-
шения повторно избираться на пост губер-
натора».

Слова признательности губернатор 
адресовал Избирательной комиссии, де-
путатскому корпусу, Общественной палате 
Самарской области, общественным наблю-
дателям, региональным партийно-полити-
ческим структурам, профессиональным со-
обществам, общественным организациям, 
гражданским активистам за ответствен-
ную, взвешенную позицию в ходе подготов-
ки и проведения Единого дня голосования.

Дмитрий Азаров подчеркнул, что в бли-
жайшие годы предстоит решить не менее 
сложные и масштабные задачи. И главное – 
вместе, каждый день приближать нашу 
общую победу. Глава региона отметил, что 
в эти непростые времена земляки проявля-
ют свои лучшие качества и плечом к плечу 
становятся на защиту Отечества, понимая, 
что от этого зависит будущее страны, жизнь 
детей и внуков.

Руководитель области напомнил сло-
ва главы государства Владимира Путина, 
который сказал: «Единство народа – это не 
фигура речи. Мы все об этом хорошо знаем: 
когда народ России сплочен, един, нам нет 
равных. И это главнейшее условие всех на-
ших достижений и всех наших побед». 

С избранием и вступлением в 
должность губернатора Самарской 
области Дмитрия Азарова поздра-
вил командующий 2-й гвардейской 
Краснознаменной общевойсковой 
армии Андрей Колотовкин. От лица 
всех защитников Отечества, которые 
сегодня участвуют в специальной 
военной операции, членов семей во-
еннослужащих он поблагодарил ру-
ководителя региона за постоянное 
внимание, помощь и заботу.
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Гармония комфорта Уголок истории
Совершенно преобразился в этом году 

сквер «Самарец» на Безымянке. Причем при 
проекте благоустройства учли знаменатель-
ную историю района. В начале Великой Оте-
чественной войны эти районы Куйбышева 
принимали эвакуированные предприятия, а 
потом вместе с ними развивалась и городская 
инфраструктура. Многие промышленные и 
жилые объекты были построены с 1940 по 1946 
год. Дальнейшее развитие этот район полу-
чил в первую послевоенную пятилетку. И по 
замыслу архитекторов облик сквера «Сама-
рец» возвращает посетителей во вторую по-
ловину 40-х годов ХХ века. При входе в сквер 
появилась стилистическая входная группа с 
аркой и ретро-оформлением, отсылающая к 
тому времени. На общий результат работают 
и стилизованные светильники, скамьи с чу-
гунными ножками, урны, фонтан с подсвет-
кой. При этом использованы все современные 
подходы к благоустройству территорий, мак-
симально сохранены зеленые насаждения. 
Разбиты газоны с системой автополива, вы-
сажены новые кустарники и цветы. 

Под контролем власти 
и общественности
В этом году в Самаре обновили обще-

ственные пространства и за счет средств го-
родского бюджета. Это скверы Высоцкого и 
Первых Космонавтов, а также участок между 
домами №№ 22 и 24 по улице Ново-Садовой. 
Кроме того, благоустроено более 100 дворов. 
Работы велись по нацпроекту «Жилье и го-
родская среда» в рамках губернаторского 
проекта «СОдействие» и по программе «Твой 
конструктор двора».

Работу подрядчиков как во дворах, так и 
на общественных пространствах контролиру-
ют местные жители. Изменения происходят с 
учетом мнения людей. Благоустройство горо-
да находится на постоянном контроле главы 
Самары Елены Лапушкиной. Качеству город-
ской среды уделяет особое внимание губер-
натор Дмитрий Азаров. За последние пять лет 
в Самаре преобразилось более 55 обществен-
ных пространств и 500 дворовых территорий. 

Пересечение интересов
Парк «Молодежный», любимое место отдыха го-

рожан, преображается благодаря участию жителей. 
За преображение общественной территории в Про-
мышленном районе ежегодно голосовало более 25 
тысяч жителей. Его обновление происходит поэтап-
но. В прошлом году было выполнено благоустрой-
ство со стороны улицы Ново-Вокзальной до озера: 
восстановлены пешеходные дорожки, устроена 
парковка, появились дорожки для бега и катания на 
велосипеде, «релакс-зоны» с гамаками, столы для 
настольного тенниса, детская площадка для детей 
разных возрастов, установлены скамьи и урны.

В этом году благоустроена входная группа со 
стороны улицы Воронежской. Здесь благоустроили 
прилегающую территорию, разбили газоны с автопо-
ливом, цветники, установили скамейки и освещение. 
Также было восстановлено озеро, в его центре по-
явился фонтан. Искусственный водоем в последние 
годы наполнялся только при осадках и таянии снега, а 
новый проект предусматривает два источника напол-
нения озера: центральный водопровод и скважина. 

Природа в городе
Жители мегаполисов стремятся 

скрыться от суеты, найти тихие уголки для 
созерцательного отдыха. И для этого не- 
обязательно ехать за город, такие «оази-
сы» есть и в Самаре, попасть туда можно, 
свернув с шумной улицы. Такой уголок 
природы – «Воронежские озера», еще 
один парк в Промышленном районе. В 
прошлом году здесь был реализован пер-
вый этап, со стороны Московского шоссе. 
Организованы зоны отдыха, установлен 
фонтан, обновлены пешеходные дорож-
ки. В рамках второго этапа преобразили 
участок парка от фонтана со стороны Мо-
сковского шоссе рядом с храмом Святой 
Троицы. Вымостили плиткой пешеходные 
дорожки, провели освещение и устроили 
газоны с автополивом, высадили расте-
ния, установили скамейки и урны. 

В парке «Воронежские озера» любят 
гулять не только жители близлежащих 
домов, сюда приезжают люди со все-
го города. Благоустройство парка будет 
продолжено. Территория стала лидером 
голосования по отбору общественных тер-
риторий для благоустройства в 2024 году. 

Продолжилось в этом году и обновле-
ние «Ерик Парка» в Куйбышевском рай-
оне Самары. На первом этапе в 2020 году 
преобразилась прогулочная зона вдоль 
старицы Дубовый Ерик в границах улицы 
Ефрема Медведева и бульвара Земская 
Слобода. Теперь же проведены работы на 
аллее вдоль озера от школы №57 до улицы 
Казачьей. Здесь проложили пешеходные 
аллеи и велодорожки, провели систе-
му автополива и освещение, высадили 
многолетние растения, установили малые 
архитектурные формы, оборудовали «ре-
лакс-зоны». Местные жители отмечают, 
что обновленный «Ерик Парк» нравится 
всем. Здесь удачно сочетаются природ-
ный ландшафт и городская среда. Создана 
спокойная атмосфера. Это пространство 
семейного отдыха, отличное место для 
прогулок, общения. И многие дети идут в 
школу именно через парк. 

Комплексный подход к благоустройству и активное участие жителей  
помогают менять к лучшему облик Самары  
Одним из красивейших городов назвала Самару председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко.  
Во время визита в июне этого года она отметила: в городе чувствуется ухоженность и благоустроенность, 
чего раньше не было. Позитивные изменения – результат планомерной работы последних лет. Ежегодно  
в Самаре по нацпроекту «Жилье и городская среда» преображают несколько общественных пространств – 
тех, которые выбирают сами жители. В этом году работы велись на четырех территориях, которые набрали 
наибольшее количество голосов по итогам рейтингового голосования в 2022 году. 
Татьяна АНДРИЯНОВА, фото предоставлено администрацией г.о. Самара

Елена Лапушкина, 
глава Самары:
- С каждым годом увеличивается 
число самарцев, участвующих в го-
лосовании по отбору общественных 
территорий для благоустройства. 
Именно жители решают, каким они 
хотят видеть наш город. И от их ак-
тивности, от их идей и инициатив за-
висит то, как меняется Самара. В этом 
году по Президентскому нацпроекту 
преобразились четыре обществен-
ных пространства. Все территории 
получились разными. Каждая – со 
своим уникальным стилем. Уверена, 
что обновленные территории станут 
новыми точками притяжения жите-
лей и гостей Самары.

В парк «Воронежские озера» приезжают жители всего города

ЗА ПРЕОБРАЖЕНИЕ 
ПАРКА «МОЛОДЕЖНЫЙ» 
В ПРОМЫШЛЕННОМ 
РАЙОНЕ ГОЛОСОВАЛИ 
БОЛЕЕ 25 ТЫСЯЧ 
ЖИТЕЛЕЙ

В ПРОЕКТЕ 
БЛАГОУСТРОЙСТВА 
СКВЕРА «САМАРЕЦ» 
НА БЕЗЫМЯНКЕ УЧЛИ 
ЗНАМЕНАТЕЛЬНУЮ 
ИСТОРИЮ РАЙОНА

Активная позиция горожан – одно  
из условий обновления общественных 
территорий. Благодаря федеральной 
программе «Формирование комфортной 
городской среды» национального 
проекта «Жилье и городская среда», 
инициированного президентом РФ 
Владимиром Путиным, любимые 
самарцами скверы, парки, бульвары  
за один год превращаются  
в современные, комфортабельные  
и стильные места отдыха и досуга.  
Надо лишь, чтобы общественные 
пространства набрали наибольшее 
количество голосов. Ежегодно по числу 
участников голосования Самарская 
область входит в топ-10 среди  
87 регионов. При этом Самара 
традиционно фигурирует в тройке 
лидеров по региону. В этом году 
количество проголосовавших  
превысило 214 тысяч человек.

В следующем году планируется реа-
лизовать третий этап благоустройства. Ра-
боты затронут спортивную зону со стороны 
Ставропольской и экозону со стороны Но-
во-Вокзальной и Ставропольской. Появят-
ся скейт-парк, памп-трек, универсальная 
площадка для баскетбола и волейбола, 
площадки для мини-футбола, йоги, вор-
каута, детский комплекс, тренировочные 
зоны. Концепция первого и второго этапов 
благоустройства парка позволила полно-
стью соединить пешеходную зону от улиц 
Воронежской до Ново-Вокзальной.

Парк «Молодежный» уже стал местом 
притяжения горожан разного возраста. В 
начале сентября губернатор Дмитрий Аза-
ров и глава Самары Елена Лапушкина по-
бывали на обновленной территории, оце-
нили проведенные работы и пообщались с 
посетителями. Жители поблагодарили их 
за преображение пространства. 
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Губернатор Дмитрий Азаров встретился с руководством и сотрудниками  
одного из старейших и крупнейших российских авиастроительных  
предприятий – АО «Авиакор – авиационный завод»
6 сентября губернатор Дмитрий Азаров встретился с руководством и сотрудниками  
одного из старейших и крупнейших российских авиастроительных предприятий –  
АО «Авиакор – авиационный завод». Глава региона обсудил вопросы развития предприятия,  
оценил его производственные мощности и перспективные разработки. Во встрече участвовали  
депутаты Государственной думы от Самарской области Леонид Симановский и Владимир Гутенев.
Оксана ФЕДОРОВА. Светлана ОСЬМАЧКИНА (фото «Волжская коммуна»)

Востребованы 
Родиной
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Будущее завода
Сегодня Авиакор служит единствен-
ной в России производственной пло-
щадкой по капитальному ремонту 
среднемагистральных самолетов 
Ту-154. Завод также сохранил ком-
петенции по ремонту и модерни-
зации самолетов различных типов, 
техническому обслуживанию Ан-140,  
Ан-74, осуществляет поставки из-
делий и компонентов для лайнеров 
других типов. Большие заказы завод 
выполняет по линии Минобороны. В 
сегодняшних непростых условиях 
Авиакор не просто продолжает свою 
деятельность, но и расширяет произ-
водство. «Мы приобрели новое обо-
рудование, которое уже сегодня дает 
нам гораздо большие возможности, 
снижает трудоемкость, увеличивает 
объемы. На предприятие приходит 
молодежь. Это стало возможным 
благодаря поддержке, усилиям руко-
водства Самарской области. Хочу за-
верить, что все задачи, которые перед 
нами сегодня стоят, мы выполним с 
высоким качеством и в установленные 
сроки», – говорит генеральный дирек-
тор Алексей Гусев.
Еще несколько лет назад будущее за-
вода представлялось, мягко говоря, 
проблематичным – предприятию при-
шлось преодолевать непростую ситу-
ацию, связанную с отказом от поставок 
зарубежных комплектующих. Решить 
ее удалось в том числе благодаря под-
держке руководителя региона. 

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:
- Сердце радуется от того, что сегодня я вижу на 
заводе. Надеюсь, что чуть позже мы сможем на-
звать это время вторым рождением завода. Очень 
на это рассчитываю и, со своей стороны, как гу-
бернатор Самарской области приложу к этому все 
усилия. Отдельно хочу отметить вклад директора 
предприятия в сохранение и развитие производ-
ства. С таким руководителем точно любые задачи 
по плечу. В том, что Авиакор сохранен с трудовым 
коллективом, – его заслуга. Какое-то время на-
зад я говорил, что завод держится на небольшой 
группе настоящих патриотов – людей-энтузи-
астов. Алексей Викторович берется за новые 
изделия, разработки. Это тот случай, когда он 
делает все, использует любую возможность для 
развития предприятия. Он брался за любую граж-
данскую продукцию. Как знал, что время придет 
и завод вновь потребуется по своему прямому и 
главному назначению. Сумел отстоять это во всех 
высоких кабинетах, убедить акционеров пред-
приятия, добиться нужных решений. Видя такую 
энергию, понимая верность выбранному пути, я 
всегда готов поддержать, потому что для меня 
как коренного жителя Самары аэрокосмический 
кластер, авиационный завод – это то, что я знаю 
с детства, то, чем мы всегда гордились и сейчас 
гордимся.

СЕГОДНЯ АВИАКОР – ЕДИНСТВЕННАЯ В РОССИИ 
ПЛОЩАДКА ПО КАПИТАЛЬНОМУ РЕМОНТУ 
СРЕДНЕМАГИСТРАЛЬНЫХ САМОЛЕТОВ ТУ-154

Это делаем мы
С прошлого года Авиакор работает над созданием че-

тырех фюзеляжей для нового турбовинтового самолета на 
44 пассажирских места ТВРС-44 под названием «Ладога». 
Соответствующий контракт подписан с Уральским заводом 
гражданской авиации, который по заказу Минпромтор-
га РФ разрабатывает воздушное судно для обеспечения 
межрегиональных перевозок. По замыслу конструкторов, 
новый лайнер сможет взлетать с грунтовых аэродромов, 
работать в неблагоприятных погодных условиях, выдер-
живать перепады температур.

Директор завода Алексей Гусев показал главе региона 
собранные панели фюзеляжа ТВРС-44 на основном стапе-
ле. «Это первый элемент, не панельный, а уже как компо-
нент самолета. Это делаем мы. Чтобы вы понимали, что это-
го никто нам не поставляет», – подчеркнул он.

Завод сумел заместить и наладить производство и 
поставки целого ряда агрегатов, в том числе гидроакку-
муляторов, а также иллюминаторов для самолетов Sukhoi 
Superjet и МС-21. «Раньше они были итальянскими, фран-
цузскими, а теперь самарские – Авиакора, – подчеркнул 
генеральный директор завода. – Загрузка очень большая».

«Очень хорошо, что завод смог вписаться и войти в 
программу по замене деталей и узлов на отечественные 
компоненты, – отметил работу руководства компании по 
импортозамещению Владимир Гутенев. – Это большая по-
беда».

Говоря о планах, Алексей Гусев отметил, что в этом 
году компания намерена получить сертификацию в Роса-
виации и завершить проект по освоению производства 
авиационных средств пакетирования. Они представляют 
собой специальный авиационный контейнер или поддон, 
предназначенный для перевозки багажа, грузов и почты в 
самолетах. С помощью такого транспортного пакета мож-
но объединять множество разных видов груза и багажа в 
укрупненную, стандартизированную по габаритам грузо-
вую единицу, что значительно упрощает и ускоряет процесс 
погрузки и разгрузки самолета.

АВИАКОР АКТИВНО 
ПОМОГАЕТ ЗАЩИТНИКАМ 
ОТЕЧЕСТВА – УЧАСТНИКАМ 
СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ 
ОПЕРАЦИИ. СОТРУДНИЦЫ 
ЗАВОДА ШЬЮТ 
НЕПРОМОКАЕМЫЕ, 
ОБЪЕМНЫЕ И ПРОЧНЫЕ 
ВЕЩМЕШКИ, 
КОТОРЫЕ ОТПРАВЛЯЮТСЯ 
НА ПЕРЕДОВУЮ ВМЕСТЕ 
С ГУМАНИТАРНЫМ ГРУЗОМ

«Первые контейнеры были переданы компа-
нии «Аэрофлот» на контрольную, опытную экс-
плуатацию. Испытания прошли успешно. Сейчас 
нужно провести некоторые доработки, после 
чего мы приступим к их серийному выпуску для 
российской авиации, – отметил генеральный ди-
ректор завода. – Весь конструктив выполняется 
из отечественных материалов самарских пред-
приятий. Эксплуатационный срок контейнеров – 
три-четыре года».

«Рад тому, что локализация производства 
авиационных средств пакетирования составляет 
сто процентов», – отметил в беседе Дмитрий Аза-
ров.

В рамках диверсификации продуктового 
портфеля АО «Авиакор – авиационный завод» ре-
ализует еще один проект по освоению продукции 
гражданского назначения – производство судов 
на воздушной подушке. Каждое способно пере-
возить пассажиров и груз круглый год при темпе-
ратуре от -25 до +40°С, даже в период ледохода 
и ледостава на реках. Запас хода – 360 км, элек-
тронное управление упрощает управляемость и 
улучшает маневренность аппарата, скорость – до 
100 км/ч по льду и до 80 км/ч по воде. Первая мо-
дель была представлена в этом году на между-
народном форуме «Армия-2023». Алексей Гусев 
добавил, что интерес к такому типу речного судна 
уже проявляют МЧС и Росгвардия. Завод готов 
выпускать воздушные подушки любой конфигу-
рации для нужд заказчиков.

Во время осмотра цехов и обсуждения за-
грузки предприятия обсуждался ряд решений, 
которые позволят и в дальнейшем обеспечить 
Авиакор заказами, в том числе при поддержке 
депутатов Государственной думы. 
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В Год укрепления и развития социального партнерства  
самарские профсоюзы провели мероприятия во взаимодействии  
с работодателями, их объединениями и органами власти
Как отмечают лидеры профсоюзов региона, социальное партнерство способствует разрешению многих проблем 
и противоречий, возникающих в социально-трудовой сфере, позволяет достичь оптимального согласования 
интересов сторон трудовых отношений и минимизировать конфликты и напряженность в коллективах.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, фото предоставлено ФПСО

Профсоюзы всегда играли и играют значительную роль в 
жизни страны, служа  проводниками и защитниками интересов 
граждан, накопив уникальный опыт работы в сфере социально-
трудовых отношений. 

Работа по социальному партнерству в Самарской обла-
сти – одна из лучших не только в Приволжском федеральном 
округе, но и в Российской Федерации в целом. В регионе сло-
жилась действенная система сотрудничества правительства 
области, органов местного самоуправления, работодателей 
с профессиональными союзами. Глава региона Дмитрий Аза-
ров постоянно находится в диалоге с лидерами и активистами 
профсоюзного движения, что, безусловно, способствует вы-
работке оптимальных решений по самому широкому спектру 
вопросов. 

Регулярно проходят заседания Самарской областной 
трехсторонней комиссии по регулированию социально-
трудовых отношений, во всех муниципальных образова-
ниях Самарской области работают муниципальные трех-

сторонние комиссии. Активно проводится работа над 
выполнением Самарского областного трехстороннего 
соглашения о регулировании социально-трудовых отно-
шений. В своей совместной работе социальные партнеры 
решают вопросы, которые порой не под силу решить в оди-
ночку.

В 2023 году, объявленном Федерацией независимых 
профсоюзов России Годом укрепления и развития соци-
ального партнерства, самарские профсоюзы провели ряд 
мероприятий, направленных на развитие и укрепление со-
циального партнерства в регионе. И здесь особенно важно 
наладить взаимодействие не только со структурами вла-
сти, но и межрегиональное взаимодействие профсоюзов 
для достижения наибольших результатов. С этой целью в 
июне состоялись круглый стол и конференция с участием 
представителей Челябинского областного союза орга-
низаций профсоюзов по вопросу развития социального 
партнерства на территории Самарской и Челябинской об-
ластей, что стало началом продуктивного взаимодействия 
между регионами. 

Гарантия достойного труда

Вопросы состояния сферы социально-трудовых отношений 
на предприятиях региона всегда включены в поле зрения проф-
союзов. Защищая национальный суверенитет, право на жизнь и 
свободу, наша страна приняла на себя удар не только военной, 
но и экономической агрессии со стороны западных государств. 
Сейчас происходит перенастройка всей российской экономики 
и Самарской области в том числе – формируются новые логисти-
ческие и производственные цепочки, осваиваются новые произ-
водства взамен импорта. 

Санкции, введенные против нашей страны, конечно, сказа-
лись на крупнейших предприятиях региона. Профсоюзы прово-
дят постоянный мониторинг социально-трудовой сферы, что дает 
возможность принятия своевременных мер профсоюзного реаги-
рования на проблемы и нарушения трудовых прав работников, в 
системе социального партнерства, а также выработки конструк-
тивных предложений в адрес власти и работодателей. 

Важно и объективно необходимо и конструктивное взаимо-
действие с работодателями и их объединениями, органами ис-
полнительной власти, губернатором, правительством Самарской 
области, Самарской губернской думой, органами местного само-
управления, Общественной палатой Самарской области, а также 
иными социальными партнерами Федерации профсоюзов. Вза- 
имодействие обеспечивается в вопросах труда, экономики, реа-
лизации федеральных и региональных программ и националь-
ных проектов на территории области, в решении проблем зара-
ботной платы, теневой занятости, регулирования рынка труда и 
других вопросов, касающихся всего населения региона. 

Действия по обеспечению прав и гарантий работников в ус-
ловиях усиления внешних санкционных давлений обсуждались 
в сентябре на площадке областного союза «Федерация профсо- 
юзов Самарской области», где состоялось расширенное заседа-
ние комиссии Общественной палаты Самарской области по во-
просам законности, правам человека, взаимодействию с судеб-
ными и силовыми органами и ОНК. 

Руководители первичных профсоюзных организаций и про-
фильных органов власти, надзорных органов обменялись мне-
ниями относительно того, насколько действенны меры по обес-
печению прав и гарантий работников, принимаемые в условиях 
усиления внешнего санкционного давления. Рассматривались не 
только вопросы, связанные непосредственно с трудовыми отно-
шениями, – в сферу внимания вошла и социальная защита работ-
ников на предприятиях. Владение достоверной информацией по 
всем вопросам, особенно социальной направленности, способ-
ствует профсоюзам в построении работы, наиболее отвечающей 
интересам людей и вызовам времени. 

Приоритетными задачами профсоюзных организаций яв-
ляются достойная заработная плата работников, безопасные 
условия труда, развитие социального партнерства и расши-
рение возможностей объединения в профсоюзы для всех ка-
тегорий трудящихся. Ежегодно 7 октября, во Всемирный день 
действий «За достойный труд!», профсоюзы проводят акции в 
защиту законных прав и интересов трудящихся. Федерация 
профсоюзов Самарской области приняла участие во всерос-
сийской акции проведением 5 октября 2023 года расширенно-
го заседания Самарской областной трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудовых отношений с участием 
органов государственной и муниципальной власти, работо-
дателей. В числе вопросов рассмотрели исполнение регио-
нального трехстороннего соглашения в части правозащитной 
работы профсоюзов, в том числе контроль в сфере соблюдения 
трудового законодательства в отношении мобилизованных с 
территории Самарской области граждан. В целях недопуще-
ния нарушения трудовых прав и ухудшения социально-мате-
риальных гарантий мобилизованных работников, предотвра-
щения угрозы массовых сокращений и увольнений Федерация 
профсоюзов ведет постоянный мониторинг ситуации на рынке 
труда в организациях и предприятиях членских организаций, 
оказывает правовую помощь, проводит консультационную и 
разъяснительную работу.

Профсоюзы Самарской области всегда открыты в своей 
работе и настроены на достижение целей, направленных на 
благосостояние человека труда и процветание Самарской об-
ласти. 

ФЕДЕРАЦИЯ ПРОФСОЮЗОВ ВЕДЕТ ПОСТОЯННЫЙ МОНИТОРИНГ СИТУАЦИИ НА РЫНКЕ ТРУДА 
В ОРГАНИЗАЦИЯХ И ПРЕДПРИЯТИЯХ ЧЛЕНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ, ОКАЗЫВАЕТ ПРАВОВУЮ 
ПОМОЩЬ, ПРОВОДИТ КОНСУЛЬТАЦИОННУЮ И РАЗЪЯСНИТЕЛЬНУЮ РАБОТУ

26 27

с е н т я б р ь  2 0 2 3 2 0 2 3  с е н т я б р ь

Б
И

З
Н

Е
С

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



Вектор 
самарской 
науки
Всероссийский форум 
«Вектор Самарской Науки», 
приуроченный к 50-летию 
со дня образования Совета ректоров 
вузов региона, объединил тысячи 
человек – выдающихся ученых 
и преподавателей, студентов
и абитуриентов университетов 
региона
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Плоды взаимодействия 
Совет ректоров – авторитетная общественно-по-

литическая структура – координирует развитие всей 
системы высшего образования Самарской области 
и играет важную роль в жизни вузовского сообще-
ства губернии. Более двадцати лет Совет ректоров 
возглавляет почетный ректор Самарского государ-
ственного медицинского университета и предсе-
датель Самарской Губернской Думы, академик РАН 
Геннадий Петрович Котельников. Именно благодаря 
ему одним из приоритетов совместной работы Со-
вета ректоров, Правительства области и Самарской 
Губернской Думы стали поддержка одаренных де-
тей, молодых ученых и педагогов, а также вопросы 
законотворчества. В течение семи лет Геннадий Пе-
трович возглавлял комитет по образованию и науке 
областного парламента. За это время по инициативе 
комитета разработаны, внесены и приняты Госдумой 
РФ три проекта федеральных и 11 региональных 
законов. Особое внимание профильный комитет и 
лично Котельников уделяли обсуждению проекта 
федерального закона «Об образовании в Российской 
Федерации». По инициативе тогда председателя 
профильного комитета Губернской Думы было орга-
низовано широкое общественное обсуждение зако-
нопроекта, по итогам которого в Госдуму направлено 
более 70 поправок, большая часть из них принята.

Вектор новых достижений
В Самаре впервые прошел Всероссийский форум высшего образования и науки

Масштабное образовательное мероприятие объединило на одной площадке абитуриентов,  
студентов, молодых ученых, преподавателей вузов, академиков РАН, представителей власти. 
Алевтина ЛУКЬЯНОВА, фото предоставлено Самарской Губернской Думой

В соответствии с принятым депутатами регионального парламен-
та бюджетом, на отрасль «Образование» в текущем году предусмо-
трено около 48 миллиардов рублей, что составляет почти двадцать 
процентов от общей казны. И цифра эта именно благодаря поддержке 
депутатского корпуса ежегодно увеличивается исходя из запросов, 
которые диктует сама жизнь. Также региональным законодатель-
ством предусмотрена поддержка молодых специалистов, что особен-
но важно для студентов и начинающих специалистов, то есть тех, кто 
делает первые шаги в науке. 

«Например, в законе «О молодом специалисте», принятом в 2016 
году, прописано сразу пять вариантов господдержки молодежи по 
наиболее востребованным специальностям на старте профессиональ-
ной карьеры, – напомнил Геннадий Петрович Котельников. – В том 
числе предусмотрены денежные выплаты на научно-исследователь-
скую и инновационную деятельность, частичная компенсация затрат 
на получение высшего или дополнительного профессионального об-
разования, а также выплаты за каждый отработанный год, выплаты за 
наем жилья и за ипотечный кредит. Максимально возможная сумма 
выплат в 2023 году составляет более 171 тысячи рублей».

Сегодня уже отчетливо видны эффективные плоды взаимодей-
ствия научного сообщества и власти: активно развивается матери-
ально-техническая база вузов, строятся новые объекты вузовской 
инфраструктуры, бассейны, спортзалы, ремонтируются действующие 
учебные корпуса и студенческие общежития. «Это подчеркивает чет-
кое понимание региональной властью того, что без науки ни регион, 
ни страна жить не могут», – отметил Геннадий Котельников.

Главные темы форума
Идею провести Всероссийский форум 

высшего образования и науки «Вектор 
самарской науки» на Самарской земле 
поддержал губернатор Дмитрий Азаров. 
Подготовка к грандиозному мероприятию 
началась уже этой весной, а в мае на засе-
дании Совета ректоров вузов Самарской 
области была представлена концепция 
форума, включающая насыщенную про-
грамму: дискуссионные площадки, об-
разовательные мероприятия, занятия по 
профориентации школьников, тренинги 
для студентов.

Одним из центральных мероприятий 
первого дня форума стало заседание Со-
вета ректоров вузов Приволжского феде-
рального округа. Главные темы – работа 
с одаренными детьми и молодежью, под-
готовка и привлечение кадров для эконо-
мики страны.

Председатель Самарской губернской 
думы, глава Совета ректоров вузов Са-
марской области Геннадий Котельников 
напомнил, что высшая школа региона 
представлена 24 вузами космической, 
медицинской, гуманитарной, инженер-
ной отраслей. В них обучается более 100 
тысяч студентов и работают 4,5 тыс. пре-
подавателей. Наши образовательные 
учреждения успешно участвуют в феде-
ральной программе «Приоритет-2030». На 
территории области действует научно-об-
разовательный центр «Инженерия буду-
щего», который занимается различными 
направлениями: двигательные и топлив-
ные системы, искусственный интеллект, 
авиационно-космические технологии и 
так далее. В эту работу вовлечены вузы 
еще пяти регионов и промышленные кор-
порации. В тесном контакте с НОЦ будет 
работать и создаваемый в регионе межву-
зовский кампус IT-направления. Это даст 
импульс развитию и Самарской области, и 
регионов-партнеров.

«Стратегическая цель – объединить 
научные разработки вузов с потребно-
стями индустриальных партнеров, кон-
кретных промышленных предприятий, – 
сказал губернатор Самарской области 
Дмитрий Азаров. – Это поможет решить 
задачи по достижению технологического 
суверенитета, поставленные президентом 
РФ Владимиром Путиным. Правительство 
региона значительно поддерживает уни-
верситеты: для студентов и молодых уче-
ных предусмотрены гранты и стипендии, 
мы софинансируем проекты, претенду-
ющие на федеральную поддержку». 

Особое внимание, как отметил Дми-
трий Игоревич, уделено работе с одарен-
ной молодежью в связке «школа – вуз – 
предприятие». Реализуются научно-об-
разовательные программы при поддерж-
ке российского Союза машиностроите-
лей – «Взлет», «Полет» и «Орбита». Они 
позволяют обеспечить индивидуальное 
взаимодействие молодых ученых с про-
мышленными предприятиями. C 2016-го 
функционирует областной центр для ода-
ренных детей. Его специалисты проводят 
более 90 профильных смен и 40 меропри-
ятий в год, их участниками становятся бо-
лее 30 тысяч ребят.  

Дмитрий Азаров,
губернатор Самарской области:

- Самарские вузы входят в чис-
ло лидеров профессионального 
образования,  постоянно разви-
вают сотрудничество со своими 
коллегами из разных уголков 
России и мира. В нашем регионе 
24 учреждения высшего звена. 
Успешно работает НОЦ «Инже-
нерия будущего», где представ-
лены различные направления: 
двигательные и топливные си-
стемы, искусственный интел-
лект, транспортные направле-
ния, авиационно-космические 
технологии. В тесном контакте 
с НОЦ будет работать и создава-
емый в регионе межвузовский 
кампус IT-профиля. Наша стра-
тегическая цель – объединить 
научные разработки вузов с 
потребностями индустриаль-
ных партнеров, конкретных 
промышленных предприятий. 
В этом, на мой взгляд, залог 
эффективного решения задач, 
поставленных президентом РФ 
Владимиром Путиным по дости-
жению технологического суве-
ренитета страны.

РЕГИОНАЛЬНЫМ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОМ 
ПРЕДУСМОТРЕНЫ МЕРЫ 
ПОДДЕРЖКИ МОЛОДЫХ 

Геннадий Котельников,
председатель Самарской Губерн-
ской Думы, председатель Совета 
ректоров вузов Самарской области, 
академик РАН:

- Сегодня губернатор Дмитрий 
Азаров уделяет самое присталь-
ное и постоянное внимание раз-
витию науки и высшей школы 
региона. Совместно с Советом 
ректоров реализуется широкая 
система губернских премий и 
грантов для студентов и аспи-
рантов вузов. За достижения в 
решении научных проблем им 
присуждаются премии губерна-
тора, предоставляются гранты 
на выполнение работ, назнача-
ются стипендии губернатора и 
именные стипендии. Это под-
черкивает четкое понимание 
региональной властью того, что 
без науки ни регион, ни страна 
жить не могут.
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Совершенство – в профессии 
Первый день форума был также посвящен абитуриентам 

и выбору ими будущей профессии. Около тысячи учащихся 
9-11 классов ознакомились с широким перечнем направлений 
профессиональной подготовки и специальностей, которые 
можно получить в самарских вузах. Как отметил спикер Са-
марской Губернской Думы, академик РАН Геннадий Котель-
ников, определиться с выбором профессии – важная задача 
не только для старшеклассников и их родителей, этот выбор 
становится определяющим и для всего государства. «Это га-
рантия того, что студент будет учиться с желанием, прилеж-
но и станет профессионалом своего дела. А значит, в стране 
будет больше инженеров, врачей, учителей, специалистов в 
самых разных отраслях, которые работают по призванию, ко-
торые занимаются наукой, совершенствуются в профессии», – 
подчеркнул Геннадий Петрович.

В рамках образовательной программы для выпускников 
школ прошел профориентационный квест, каждый участник 
которого смог найти для себя что-то интересное и полезное. 
Ребята погрузились в атмосферу научных исследований и 
передовых технологий, провели химические и физические 
эксперименты, стали участниками археологических раско-
пок, оказались внутри картин великих российских художни-
ков, попробовали себя в роли ученого или дизайнера. «Очень 
интересный формат выбран для ребят, – отметил Геннадий 
Петрович. – В игровой форме они смогли получить для себя 
определенные рекомендации по профориентации, по той или 
иной специальности».

Второй день «Вектора самарской науки» получился не ме-
нее интересным и насыщенным. Организаторы посвятили его 
студентам, аспирантам и молодым ученым. Были развернуты 
четыре тематические площадки. «Вектор науки» объединил 
выступления, связанные с современной наукой, ее влиянием 
на жизнь отдельных людей и всей страны. Спикеры «Вектора 
знаний и опыта» поделились лучшими практиками исполь-
зования научных разработок и современных технологий: от 
развития промышленного туризма до «земного» космоса. 
«Вектор реализации» посвятили темам построения карьеры 
в науке, запуска стартапа, создания и продвижения техноло-
гического бизнеса. А гостям «Вектора развития» рассказали, 
какие тенденции повлияют на сферу высшего образования 
и профессиональной реализации в ближайшем будущем. 
Также во второй день форума наградили победителей реги-
онального конкурса «Молодой ученый». В 2023 году победу 
в конкурсе одержали 99 молодых ученых, в том числе 41 сту-
дент, 49 аспирантов и девять кандидатов наук. 

Заключительный день форума был посвящен совре-
менным методам и технологиям в высшем образовании. 
У преподавателей и студентов была возможность узнать, 
что такое педагогический дизайн, как включить нейросе-
ти в образовательный процесс и насколько эффективен 
блогинг в преподавании. В современных условиях вне-
дрение подобных инноваций помогает преподавателям 
становиться ближе к студентам, проявлять свою индиви-
дуальность и, конечно, развиваться в науке.

Также в тот день состоялось торжественное меро-
приятие, посвященное 50-летию Совета ректоров вузов 
Самарской области. Это стало финальной точкой форума 
«Вектор самарской науки».

«Совет ректоров ведет большую работу по консоли-
дации усилий на благо развития высшего образования 
и науки. Он играет важную роль в жизни вузовского со-
общества, на поприще научно-образовательной и воспи-
тательной деятельности в работе с молодежью», – сказал 
в своем приветственном видеообращении ректор Мо-
сковского государственного университета, председатель 
Совета ректоров вузов России Виктор Садовничий. По его 
словам, самарские коллеги работают в тесном взаимо-
действии с органами исполнительной и законодательной 
власти. А руководит советом профессионал высочайшего 
уровня, способный решать самые сложные и ответствен-
ные задачи: «Богатый опыт, авторитет, знания – залог 
дальнейшей успешной деятельности совета ректоров», – 
заявил Садовничий. 

На торжественном собрании наградили лучших пре-
подавателей, вручили почетные знаки за многолетний 
добросовестный труд от губернатора и областного пар-
ламента. 

По словам Геннадия Котельникова, празднование 
юбилея именно во время масштабного форума весьма 
символично: «Эти три дня общения стали для всех нас са-
мым масштабным студенческим праздником из всех, что 
я видел! Образование – самое большое богатство. Обра-
зованный человек – самый перспективный, он нужен се-
мье, коллегам, обществу. Когда молодые люди чувствуют, 
что они нужны, знают, что смогут приложить свои способ-
ности для развития общества, у них появляется стимул и 
желание учиться и работать на благо своей страны».

Вне всякого сомнения, проведение форума позволит 
значительно повысить престиж Самарской области в 
профессиональном сообществе страны как региона-ли-
дера в сфере науки и высшего образования.

ОБРАЗОВАННЫЙ ЧЕЛОВЕК –  
САМЫЙ ПЕРСПЕКТИВНЫЙ,  
ОН НУЖЕН СЕМЬЕ, КОЛЛЕГАМ, 
ОБЩЕСТВУ
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Передовая инженерная аэрокосмическая школа 
Самарского университета имени Королёва готовит 
уникальные междисциплинарные команды 
специалистов для аэрокосмической отрасли
Экономике страны сегодня как никогда нужны 
высококвалифицированные инженерные кадры новой формации, 
способные решать сложные задачи для обеспечения технологического 
суверенитета России. ПИАШ Самарского университета имени Королёва 
активно развивает образовательные программы на основе передовых 
технологий и запросов отрасли. О том, как идет масштабная подготовка 
специалистов с практическими навыками, кто уже стал индустриальным 
партнером ПИАШ, «Первому» рассказал директор Передовой 
инженерной аэрокосмической школы «Интегрированные технологии  
в создании аэрокосмической техники» Иван Ткаченко.
Оксана ФЕДОРОВА, фото предоставлено Самарским университетом имени Королёва

- Когда и как была создана ПИАШ, 
какие цели изначально перед ней 
ставились?
- Школа была создана в прошлом 

году, а появиться ей помог федеральный 
проект «Передовые инженерные шко-
лы» (ПИШ). Его ключевая идея – объ-
единить науку и производство, нацелить 
университеты на решение конкретных 
задач в интересах индустриальных парт- 
неров, а также на подготовку специ-
алистов, способных эффективно решать 
такие задачи. 

Этот проект был инициирован пре-
зидентом Российской Федерации Вла-
димиром Владимировичем Путиным. 
Стартовал он весной 2022 года, а летом 
провели конкурсный отбор: из 89 вузов 
по всей стране отбирали 30 лучших, ко-
торым предстояло создать передовые 
инженерные школы (ПИШ). Проект Са-
марского университета имени Королёва 
охватывал космическое машиностро-
ение, авиационное двигателестроение и 
информационные технологии. 

Организаторы постарались рассре-
доточить ПИШ по всей территории Рос-
сийской Федерации, и нам повезло – в 
Самаре прошли отбор сразу два проекта 
передовых инженерных школ, сразу два 
университета победили в этом конкурсе: 
Самарский университет им. Королёва и 
Самарский государственный медицин-

фицированными кадрами новой форма-
ции. И в рамках государственных стандар-
тов, которые регламентируют нашу работу, 
это формат обучения в магистратуре, то 
есть двухлетнее обучение. За это время 
нужно сформировать у выпускников ком-
петенции, которые сегодня востребованы 
в первую очередь индустриальными парт-
нерами. 

Нам сразу стало ясно, что двух лет для 
этого катастрофически мало. Поэтому мы 
предлагаем программы бакалавриата, 
которые тесно связаны с программой ма-
гистратуры, при этом студенты бакалав-
риата поступают на программы ПИАШ не 
с первого, а с третьего курса. То есть два 
года занимает базовая подготовка, а по 

ский университет. Итоги конкурса были 
подведены в июле 2022 года, а 1 сен-
тября наша школа официально начала 
работу – приступили к обучению первые 
студенты. 

Сегодня перед нашей школой сто-
ят две задачи. Первая – это разработка 
комплексных решений, ускоряющих про-
цессы создания и модернизации изделий 
аэрокосмической техники. Вторая – под-
готовка инженерных кадров новой фор-
мации, владеющих наукоемкими и муль-
тидисциплинарными технологиями.

окончании второго курса у студентов есть 
выбор: пойти по классическому треку и по-
лучить традиционное инженерное образо-
вание, также сейчас очень востребованное 
в стране, или перейти на интересный и не-
обычный трек, связанный с обучением в 
Передовой инженерной аэрокосмической 
школе. То есть проучиться в таком формате 
третий и четвертый год, а затем поступить 
в магистратуру или же отправиться на ра-
боту с дипломом бакалавра.

- Как происходит отбор в передо-
вую инженерную аэрокосмическую 
школу?
- Завершился основной прием, в этом 

году по восьми образовательным програм-
мам у нас будут обучаться 220 студентов. 

ЗАДАЧИ ПИАШ – РАЗРАБОТКА КОМПЛЕКСНЫХ РЕШЕНИЙ 
ПО УСКОРЕНИЮ ПРОЦЕССОВ СОЗДАНИЯ И МОДЕРНИЗАЦИИ 
ИЗДЕЛИЙ АЭРОКОСМИЧЕСКОЙ ТЕХНИКИ, А ТАКЖЕ ПОДГОТОВКА 
ИНЖЕНЕРНЫХ КАДРОВ

Генераторы 
компетенций

ходятся. Если коротко, это очень тесная 
работа с индустрией, выстраивание связи 
между студентами и будущими работода-
телями уже в процессе обучения.

Помните классический пример? Вы-
пускник приходит на работу, а ему го-
ворят: забудь все, чему учился. Так вот 
одна из главных задач проекта – сломать 
такое представление о выпускниках. И 
в первую очередь – за счет знакомства 
работодателя и студента с первых курсов 
обучения.

Самый верный подход – погрузить сту-
дента в индустриальную среду. Однако в 
силу ряда ограничений и специфики пред-
приятий такое не всегда возможно. Выход 
из этого положения есть – киберфизиче-
ские фабрики, которые мы создаем на базе 
ПИАШ и университета в целом. Это произ-
водства нового типа, которые, с одной сто-
роны, оснащаются высокотехнологичным 
производственным оборудованием, а с 
другой – все то, что невозможно воспро-
извести в полном объеме, мы воплощаем с 
помощью имитационного моделирования 
и VR/AR-технологий. Таким образом обу-
чающиеся получают полное представле-
ние о технологическом процессе на пред-
приятии. 

Еще мы используем всевозможные 
форматы вовлечения студентов в твор-
ческую, инновационную и, в первую оче-
редь, научную деятельность. Студенты 
привлекаются к научной деятельности 
сразу после поступления, причем науч-
ные проекты выполняются по заказу и 
под контролем индустриальных партне-
ров. То есть при этом решаются реальные 
производственные или научно-исследо-
вательские задачи. 

- Сколько лет отводится на обучение 
в ПИАШ? 
- Проект передовых инженерных школ 

ориентирован на быстрый результат, чтобы 
насытить экономику страны высококвали-

- Как в ПИАШ организован учебный 
процесс? В чем его принципиальное 
отличие от традиционных подходов 
в подготовке инженеров?
- Одной из главных идей проекта как 

раз и служит поиск новой модели инже-
нерного образования. Мы базировались на 
лучших традициях российского инженер-
ного образования. Но при этом изначально 
искали форматы, отличные от классиче-
ского образования, которое преподавали 
студентам на протяжении, скажем, по-
следних 20-30 лет. И такие форматы на-
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инженерия в широком смысле, и школы, 
которые занимаются, например, биомеди-
цинскими технологиями в инженерии и 
генной инженерии, судостроением, нефтя-
ной промышленностью, медициной...

Мы сосредоточены на аэрокосмиче-
ской технике и аэрокосмической инду-
стрии, как и следует из названия нашей 
школы. При этом ПИАШ действует на базе 
трех институтов университета: института 
авиационной и ракетно-космической тех-
ники, института двигателей и энергетиче-
ских установок, института информатики и 
кибернетики. Соответственно, они готовят 
специалистов в области IT, инженеров, 
специализирующихся на проектировании, 
конструировании и производстве аэро-
космической техники, машиностроителей, 
технологов и так далее.

В чем уникальная особенность имен-
но нашей школы? А в том, что эти ком-
петенции мы соединяем в рамках одной 
образовательной программы и в рамках 
специально сформированных мультидис-
циплинарных команд, где собираются 
группы студентов (пять-семь человек), и в 
такой команде ребята, оставаясь в своих 
привычных направлениях, играют опре-
деленные роли: инженер-проектиров-
щик, менеджер по качеству, IT-инженер 
и т.д. Задача преподавателя – предоста-
вить студенту возможность попробовать 
каждую роль, чтобы он понял, на чем ему 
специализироваться. И впоследствии с 
помощью корректировки образователь-
ной программы, формирования индиви-
дуальной образовательной траектории он 
сможет нарастить компетенции, которые 
ему необходимы.

Из этого нестандартного подхода к 
обучению вытекает одна из наших за-
дач – убедить индустриальных партнеров 
принимать на работу не одного человека, 
а всю команду. Это пока нетипичное явле-
ние, но именно оно обеспечит мультипли-
кативный эффект. Формирование таких 
уникальных междисциплинарных команд 
специалистов также является принци-
пиальным отличием от традиционных 
подходов в подготовке инженеров для 
высокотехнологических компаний аэро-
космической отрасли. 

- Какие проблемы современного 
производства решают научно-ис-
следовательские проекты, реализу-
емые в ПИАШ? 
- В начале проектирования нашей 

школы (февраль 2022 года) сама жизнь 
подсказала наиболее острые и актуальные 
вопросы для отечественной аэрокосмиче-
ской промышленности. Нам необходимо 
кратно нарастить мощности по производ-
ству той продукции, которая сегодня из-
готавливается практически в единичных 
экземплярах. Это касается и самолетов, 
и беспилотных летательных аппаратов, 
и космических аппаратов. У нас в стране 
все это есть и делается на самом высоком 
уровне. Вопрос в том, что необходимо на-
растить объемы производства. 

Как известно, для этого существуют 
два пути, интенсивный и экстенсивный. 
Экстенсивный путь предполагает простое 
масштабирование производства, увеличе-
ние персонала, материально-технической 
базы. Однако это далеко не всегда воз-
можно, а главное, быстрое наращивание 
невозможно практически никогда. 

Но есть интенсивный путь, когда мы 
увеличиваем производственные мощно-
сти за счет внедрения новых технологий, 
в первую очередь, цифровых технологий, 
роботизации, автоматизации производ-
ственных процессов. И это то, что мы на-
звали в нашем проекте интегрированными 
технологиями: мы соединяем технологии 
на стыке IT и интеллектуальных производ-
ственных технологий. Именно это дает тот 
серьезный эффект и качественный скачок, 
который позволяет нарастить производ-
ственные программы на предприятиях.

- Расскажите, кто ваши индустри-
альные партнеры.
- К реализации проекта присоедини-

лись Ракетно-космический центр «Про-
гресс» (входит в госкорпорацию «Рос- 
космос»), «ОДК-Кузнецов» (входит в Объе-
диненную двигателестроительную корпо-
рацию Ростеха) и «Авиакор-авиационный 
завод». Представители этих предприятий 
активно участвуют в отборе студентов, 
которые учатся по программам ПИАШ, 
обеспечивают школу оборудованием, ре-
сурсами и базами практик, заказами на 
научно-исследовательские и опытно-кон-
структорские работы. Интерес проявляют 
и другие предприятия – из атомной, элек-
тронной промышленности.

Помимо официальных индустриаль-
ных партнеров, в Совет ПИАШ входят так-
же партнеры из смежных организаций, 
расположенных не только на территории 
Самарской области, из коммерческих 
предприятий аэрокосмической сферы – с 
ними также начинают выстраиваться отно-
шения по выполнению проектов, по подго-
товке кадров, открытию дополнительных 

программ, подготовке их специалистов 
по нашим программам.  Мы стараемся по-
зиционировать себя в целом в индустрии. 
Только за это лето участвовали в двух 
крупнейших выставках: «Иннопром» в Ека-
теринбурге и «Технопром» в Новосибирске, 
максимально участвуем в различных кон-
ференциях и форумах. 

- Как можно стать студентом Пере-
довой инженерной аэрокосмиче-
ской школы?
- У нас есть программы и бакалаври-

ата, и магистратуры. Программы бакалав-
риата рассчитаны больше на студентов 
Самарского университета имени Королё-
ва, а программы магистратуры открыты 
для приема студентов, окончивших бака-
лавриат в любом другом вузе, здесь ни-
каких ограничений нет. Безусловно, есть 
вступительные испытания, как и на любую 
магистерскую программу. Они включают в 
том числе прямое общение с индустриаль-
ным партнером уже на этапе поступления, 
поэтому нужно быть готовым к элементам 
самопрезентации. Что касается специ-
ализированных качеств, наши программы 
ориентируются на базовый уровень инже-
нерного образования с определенными  
IT-компонентами. Все остальное мы дадим 
в процессе обучения. 

Мы отбираем их на конкурсной ос-
нове. Основные учитываемые ком-
петенции – балл по основной об-
разовательной программе, уровень 
знания английского языка. И глав-
ную оценку дают индустриальные 
парт-неры. Они оценивают мотива-
ционные письма студентов – о том, 
почему именно этот студент должен 
учиться в передовой инженерной 
школе и почему именно на том на-
правлении, какое он выбрал, что 
нового и интересного он может при-
внести именно в эту индустрию. 

Помимо мотивационных писем, 
есть другие форматы конкурсного от-
бора, в том числе для прохождения 
стажировок – например, видеопрезен-
тации. Такой формат позволяет комис-
сии, в которой обязательно участвует 
индустриальный партнер, оценить и 
профессиональные, и личностные ка-
чества студента. Конкурсные процеду-

ры охватывают на всех этапах обучения не 
только обучающихся, но и профессорско-
преподавательский состав. 

Кстати, мы специально выделили ряд 
мест в программах IT-направления и от-
дали их студентам, которые окончили ба-
калавриат не по IT-специальностям, а по 
инженерным, машиностроительным на-
правлениям подготовки, и увидели боль-
шой интерес с их стороны. Наши студенты 
института авиационной и ракетно-косми-
ческой техники, института двигателей и 
энергетических установок с удовольстви-
ем идут на программы Передовой инже-
нерной аэрокосмической школы.

- Каких специалистов ожидаете вы 
на выходе из Передовой инженер-
ной школы? 
- Говоря о специалистах, нужно в пер-

вую очередь сказать о специализации на-
шей школы. Каждая из 30 действующих 
сегодня передовых инженерных школ 
имеет собственную специализацию. Это и 

КОНЦЕПЦИЯ ШКОЛЫ ПРЕДУСМАТРИВАЕТ ФОРМИРОВАНИЕ 
ГИБКИХ ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ТРАЕКТОРИЙ 
И ПРИВЛЕЧЕНИЕ ВУЗОВ-ПАРТНЕРОВ В РАМКАХ СЕТЕВЫХ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ПРОГРАММ

ПРОЦЕСС ОБУЧЕНИЯ 
В ПЕРЕДОВЫХ ИНЖЕНЕРНЫХ 
ШКОЛАХ СТРОИТСЯ 
НА ВЗАИМОДЕЙСТВИИ 
УНИВЕРСИТЕТОВ  
С ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫМИ 
КОМПАНИЯМИ-ЛИДЕРАМИ
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Офицер ВМФ Семен Акаев 
остается верным профессии 
и службе Родине   

Морское 
братство

Морские узы
- Семен Александрович, кому вы от-
водите главную роль в формирова-
нии личности человека?
- У нас династия офицеров военно-

морского флота: я и один из старших 
братьев – военные уже в третьем поко-
лении. Мое становление начиналось в 
Магадане, где я родился. Яркое детское 
впечатление: когда подводники приходи-
ли с дежурства, на берегу их встречали с 
оркестром, с цветами – был праздник. От-
сюда ощущение и романтики, и предна-
значения. Дедушка по отцовской линии, 
Али Ахматович Акаев, во время второй 
мировой войны служил на Дальнем Вос-
токе. Демобилизовавшись, вернулся в 
Самару, познакомился с бабушкой, они 
уехали на Сахалин, а спустя годы вновь 
вернулись в Самару. Мой отец Александр 
Алиевич Акаев по окончании речного учи-
лища по распределению оказался в Мага-
дане: служил механиком на судне, затем 
командиром части на подлодке, потом 
был переведен в советскую Прибалтику, 
где преподавал в учебном центре. По-
сле увольнения тоже вернулся в Самару. 
В детстве, когда меня спрашивали, кем я 
хочу быть, я с гордостью отвечал: «Моря-
ком, как папа!» Других целей у меня не 
было. Тогда я еще не понимал, что отец не 
просто моряк, а военный морской офицер. 

- Почему вы выбрали судоремонт-
ное направление?
- Опять же семейное дело. Сам я слу-

жил на подлодке. Уволившись в запас, 
хотел попробовать себя в других сферах, 
но вода «затянула» обратно. Отец после 
увольнения работал в судоремонте и со 
временем приобщил меня к делу. Открыть 
свое предприятие помог старший брат, 
Иван, тоже бывший офицер ВМФ, ныне 
в Санкт-Петербурге занимается произ-
водством в сфере электрооборудования, 
мы продолжаем сотрудничать. Средний 
брат, Евгений, живет в Прибалтике, зани-
мается ремонтом корпусных судов, также 
считается специалистом высокого уровня 
в своей сфере. 

- Получается, вам повезло с родней 
и с нуля поднимать дело не при-
шлось?
- Все относительно. Деятельность на-

чал с самого простого: был обычным ре-
монтником, за два года освоил все направ-
ления, набрался опыта. Большой плюс, что 
начинал под присмотром наставника, сво-
его отца. Он профессиональный куратор, 
его опыт обучения молодых речников по-
мог в подготовке специалистов, которых 
мы принимали на работу. Вместе с отцом 
мы были приглашены для организации 
участка по ремонту судовой автоматики 
на Тольяттинском судоремонтном заводе, 
который до сих пор действует. Плодотвор-
ное сотрудничество с тольяттинцами про-
должается, но мы создали свою организа-
цию и обслуживаем свои проекты по всей 
стране. При большом объеме работы я 
продолжаю оставаться действующим ин-
женером по наладке. Когда есть срочные 
заказы, сам выезжаю на объект в любой 
регион.

Скорая помощь на воде
- Ваша компания уже семь лет ра-
ботает в сфере ремонта судов. Как 
идет развитие предприятия?
- Мы занимаемся монтажно-нала-

дочными работами, ремонтом судового 
электрооборудования и всех ответствен-
ных узлов судовой автоматики: рулевой 
гидравлической машины, судовых котло-
агрегатов, автоматики судовых дизелей, 
тахогенераторов типа МЭТ, коммуникаци-
онной аппаратуры и так далее. Специали-
зация интересная, тем более что сейчас 
разработчики предлагают новые техно-
логии судоремонта, которые мы изучаем 
и по возможности внедряем в практику. 
Наша компания обслуживает флот по всей 
Волге, хотя главные заказы обуслов лены 
потребностями нефтяной отрасли и пре-
обладающее большинство проектов свя-
зано с ремонтом нефтеналивных судов, 
толкачей, буксиров. Наш основной за-
казчик – ЗАО «СК «БашВолготанкер» и  
ООО «Темп+». Участвуем в судоремон-
тах в Ленинградской области, Санкт-

Известный писатель Виктор Конецкий любил повторять: «Кто в море не бывал, тот Бога не знавал». 
Капитан спасательных судов, он тепло писал о людях, которые окружали его в море, ведь военморы 
и «на гражданке» остаются верными своим идеалам. Генеральный директор ООО «Автоматик-
Сервис» Семен Акаев 15 лет назад уволился из рядов элитных войск Военно-Морского флота.  
Но жизнь «на воде» продолжается: с 2016 года он возглавляет судоремонтную компанию, которая 
успешно выполняет заказы по всей стране. При этом капитан-лейтенант запаса ВМФ Семен Акаев 
подчеркивает, что, хотя его жизненные принципы соответствуют военным установкам,  
все же в первооснове они морскими узлами связаны с воспитанием в семье.
Людмила КРУГЛОВА, Дмитрий НЕДЫХАЛОВ (фото)
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Петербурге, Мурманске, Архангель-
ске, Севастополе, Калининграде. 
Соседние регионы – Башкортостан, 
Татарстан, Саратовская область – это, 
по сути, наш домашний контент. Мо-
жем выехать в течение дня, выполнить 
работу и вернуться. Иногда участвуем 
в судостроении, но, к сожалению, в на-
стоящее время отрасль переживает 
не лучшие времена. Судостроители 
приглашают на некоторые объекты, 
например, сделать электрику для 
среднего или маломерного судна. 

- Как вам удалось диверсифи-
цировать сферу деятельности 
во многие регионы? И как бы вы 
представили свою команду? 
- Завоевать доверие партнеров и 

расширить географию судоремонта 
удалось за счет профессионализма, 
работоспособности, гибкого под-
хода к обслуживанию плавательных 
средств. Наши специалисты – уни-
версалы в разных областях: налад-
чики, инженеры, техники. Инженеры 
определяют дефекты оборудования, 
способны отремонтировать неисправ-
ности и затем произвести наладку 
и пуск оборудования. Когда мы за-
ходили в тот или иной регион, о нас 
узнавали новые компании, и мы на-
чинали совместную работу. Свою роль 
сыграло морское братство, моряки, 
так или иначе, знают друг о друге. На-
пример, в Салехарде или Омске тоже 
работают бывшие офицеры военно-
морского флота, разумеется, они нас 
привлекают к сотрудничеству. Мы об-

служиваем по преимуществу домашний 
регион. Для расширения деятельности 
нужны кадры, специалистов не хватает, 
это общая проблема, которая касается не 
только Самары. Работа на воде имеет свои 
особенности, сомневаюсь, что даже хоро-
ший профессионал на суше может с ходу 
освоить нашу специфику. 

- Сколько судов можно отремонти-
ровать за год? 
- У нас в среднем около 30 судов в год. 

Ситуации бывают разные, в том числе и 
форс-мажорные: в 2020 году мы подгото-
вили 11 судов к выпуску в навигацию за 
месяц! Во время подготовки судов рабо-
таем по 14 часов. Главные критерии – ка-
чество, сроки, экстренность оказания по-
мощи. Если судно вовремя не может идти, 

это означает срыв поставок, штрафы и так 
далее. Поэтому при необходимости ста-
раемся обслуживать водный транспорт 
даже в выходные дни, по сути, работаем, 
как скорая помощь на воде, бригада экс-
тренного реагирования. Это, кстати, одно 
из преимуществ нашей компании.

- А что еще можно назвать в каче-
стве плюсов?
- Мобильность и географическая воз-

можность обслуживания флота. Кроме 
того, мы можем дистанционно помогать 
судовым специалистам в устранении не-
значительных неисправностей. Важно, 
что мы не стоим на месте и постоянно раз-
виваемся. Приоритетную задачу – каче-
ство при выполнении заказов – решаем в 
полной мере.

качества. В нашем доме обстановка была такова: 
ты будешь офицером, а значит, защитником сво-
его государства. Перед глазами был пример отца, 
он жил и вел себя как патриот. Говорил: «Ты надел 
погоны, принял присягу на верность своему госу-
дарству, и выполнять воинский долг – твоя святая 
обязанность». 

- Во время службы вам никогда не было 
страшно?
- Трудные моменты в нашей службе – не ред-

кость, даже при подготовке в учебном центре мы 
проходили серьезные испытания. К примеру, учеб-
ная отработка «выход через торпедный аппарат». 
Если ты испугаешься, то человек, который идет 
позади тебя, может не выбраться. Ты можешь по-
губить товарища. Вот этот страх – погубить друго-
го человека – он у меня был. Но я его гасил внутри 
себя. Однажды молодой контрактник пренебрег 
требованиями безопасности и прибыл на боевой 
пост без индивидуального средства защиты, а в 
отсеке началось задымление. Мне пришлось от-
дать ему свой ПДА (портативно-дыхательный 
аппарат), потому что как старший на тот момент в 
отсеке я должен отвечать за всех. Неисправность 
была устранена вовремя, со мной ничего не слу-
чилось. Там все решали секунды. Но беспечность 
молодого моряка могла стоить мне жизни. 

- Какие качества, приобретенные в армии, 
помогают в бизнесе?
- Ответственность, требовательность, стара-

юсь не отступать от своих принципов. Дав сло-
во, держу, договоренности стараюсь выполнять. 
Конечно, в основе всего – интерес к своему делу. 
На подлодке я служил командиром электротех-
нической группы, и мне было интересно понять, 
как работает система. В принципе, оборудование 
было идентично тому, которое мы теперь ремон-
тируем. Хочется расширить знания по ремонту 
современного судового оборудования. У нас есть 
новые суда, которые находятся на гарантийном 
обслуживании завода-изготовителя, но срок за-
кончится, и тогда их надо будет ремонтировать. 
Поэтому мы вплотную осваиваем новации, чтобы 
повысить технологический уровень судоремонта 
и быть готовыми к решению новых задач. 

МЕЧТАЮ, ЧТОБЫ 
НАША МОГУЧАЯ РЕКА, 

ОЛИЦЕТВОРЯЮЩАЯ 
ДЕРЖАВНУЮ МОЩЬ, 

СНОВА БЫЛА НАПОЛНЕНА 
ДВИЖЕНИЕМ

Дарья Подъячева, 
помощник руководителя  
ООО «Автоматик-Сервис»:
- Большая удача, что наш коллектив 
возглавляет ответственный, отзыв-
чивый человек, который заботится 
обо всех сферах производства. Че-
ловечность и доброжелательность – 
важные качества Семена Алексан-
дровича, поэтому в коллективе пси-
хологически здоровая обстановка, 
люди идут на работу с удовольстви-
ем. Несмотря на дефицит кадров 
в отрасли, нашему руководителю 
удалось привлечь в компанию высо-
коквалифицированных работников, 
обеспечить их не только хорошей 
зарплатой, но и социальными га-
рантиями. Наш капитан считает, что 
любой бизнес должен быть социаль-
но ориентированным. Забота о со-
трудниках – неотъемлемая часть ру-
ководства, это и выплаты в трудных 
ситуациях, и подарки детям к празд-
никам, и наборы «Собери ребенка в 
школу». Такое отношение мотивиру-
ет выполнять работу на «отлично». 
Наша команда – это одна семья, мы 
делаем одно дело, стремимся к раз-
витию, думаю, у нас все получится. 

Офицеры готовы к рискам
- Особую роль в своей судьбе вы от-
водите службе на флоте. Где прохо-
дило ваше профессиональное ста-
новление? 
- После окончания школы поступил в 

Ленинградское высшее военно-морское 
инженерное училище имени В.И.Ленина, 
которое в 1998 году было преобразовано 
в Военно-морской инженерный институт. 
Наше знаменитое учебное заведение на-
ходится в городе Пушкин, и я, благополуч-
но завершив обучение, в 2000 году был на-
правлен на службу в Видяево Мурманской 
области. Дивизия обеспечивала патру-
лирование морских рубежей Российской 
Федерации. Основная задача нашей под-
лодки «Нижний Новгород» – вести боевое 
дежурство на северных рубежах страны, в 
районе Баренцева моря. За время службы 
я также был прикомандирован на другие 
объекты (подлодки «Кострома», «Псков»), 
где выполнял боевые задачи. К сожале-
нию, в нашей дивизии именно тогда про-
изошла трагедия с гибелью подлодки 
«Курск». 

- Понимание того, что на подлодке 
ты рискуешь всегда, какие мысли 
рождало у молодого офицера? 
- Офицеры готовы к рискам. Человек, 

который надел погоны, в любой момент 
должен быть готов отдать жизнь за право 
жить другим людям. Мы все понимали, что 
экипаж – одна семья, либо выживают вме-
сте, либо погибают. 

- Получается, военная служба на-
столько меняет человека, что чув-
ство долга преобладает над инстин-
ктом самосохранения? 
- Не совсем так. Конечно, в военном 

вузе у нас было соответствующее воспи-
тание. Но знания получают все курсанты, 
а в экстремальной ситуации личные каче-
ства каждого человека проявляются по-
разному. Поэтому основа патриотизма, ха-
рактер, сила духа – все это закладывается 
в семье, армия лишь дополняет базовые 

В НАШЕМ ДОМЕ 
ОБСТАНОВКА  
БЫЛА ТАКОВА:  
ТЫ БУДЕШЬ 
ОФИЦЕРОМ, 
А ЗНАЧИТ, 
ЗАЩИТНИКОМ 
СВОЕГО 
ГОСУДАРСТВААли Ахматович Акаев Александр Алиевич Акаев Семен Александрович Акаев

ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА НАШЕЙ ПОДЛОДКИ 
«НИЖНИЙ НОВГОРОД» – ВЕСТИ БОЕВОЕ 

ДЕЖУРСТВО НА СЕВЕРНЫХ РУБЕЖАХ СТРАНЫ, 
В РАЙОНЕ БАРЕНЦЕВА МОРЯ
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оборудование, не уступающее импортным 
аналогам, и таким образом решают про-
грамму импортозамещения. 

- Какие крупные проекты показыва-
ют динамику ООО «Автоматик-Сер-
вис»?
- В 2018 году мы участвовали в по-

ставке откатного затвора для Севасто-
польского морского завода АО «ЦС «Звез-
дочка». Согласованные с генподрядчиком 
работы в объеме электротехнической 
части были выполнены качественно и в 
указанный срок. С 2019 года вплотную 
сотрудничаем с такими судоремонтными 
предприятиями, как ООО «ТСРЗ» в Тольят-
ти, ООО «КСК» села Криуши Ульяновской 
области. В 2020 году на постоянной основе 
стали выполнять заказы судоходных ком-
паний ЗАО «СК «БашВолготанкер» (Уфа), 
ООО «Темп +» (Самара), ООО «Волгофрахт» 
(Ульяновск). С 2021 года осуществляем ре-
монт и обслуживание вспомогательного 
флота на строительстве автомобильного 
мостового перехода Тольятти – Климовка 
Самарской области и в Нижнекамске. Так-
же участвуем в совместных проектах по 
ремонту и запуску судовых агрегатов, это 
самарские компании ООО «ШипСервис-
Центр», ООО «ВолгаФлотСервис». Нашими 
партнерами являются ООО «Волжская тан-
керная компания», ООО «Норд», ООО «Хот 
Арктика», АО ТК «РусГидро», ООО «Строй-

ЭнергоМонтаж», ООО «СТАКСЕЛЬ», ФБУ 
«Администрация Волжского бассейна», 
ОО «СВ Бункер плюс». Кстати, на выставке 
«НЕВА-2023» нам удалось заключить ряд 
договоров с судоходными компаниями. 
В этом году при встрече мы обсуждали 
фронт работ с коллегами из Казани, Са-
мары, Тольятти. Очень рад, что на форуме 
встретился с офицерами, в том числе с 
бывшим командиром экипажа, в котором 
я служил, оба они работают в судостро-
ительной отрасли.

- Судя по всему, перспективу кора-
блестроения не исключаете?
- Ведем переговоры с предприятиями 

об участии в серийных проектах по стро-
ительству судов различного назначения. 
Но цикл производства в судостроении 
измеряется годами, а стоимость работ – 
миллиардами рублей, поэтому замена 
флота для судовладельцев – дело трудо-
емкое и высокозатратное. Нам было бы 
интересно участвовать в судостроении, но 
мы исходим из существующей ситуации. 
Реконструкцию можно осуществить мас-
штабно, полностью заменив механизмы и 
автоматику, и по времени – за один сезон. 
Поэтому пока в приоритете – расшире-
ние услуг за счет модернизации судов, не 
только автоматикой, но и дополнительны-
ми механизмами, влияющими на автома-
тику. Нам нравятся большие проекты, но 
мы должны ко всему подходить разумно. 
Сейчас ведем переговоры об участии в су-
достроении маломерных судов под «реч-
ным регистром» (ныне РКО, Российское 
Классификационное Общество).

- А как решать кадровую проблему 
в отрасли?
- Когда мы выбирали личный состав 

работников, ко мне приходили разные 
специалисты. Сразу было понятно, любят 
ли они профессию или просто хотят за-
работать. Те, кто любит, делают работу 
качественно. А если компания работает 
на перспективу, она обязана закладывать 
такое понятие, как качество. Мы пригла-
шаем специалистов любого уровня, лишь 
бы они понимали сам принцип работы. 
Хорошо, если люди знают образ жизни на 
воде, но мы обучали и  специалистов ави- 
ационной отрасли, и военнослужащих 
в отставке. Они хорошо освоили специ-
ализацию, довольны и работой, и зара-
ботками. Есть мысли о создании учебного 
центра, по подготовке специалистов по 
ремонту автоматики, которые могли бы 
работать в судоремонтной сфере. 

- Дисциплину любите?
- Люблю, но, к сожалению, на граждан-

ке ее не хватает. Порядок люблю. И поря-
дочность. 

В планах – 
участие в судостроении
- Какие перспективы открыва-
ются у судоремонтной компании 
для освоения инноваций?
- В сентябре был на 17-й Между-

народной выставке «НЕВА-2023», ко-
торая проводится в Санкт-Петербурге 
с 1990 года по распоряжению Минсуд-
прома и Минморфлота СССР. Выставка 
входит в десятку крупнейших мировых 
форумов нашей отрасли и очень по-
лезна для делового сотрудничества, 
экспертного диалога специалистов 
в сфере производства гражданских 
судов различного назначения, разви-
тия судоходства на внутренних вод- 
ных путях. Поскольку мы занимаемся 
модернизацией флота, представилась 
хорошая возможность – увидеть мно-
го новых технологий: от систем нави-
гации, автоматики нового поколения 
до оборудования для пожаротуше-
ния. И уже есть планы по внедрению 
инноваций в наш действующий флот. 
Конечно, нужно сотрудничать с кон-
структорским бюро, согласовывать 
эти внедрения, но делать это рано или 
поздно придется, так как теплоходы 
стареют, обслуживать оборудование 
становится все тяжелее. На выставке 
мы увидели, что многие разработчи-
ки активно внедряют отечественное 

Идем к мечте
- Адмирал Нахимов говорил: «Выбрал профес-
сию моряка – забудь о женитьбе». А как у вас 
сложилась семейная жизнь?
- С супругой мы сыграли свадьбу еще в Пушкине, во 

время моей учебы, и в Мурманск я приехал женатым че-
ловеком. Олеся Викторовна всегда и во всем меня под-
держивала, была и остается настоящей женой офицера. 
Не мне судить, но взаимопонимание и доверие в нашей 
семье есть. У нас две дочки, старшей Александре 22 
года, младшей Арине недавно исполнилось 18. Алек-
сандра ведет домашнее хозяйство и помогает ухажи-
вать за бабушкой-инвалидом, Арина учится на третьем 
курсе Самарского медицинского колледжа имени Ля-
пиной и  собирается в качестве волонтера ехать в наши 
новые регионы – помогать медицинскому персоналу в 
госпиталях. 

- То есть младшая дочка впитала ценности семьи 
военных?
- Абсолютно так. Арина – активистка с яркой граж-

данской позицией, заместитель руководителя «Моло-
дой Гвардии» Самарского района, общается с полити-
ческими деятелями региона, участвует в различных 
мероприятиях патриотической направленности. Я 
вижу, что ей это интересно. По возвращении из Донец-
кой области планирует работать в больнице, совмещая 
работу с учебой. Арина – человек целеустремленный, 
мечтает стать хорошим доктором. Медицина в нашей 
семье – также в третьем поколении, моя мать всю жизнь 
проработала медсестрой, а супруга с детства мечтала о 
профессии врача. 

- Ваша супруга не жалеет, что пришлось пожерт-
вовать мечтой?
- Почему пожертвовать? Конечно, в свое время об-

стоятельства для нее складывались не в пользу меди-
цины: Олеся была поваром на нефтерудовозе, работала 
в компании «Автоматик-Сервис» бухгалтером, ведь у 
нее экономическое образование. А сейчас воплощает 
детскую мечту в жизнь, учится на втором курсе меди-
цинского института «Реавиз» и работает в городской 
больнице №10. Судьба привела ее в медицину. Все у нас 
в семье идут в направлении своей мечты. Есть позитив, 
настрой, мы все идем к своим целям.

- А у вас есть мечта, связанная с профессией? 
- В советское время Волга всегда была загружена 

пассажирскими и грузовыми судоперевозками. Шли 
большие корабли, и это было очень красиво. В девяно-
стые начался спад речных перевозок, и сейчас былого 
оживления на Волге нет. Хотя большая река – это важ-
ная артерия, на Дальнем Востоке или в Сибири  транс-
портировка грузов осуществляется речным способом. 
Дорог в Сибири мало, погода часто нелетная, а перевоз-
ки по воде доступны всегда и экономически выгодны. 
Мечтаю, чтобы наша могучая Волга, олицетворяющая 
державную мощь, снова была наполнена движением. 
Возможно, это ностальгия о былом или романтика, но 
такая мечта у меня есть. Не зря же говорят: река жизни.

В ПРИОРИТЕТЕ – РАСШИРЕНИЕ УСЛУГ ЗА СЧЕТ МОДЕРНИЗАЦИИ 
СУДОВ НЕ ТОЛЬКО АВТОМАТИКОЙ, НО И ДОПОЛНИТЕЛЬНЫМИ 
МЕХАНИЗМАМИ, ВЛИЯЮЩИМИ НА АВТОМАТИКУ

СЕГОДНЯ 
РАЗРАБОТЧИКИ 
ПРЕДЛАГАЮТ 
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
СУДОРЕМОНТА, 
КОТОРЫЕ МЫ ИЗУЧАЕМ 
И ПО ВОЗМОЖНОСТИ 
ВНЕДРЯЕМ В ПРАКТИКУ
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В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ОТРАСЛЬ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ДИНАМИЧНО РАЗВИВАЕТСЯ, 
ВНОСЯ КОЛОССАЛЬНЫЙ ВКЛАД 
В РАЗВИТИЕ ЭКОНОМИКИ РЕГИОНА 

На главной улице

В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПРОШЛА 25-Я ПОВОЛЖСКАЯ 
АГРОПРОМЫШЛЕННАЯ 
ВЫСТАВКА

Со 2 по 3 сентября в поселке Усть-Кинельский работала 
XXV Поволжская агропромышленная выставка.  
Она собрала представителей сельскохозяйственных 
предприятий из регионов РФ и Республики Беларусь.
Оксана ФЕДОРОВА. Юлия РУБЦОВА (фото «Волжская коммуна»)

25 лет успеха
Выставка дает мощный импульс развитию агропромышленного 

комплекса Самарской области и всей страны: служит площадкой для 
обмена опытом, презентации достижений аграрного сектора, обсуж-
дения актуальных вопросов развития и точек роста АПК. Под своей 
эгидой выставка собирает ведущих и начинающих специалистов 
отрасли, представителей крупных аграрных и перерабатывающих 
предприятий, фермерских хозяйств, владельцев личных подворий и 
дачных участков, деятелей аграрной науки, преподавателей и студен-
тов различных учебных заведений, гостей со всего региона и субъек-
тов ПФО. В выставочной экспозиции ежегодно участвует свыше 500 
предприятий и организаций АПК из более чем 20 регионов России и 
дружественных стран. Число гостей выставки ежегодно растет, в 2022 
году ее посетило более 50 тысяч человек.

История выставки насчитывает сразу несколько масштабных и 
запоминающихся мероприятий. В 2011 году на XIII Поволжской агро-
промышленной выставке при поддержке Минсельхоза России и Ассо-
циации крестьянских (фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов России организован аграрный форум «Всероссийский 
День фермера». В 2021 году при поддержке Минтруда РФ проведен 
Всероссийский конкурс профессионального мастерства «Лучший по 
профессии» в номинации «Лучший ветеринарный фельдшер». Собы-
тием федерального уровня в прошлом году стал семинар-совещание 
«Сельскохозяйственное страхование с государственной поддержкой. 
Подготовка к озимой договорной кампании и планируемые измене-
ния в нормативной базе», организованный при участии Минсельхоза 
России и Национального союза агростраховщиков.

тельный рост, индекс сельхозпроизводства составил 
119%, это очень уверенные темпы. А темпы строитель-
ства новых объектов мелиорации за пять лет выросли 
почти вчетверо – с 3,5 тысячи гектаров до 12 тысяч гек-
таров за последние четыре года. В 2023 году планиру-
ется ввести еще 2,4 тысячи гектаров. Четыре самарских 
проекта прошли конкурсный отбор и получат федераль-
ное финансирование. В регионе идет активная работа 
по возвращению земель в сельхозоборот. За 2018-2022 
годы в оборот введено 132,8 тысячи гектаров, из них в 
2022 году – 29 тысяч гектаров. Важными показателями 
также стали более чем 20-процентный рост заработной 
платы в сельском хозяйстве региона и высокий уровень 
рентабельности производства, составивший по итогам 
2022 года более 35% (выше, чем в среднем по РФ). 

В Самарской области растет производство молока, 
плодово-овощных консервов, мясных полуфабрикатов, 
растительного масла и другой сельхозпродукции.

В 2022 году на поддержку АПК Самарской области 
было направлено более 3 млрд рублей. В 2023 году на 
финансирование агропромышленного комплекса (АПК) 
Самарской области предусмотрено 5,7 млрд рублей из 
областного и федерального бюджетов. Средства на-
правляются на развитие животноводства и растени-
еводства, поддержку инвестиционной деятельности, 
мелиорации, малых форм хозяйствования в АПК, раз-
витие сельского туризма, а также на поддержку под-
готовки профессиональных кадров. Павильон «Кадры 
для сельского хозяйства Самарской области» в этом 
году представил экспозиции 12 образовательных уч-
реждений среднего профессионального образования. 

Сергей Митин, 
первый зампредседателя 
комитета Совета Федерации 
Федерального собрания РФ  
по аграрно-продовольственной 
политике 
и природопользованию:
- За многие годы проведения 
выставка завоевала высокий 
авторитет и достойное место в 
системе информационного обес-
печения агропромышленного 
комплекса России. Неизменным 
достоинством выставки служит 
демонстрация достижений во 
всех отраслях АПК. На площадке 
представлены новейшие образцы 
сельскохозяйственной техники, 
результаты и современные реше-
ния в животноводстве, растени-
еводстве, инновационные ветпре-
параты, агрохимия.

Активно и динамично
Губернатор Дмитрий Азаров отметил 

масштабность и значимость события: «Мы 
приветствуем наших гостей из более чем 
20 регионов Российской Федерации, на-
ших братьев и друзей из Беларуси. Пред-
ставители более чем 500 компаний при-
езжают на нашу выставку и находят здесь 
надежных партнеров, настоящих товари-
щей, с которыми развивают сотрудниче-
ство, подчеркну, взаимовыгодное».

«Очень рассчитываю, что и этот год 
принесет победы, что урожайность будет 
выше средних многолетних значений. На-
учный подход, соблюдение технологии, 
ответственность за родную землю и лю-
бовь к ней позволят нам достичь замеча-
тельных результатов. А наша прекрасная 
самарская земля на такую любовь ответит 
урожаем», – планирует губернатор.

Глава региона напомнил о недавнем 
визите в Самарскую область министра 
сельского хозяйства РФ Дмитрия Па-
трушева. Глава ведомства отметил уско-
ренное развитие сельского хозяйства 
Самарской области даже по сравнению 
с высокими российскими темпами. Дей-
ствительно, за последние годы отрасль 
сельского хозяйства активно и динамично 
развивается, внося колоссальный вклад в 
развитие экономики региона. По итогам 
прошлого года отрасль показала значи-
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Виктор Казаков, 
депутат Госдумы:
- Я впечатлен тем техническим 
оснащением, которое представ-
лено на этой выставке, людьми, 
которые работают на этой технике 
и сельскохозяйственном произ-
водстве. Желаю нашему региону 
всяческих успехов в выращивании 
сельхозкультур и производстве 
сельхозпродукции.

Зрелищный и полезный 
В ходе выставки прошел 11-й конкурсный показ животных 

голштинизированной черно-пестрой и чистопородной гол-
штинской породы. Поволжская агропромышленная выставка 
стала первым в России и постоянным местом проведения кон-
курсного показа-выводки коров сначала молочных, а затем и 
мясных пород. Активно поддерживают наших аграриев в орга-
низации шоу  ведущие специалисты НКО «Ассоциация произво-
дителей КРС голштинской породы». Зрелищный и полезный для 
оценки племенного потенциала животных конкурс настолько 
понравился специалистам и посетителям выставки, что опыт Са-
марской области по его проведению теперь транслируют и дру-
гие регионы России.

Сотрудники челно-вершинского машиностроительного за-
вода сообщили, что на 95% перешли на импортонезависимое 
производство и производят поилки, цепи, шланги и прочие не-
обходимые в сельском хозяйстве агрегаты.

На выставке отметили национальное разнообразие Самар-
ской области. Посетители любовались русскими, мордовскими, 
чувашскими национальными костюмами и дегустировали на-
циональные русские и татарские блюда,  предложенные фер-
мерами из Шенталинского района. На «Сельской улице» глава 
региона и почетные гости ознакомились с богатыми экспози-
циями муниципальных районов. Приволжский продемонстри-
ровал урожай яблок, которые идут на производство соков и не-
ктаров под маркой «Волжский посад», а фермеры из Клявлино 
выставили соты со свежим медом.

Экспозиция «Сельская улица» – главная улица Поволжской 
агропромышленной выставки – служит ее визитной карточкой 
и демонстрирует разнообразие народностей, промыслов и ре-
месел Самарской области. Каждая из 27 районных экспозиций 
представляет продукцию своих производителей, предприятий 
переработки, крестьянских, фермерских и личных подсобных 
хозяйств, а также поделки и сувениры ремесленников и масте-
ров народного творчества. Отличительной чертой выставки в 
этом году стала тема поддержки защитников Отечества. Мно-
гие стенды были посвящены помощи нашим бойцам – участни-
кам специальной военной операции.

Сухие борщи, тушенку, варенье, ароматные чаи – вот что 
кладут в свои посылки на фронт добровольцы из Похвистнев-
ского района. Также бойцам отправляется одежда, которую 
шьют жительницы района.

На стенде Шенталинского района рассказали о том, что 15 
октября запускают в эксплуатацию новый комплекс для коров, 
рассчитанный на 632 головы. Фермеры Елховского района – о 
том, как выиграли грант «Агростартап-регион 2021» и теперь 
развивают животноводство в селе Горностаевка. А фермеры 
Челно-Вершинского района поведали о молочном производ-
стве, которое обеспечивает нужды муниципалитета. «У нас 
есть 750 гектаров земли. Сосредоточились на шведской поро-
де коров, которые отличаются уникальными качествами». 

За время посещения стендов глава региона дал не одно 
поручение по продвижению продукции самарских умельцев. 
Мастера из Пестравского района производят детские игруш-
ки из дерева. Дмитрий Азаров подчеркнул, что эту продукцию 
нужно предлагать к закупкам в дошкольные учреждения Са-
марской области.

Не обошлось без награждения работников агропромыш-
ленного комплекса. Представители отрасли получили звания 
«Почетный работник агропромышленного комплекса России», 
«Заслуженный работник сельского хозяйства Самарской об-
ласти» и были награждены почетными грамотами министер-
ства сельского хозяйства России, губернатора Самарской об-
ласти и благодарностями главы региона.

Раскрыть потенциал зерна

Андрей Ершов, 
руководитель филиала  
ФГБУ «Россельхозцентр»  
по Самарской области:
- Работы наших специалистов 
находятся в открытом доступе. 
Для этого все результаты иссле-
дований переводятся в электрон-
ный формат «АгроЭксперт». На 
карте фиксируются количество и 
качество семенных посевов раз-
личных сельхозкультур, области 
распространения определенных 
вредителей, болезней и сорня-
ков, динамика их развития, отра-
жены данные непрерывного ана-
лиза фитосанитарного состояния 
по всей территории Самарской 
области. Этот сервис позволяет 
товаропроизводителям опера-
тивно принимать решения по 
закупке и продаже семян и полу-
чать аналитику по качеству всех 
культур.

«Россельхозцентр» – на страже продовольственной безопасности  
Максимально защитить будущий урожай на всех этапах возможно: такие услуги предоставляет филиал 
ФГБУ «Россельхозцентр» по Самарской области. В учреждении действует собственная испытательная 
лаборатория и организовано производство биологических средств защиты растений.
Татьяна АНДРИЯНОВА

БОЛЕЕ 2 МЛН ГА ЗЕМЕЛЬ ОБСЛЕДОВАНО  
В РАМКАХ ФИТОСАНИТАРНОГО МОНИТОРИНГА 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ КУЛЬТУР

Обследование от и до
В области растениеводства Самар-

ский филиал «Россельхозцентра» ока-
зывает 12 видов услуг. В числе особо 
значимых – анализ посевных качеств се-
мян на семенных участках и уже готово-
го посадочного материала. Проводится 
предварительный анализ на качество: 
всхожесть, жизнеспособность, чисто-
ту, влажность материала. Специалисты 
учреждения берут на себя апробацию и 
регистрацию сортовых посевов, а также 
сертификацию семян. 

Семь видов услуг направлены на 
защиту растений. В частности, это об-
следование посевов на выявление 
вредителей и сорняков. После этого 
специалисты областного филиала «Рос-
сельхозцентра» выдают рекомендации, 
какие действующие вещества должны 
присутствовать в составе защитных 
препаратов. Также по заказу сельхоз-
производителей создаются электрон-
ные карты распространения и развития 
вредных объектов, разрабатываются 
краткосрочные и долгосрочные прогно-
зы развития вредителей, болезней рас-
тений и сорняков. Семена проверяются 
на зараженность патогенами, проводит-
ся диагностика вредителей и болезней 
в период роста растений. Эксперты уч-
реждения разрабатывают комплексные 
системы защиты сельскохозяйственных 
растений и составляют фитосанитарные 
паспорта. 

Научный подход
В собственной лаборатории специалисты филиала 

проводят испытания по определению органолептиче-
ских и физико-химических показателей зерна. Всего в 
арсенале лаборатории более 20 видов услуг. В частно-
сти, здесь определяются качество пестицидов и пол-
нота протравливания семян, проводится мониторинг 
товарных и потребительских свойств зерна, ведутся ис-
следования качества и безопасности зерна и продуктов 
его переработки.

В прошлом году лаборатория прошла подтвержде-
ние компетентности в национальной системе Росаккре-
дитации по направлению определения посевных качеств 
семян, зерна и продуктов его переработки. Также сель-
хозпроизводители могут прямо в филиале «Россельхоз-
центра» получить экологичные средства защиты своих 
посевов. Учреждение наладило производство биопре-
паратов «Псевдобактерин 2Ж» и «Гумат+7 – здоровый 
урожай». Объемы выпуска ежегодно растут.

Реальный результат
Сейчас среди потребителей услуг областного фили-

ала «Россельхозцентра» – более 1000 предприятий. Уч-
реждение способно помочь всем товаропроизводителям 
региона. В нынешнем году объем исследованных семян 
озимых и яровых культур составил 225 тыс. тонн. При этом 
потребность в семенах – 214 тыс. тонн. Результаты иссле-
дований показали, что сортовые посевы соответствуют 
заявленным категориям и ГОСТу на посевные качества.

А в рамках фитосанитарного мониторинга сельско-
хозяйственных культур обследовано более двух милли-
онов гектаров земель. Проверялось развитие болезней, 
вредителей и сорняков. Выявленные показатели соот-
ветствовали среднемноголетним значениям – это по-
ложительный результат с экономической точки зрения. 
Для предотвращения распространения вредителей 
специалисты защиты растений проводили совместные 
обследования приграничных территорий с Республикой 
Казахстан и сопредельными областями.

В ОБЛАСТИ 
РАСТЕНИЕВОДСТВА 

САМАРСКИЙ ФИЛИАЛ 
«РОССЕЛЬХОЗЦЕНТРА» 

ОКАЗЫВАЕТ 12 ВИДОВ УСЛУГ
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Благоустройство –
забота общая

«Полностью завершены работы по благоустрой-
ству дворовых территорий в трех муниципальных об-
разованиях: Кинеле, Кошкинском и Челно-Вершин-
ском районах», – сообщила руководитель Проектной 
дирекции Минстроя России Дина Сафиуллина.

С 2018 по 2022 год победу одержали 16 проектов 
благоустройства от Самарской области. Реализация 
девяти конкурсных проектов полностью завершена, 
семь проектов-победителей находятся в процессе об-
новления. Среди них детский парк «Парад планет» в 

Нефтегорске, «Морквашинский сад» в Жигулевске, «Парк 
ветра» в Похвистнево, проект «Александровская Аллея» в 
Октябрьске, «Парк «Дубки» – источник энергии» в Ново-
куйбышевске, проект «Север и юг. Привокзальные пло-
щади. Продолжение реализации концепции «Кинель – 
город чистых озер» в Кинеле, проект «На берегу трех рек: 
продолжение истории (благоустройство Монастырской 
набережной реки Сызранки)» в Сызрани. Один из завер-
шенных проектов – третий этап благоустройства Парка 
«Юбилейный» в Похвистнево.

Самарская область – активный участник 
федерального проекта «Формирование комфортной 
городской среды» 

К концу 2023 года в регионе будут благоустроены 444 пространства, в том числе 141 общественное  
и 303 дворовых. По информации Минстроя России, к июню 2023 года работы завершены  
на 86 дворовых и 23 общественных территориях региона. 
ФОТО: Павел СВЕТЛОВ

Те, кто давно не бывал в Кошках, непременно 
отмечают, как расцвела и похорошела территория 
села: появились арки с цветами, клумбы из роз, 
световые фигуры. Администрация сельского по-
селения сумела сплотить жителей для преобра-
жения каждого уголка. Жильцы всех многоквар-
тирных домов приняли участие в благоустройстве 
дворовых территорий, с их помощью разбиты 
цветники, установлены скамейки и дополни-
тельное освещение, детские игровые элементы, 
ограждены дворовые территории. Этому способ-
ствовали средства регионального проекта «Фор-
мирование комфортной городской среды» наци-
онального проекта «Жилье и городская среда».

За последние семь лет в населенных пунктах 
поселения (а их всего два – село Кошки и стан-
ция Подгрузная) организовано 11 современных 
детских площадок с резиновым покрытием, кра-
сивыми и многофункциональными игровыми эле-
ментами. В 2023 году такие объекты построены 
для детей второго и четвертого кварталов район-
ного центра. А детская площадка в пятом жилом 
квартале получила диплом и серебряную медаль 
РФ на 24 Всероссийской агропромышленной вы-
ставке «Золотая осень-2022».

Теперь в Кошках есть где провести время лю-
бителям здорового образа жизни. В центре села 
и на станции Подгрузная появились универсаль-
ные спортивные площадки. Построен спортивный 
стадион «Урожай», где проводятся соревнования 
не только районного, но и областного уровней. 
Так, в сентябре состоялась игра футбольных ко-
манд правительства Самарской области и сбор-
ной ветеранов Кошкинского района. 

В 2021 году по программе «Благоустройство 
общественных территорий муниципального 
района Кошкинский Самарской области» вопло-
тилась идея комплексного подхода при стро-
ительстве места для отдыха около спортивного 
комплекса «Победа». Здесь возведена  баскет-
больная площадка с покрытием из мягкой рези-
новой крошки, уличными тренажерами и батутом. 

Благодаря нацпроектам и разумному хозяйствованию 
местной власти разительно изменился облик села Кошки – 
районного центра Кошкинского района  
Смысл пословицы «Где родился, там и пригодился» напрямую связан с уроженкой 
Кошкинского района, главой сельского поселения Кошки Светланой Левиной, которая 
уже седьмой год делает все для того, чтобы Кошки развивались и хорошели.  
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА 
В ПЯТОМ ЖИЛОМ 
КВАРТАЛЕ 
ПОЛУЧИЛА ДИПЛОМ  
И СЕРЕБРЯНУЮ  
МЕДАЛЬ РФ  
НА 24 ВСЕРОССИЙСКОЙ 
АГРОПРОМЫШЛЕННОЙ 
ВЫСТАВКЕ «ЗОЛОТАЯ 
ОСЕНЬ-2022»

Выполнены работы по устройству тротуара 
для катания на роликах, скейтборде и ве-
лосипедах, расставлены вазоны с цветами, 
обустроена велопарковка. Рядом располо-
жились детская площадка, беседки, ска-
мьи с навесом. 

«В 2022 году мы продолжили обла-
гораживать пустырь рядом со спортком-
плексом: уже появился бульвар Веры, 
Надежды и Любови, в тени елей построе-
на брусчатая тропинка Любви, ведущая к 
фонтану – скульптуре влюбленной пары, 
укрывшейся под зонтом, – рассказывает 
Светлана Левина. – Теперь это излюблен-
ное место для фотосессий молодоженов. А 
около здания администрации поселения, 
в котором расположен и ЗАГС, в рамках 
программы благоустройства обществен-
ных территорий построены арт-объекты: 
обручальные кольца, скамья-сердце для 
семейных пар». 

В прошлом году проведен капиталь-
ный ремонт старой школы по программе 
«Комплексное развитие сельских терри-
торий Самарской области на 2020-2025 
годы».

«Каждому человеку хочется оставить о 
себе, о своей работе что-то запоминающе-
еся. Поэтому в селе появились два сквера: 
«Я люблю Кошки» и «Золотые Кошки», ко-
торые несут в себе мое отношение к род-
ной земле, к ее жителям. На вопрос о зо-
лотом окрасе фигур кошек в разных позах 
я отвечаю так: «Если в селе живут золотые 
люди, то и скульптуры кошек не могут быть 
другого цвета!»  На будущее загадаю про-
должение работ по этому скверу, дополнив 
его арт-объектами из золотых колосьев, 
ведь район наш и урожай собирает от-
личный. Уверена, что все программы про-
должат работать», – отмечает глава посе-
ления.

Светлана Левина  
и ее Кошки

муниципалитеты 4948
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В Пестравском районе за последние годы достигнуты серьезные  
результаты в разных сферах 
Жизнь в сельской местности комфортна и полна возможностей для самореализации. Современное село предлагает 
и удобную инфраструктуру, и развитую «социалку», и развлечения. В Пестравском районе в последние годы 
отмечают рост благосостояния сельчан. Это результат последовательной работы в рамках Стратегии социально-
экономического развития.    
Татьяна АНДРИЯНОВА

Здоровье под охраной
В Пестравском районе практически 

выполнена стратегическая задача обес-
печения стопроцентной шаговой доступ-
ности первичной медико-санитарной 
помощи во всех поселениях. С 2020 года 
в Пестравском районе построены новые 
ФАПы в селах Малоархангельское, Высо-
кое, Тяглое Озеро. Капитально отремон-
тированы офисы врачей общей практики в 
селах Майское и Падовка, а также рентген-
кабинет ЦРБ. Строится ФАП в поселке Ов-
сянка и планируется строительство фельд-
шерско-акушерского пункта в Михеевке. 
Благодаря национальному проекту «Здра-
воохранение» Пестравская центральная 
районная больница была укомплектована 
10 машинами скорой помощи. 

Для привлечения медицинских кад-
ров предусмотрены различные меры: 
компенсация расходов за аренду жилья, 
выделение земельных участков под жи-
лищное строительство и выделение слу-
жебного жилья. Еще одно направление – 
предоставление ежемесячной денежной 
выплаты студентам на целевом обучении. 

Пути, дороги
Важным вопросом для населения 

остается качество дорог. Ежегодно 
увеличивается общая протяжен-
ность автотрасс общего пользования 
местного значения. В числе самых 
крупных проектов последних лет – 
строительство автомобильной доро-
ги Ломовка – Тяглое Озеро, обеспечи-
вающей круглогодичное сообщение 
сел Тепловка и Ломовка с районным 
центром. В селе Пестравка проведена 
реконструкция улицы Трудовой, отре-
монтированы пять улиц. 

В рамках нацпроекта «Безопас-
ные и качественные автомобильные 
дороги» проведен ремонт трассы Са-
мара – Саратов – Волгоград в районе 
села Марьевка до границы с Сара-
товской областью и трассы Пестрав-
ка – Красноармейское на подъезде к 
райцентру. Отремонтирован мостовой 
переход через реку Мокрая Овсянка. 
Продолжается капитальный ремонт 
автодороги общего пользования 
межмуниципального значения «Пе-
стравка – Майский» – Тяглое Озеро. 
Начался ремонт автодороги Пестрав-
ка – Майское – Крюково (в районном 
центре).  За пять лет в Пестравском 
районе отремонтировано 6 км троту-
аров. 

Сельская среда обитания
Национальный проект «Жилье и 

городская среда» помогает преобра-
зить населенные пункты. За пять лет в 
Пестравском районе благоустроено 38 
дворовых и 28 общественных террито-
рий. В числе самых значимых и люби-
мых у жителей – Парк Дружбы и Аллея 
Славы в районном центре. 

Участвовать в развитии сел мест-
ным жителям помогает губернатор-
ский проект «СОдействие», который 
служит брендом государственной 
программы Самарской области «Под-
держка инициатив населения муни-
ципальных образований на 2017-2025 
годы». Благодаря ему в районе уже 
реализовано 14 проектов. В частно-
сти, в селе Тяглое Озеро благоустроен 
сквер «Липки», в райцентре через реку 
Пестравочка появился новый подвес-
ной мост, в селе Идакра преображена 
площадь у монумента «Воинам в честь 
Победы в Великой Отечественной во-
йне». В этом году в работе еще четыре 
проекта.

ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ 
МЕДИЦИНСКИХ КАДРОВ 
ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
РАЗЛИЧНЫЕ МЕРЫ: 
КОМПЕНСАЦИЯ РАСХОДОВ 
ЗА АРЕНДУ ЖИЛЬЯ, 
ВЫДЕЛЕНИЕ ЗЕМЕЛЬНЫХ 
УЧАСТКОВ ПОД ЖИЛИЩНОЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО  
И ВЫДЕЛЕНИЕ СЛУЖЕБНОГО 
ЖИЛЬЯ

В РАМКАХ НАЦПРОЕКТА «ОБРАЗОВАНИЕ» В ШКОЛАХ ПЕСТРАВСКОГО РАЙОНА 
ОТРЕМОНТИРОВАНЫ И ОСНАЩЕНЫ МЕБЕЛЬЮ УЧЕБНЫЕ КЛАССЫ  
ДЛЯ РАЗМЕЩЕНИЯ СЕМИ «ТОЧЕК РОСТА», ОДНОГО «МИНИКВАНТОРИУМА», ОДНОГО 
КАБИНЕТА «ЦИФРОВОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ СРЕДЫ», ДВУХ МОБИЛЬНЫХ КЛАССОВ

Сергей Ермолов, глава Пестравского района:
- За последние пять лет в муниципалитете произошли большие изменения. 76% показателей Стратегии социально-экономического раз-
вития достигнуты в полном объеме или превышают запланированный уровень. Это не просто цифры, за ними стоит реальный результат – 
рост благосостояния жителей. В селах развивается инфраструктура, строится жилье, появляются новые и модернизируются имеющиеся 
социальные объекты. Таким образом, итоги реализации Стратегии социально-экономического развития можно признать успешными. И 
вместе с тем – требующими преобразований на нынешнем этапе. Призываю инициативных граждан муниципалитета вносить предло-
жения по корректировке главного стратегического документа района и плана мероприятий его реализации. В Пестравском районе для 
улучшения жизни сельчан реализуются 36 муниципальных программ. Общий объем их финансирования превышает 1,3 млрд рублей – это 
более половины всех расходов района. Средства поступают из федерального бюджета (310 млн руб.), из бюджета региона (376 млн руб.), 
а также из консолидированного бюджета района – 637 млн рублей. Работа ведется в рамках национальных проектов, инициированных 
президентом Российской Федерации Владимиром Путиным. Большую поддержку оказывает правительство Самарской области во главе с 
губернатором Дмитрием Азаровым. От всех жителей района поздравляю Дмитрия Игоревича с переизбранием на эту должность. Пестрав-
чане полностью поддержали вас! Пусть следующее пятилетие для Самарской области будет таким же плодотворным.

Под крышей дома своего
Особое по масштабам и социальной зна-

чимости место занимает жилищный вопрос. 
За пять лет введено 17286,4 кв. м жилья – это 
на 18 процентов превышает план. В частно-
сти, построено 63 новых жилых дома, один 
из них многоквартирный. Еще 61 дом рекон-
струирован. Объемы жилого строительства 
планируется наращивать, в том числе в рам-
ках нового этапа переселения граждан из 
ветхого и аварийного жилья.

Строятся жилые дома и для привлече-
ния кадров в сельскую местность. В 2022 
году были построены четыре индивиду-
альных жилых дома для молодых специ-
алистов и их семей: два – в селе Майское 
и два – в районном центре. Все дома с чи-
стовой отделкой и подведением всех ком-
муникаций. В Пестравке строятся еще три 
дома для семей тружеников ООО «Союз», 
АО «Сельхозтехника» и Пестравской цен-
тральной районной больницы. Строитель-
ство стало возможным благодаря государ-
ственной программе Самарской области 
«Комплексное развитие сельских терри-
торий на 2020-2025 годы» национального 
проекта «Жилье и городская среда».

Обучение и досуг
Один из основных показателей благо-

получия – возможности для образования 
и самореализации. В рамках нацпроекта 
«Образование» в школах Пестравского 
района отремонтированы и оснащены ме-
белью учебные классы для размещения 
семи «Точек роста», одного «Миникванто-
риума», одного кабинета «Цифровой об-
разовательной среды», двух мобильных 
классов. В этом году отремонтированы и 
оснащены мебелью еще четыре кабине-
та «Цифровой образовательной среды». 
Капитально отремонтированы школа в 
поселке Михеевка, кровля детского сада 
«Колосок» села Михайло-Овсянка и Май-
ской школы и пищеблоки детского сада в 
селе Высокое и в п. Нефтяников, ремонти-
руется детский сад в с. Тяглое Озеро. 

В рамках нацпроекта «Культура» в 
райцентре появился современный кино-
зал с цифровым оборудованием. Плани-
руются создание модельной библиотеки 
в Пестравке, ремонт помещений детской 
музыкальной школы, капитальный ремонт 
фасада и крыши районного Дома культу-
ры и трех сельских домов культуры – Ма-
рьевского, Мостовского, Тягло-Озерского. 

Все больше жителей района занима-
ется физкультурой. За пять лет в рамках 
федеральной программы «Спорт – норма 
жизни» национального проекта «Демо-
графия» новые универсальные спор-
тивные площадки появились во всех 
поселениях района. Также в Пестравке 
установили малую спортивную площадку 
ГТО. С начала 2022 года в районном Доме 
культуры функционирует обновленный 
тренажерный зал. 

Водоснабжение. Экология
В 2021 году введен в эксплуатацию Пе-

стравский групповой водопровод в рамках 
национальных проектов «Экология» и «Жилье 
и городская среда» и муниципальной про-
граммы «Комплексное развитие систем ком-
мунальной инфраструктуры муниципального 
района Пестравский Самарской области на 
2020-2024 годы». Водопровод обеспечил на-
селение сел Пестравка, Михайло-Овсянка, 
Майское, поселков Овсянка и Михеевка чистой 
питьевой водой. Строительство велось 10 лет. 
На очереди – строительство Падовского груп-
пового водопровода, который затронет четыре  
населенных пункта: Падовка, Красная Поляна, 
Идакра и Воронцовский. 

Продолжается комплексная модерниза-
ция системы водоснабжения. За пять лет про-
бурено восемь скважин и установлено пять 
новых водонапорных башен. В 2023 году за-
вершено строительство водонапорных башен 
в селе Майское и поселке Михеевка. Завершен 
капитальный ремонт скважин в селах Ломовка 
и Падовка. 

Для экологической безопасности важно 
и правильное обращение с отходами. На се-
годня в районе за счет субсидий из област-
ного бюджета обустроены 56 контейнерных 
площадок. Закуплены 450 новых контейнеров 
и шесть бункеров. Ликвидированы несанкци-
онированные свалки в сельских поселениях 
Высокое, Михайло-Овсянка, Красная Поляна, 
Майское, Мосты.

РАЙОН – ЭТО ПРОСТО 
ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ 
ЕДИНИЦА, А СУТЬ РАЙОНА – 
ЭТО ЕГО ЖИТЕЛИ

Условия для жизни 5150
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дителя «Уралмашзавод». Подъемные машины 
того же предприятия установлены и работают 
на шахте «Эксплуатационная» с 2019 года и на 
шахте «Скиповая» – с августа текущего года. 
Новая шахтная подъемная машина – одна из 
самых крупногабаритных машин барабанно-
го типа в мире. Общий ее вес превышает 400 
тонн. Она будет использоваться для верти-
кальных подъемов скипового оборудования, 
а также транспортировки горной массы, обо-
рудования и вспомогательных материалов на 
поверхность. 

На Обогатительной фабрике внедрена 
интеллектуальная программная система – 
«цифровой советчик» процесса флотации. 
Цель ее внедрения – стабилизация и повы-
шение эффективности процесса обогащения 
руды, прогнозирование объемов выхода кон-
центратов и прирост извлечения металлов в 
концентрат.

Гайский ГОК – градообразующее пред-
приятие, постоянно оказывающее помощь 
городу Гаю и Гайскому городскому округу. 
Ежегодный объем средств, который тратится 
на социальную сферу, стабилен и составляет 
около 300 миллионов рублей в год. Комбинат 
помогает и содержать построенные в преды-
дущие годы городской парк культуры и от-
дыха, физкультурно-оздоровительный ком-
плекс, ледовую арену.

В прошлом году при участии комбината 
было реализовано несколько масштабных 
проектов социального назначения: проведена 
реконструкция городского водозабора, гази-
фикация в поселках Гайского городского окру-
га. Часть выделенных предприятием средств 
была направлена на благоустройство сквера 
по улице Коммунистической города Гая. 

Объем финансирования на поддержку и 
обновление социально значимых объектов в 
текущем году сохранен.

В 2024 году Гайский горно-обогатитель-
ный комбинат будет отмечать свой 65-летний 
юбилей. Эту дату предприятие встречает от-
личными производственными показателями, 
внедрением новых технологий и операцион-
ных инициатив. Все эти достижения состо-
ялись благодаря квалифицированному труду 
многих поколений горняков. 

В Гайском ГОКе работают грамотные спе-
циалисты, обладающие высокой квалифика-
цией и огромным опытом. Коллектив готов к 
решению непростых, но интересных и амби-
циозных задач. 

ГОК – одно из крупнейших динамично развивающихся промыш-
ленных предприятий не только Оренбургской области, но и России. 
Чтобы сохранить объемы добываемой руды, предприятие в течение 
последних лет реализует большие инвестиционные проекты по рекон-
струкции Подземного рудника, дальнейшему вскрытию и разработке 
Гайского месторождения. Производится поэтапная углубка шахтных 
стволов. Большая часть руды сегодня добывается с глубины 1100-1300 
метров. 

На глубоких горизонтах идет строительство дробильно-конвейер-
ных и дозаторно-загрузочных комплексов. В результате произведен-
ных действий производительность Подземного рудника за последние 
восемь лет возросла почти в два раза.

Ведется постоянная реконструкция производства, модернизация 
оборудования и внедрение новых технологий на Обогатительной фа-
брике. Здесь установили несколько мельниц отечественного произво-

Гайский ГОК – одно из высокопроизводительных предприятий 
Оренбургской области   
В 2022 году Гайскому горно-обогатительному комбинату в очередной раз присвоено высокое звание  
в областном конкурсе «Лидер экономики» среди крупных организаций с численностью более 1,5 тысячи 
человек. Гайский ГОК получил звание «Лидер экологической ответственности».   
Галина МАЗЕНКО

Геннадий Ставский , 
генеральный директор ПАО «Гайский ГОК»

В постоянном развитии
П Р И В О Л Ж С К И Й  Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Й  О К Р У Г

Результат 
эффективной 
работы 
В Оренбургской области в последние четыре года 
стремительно меняется облик территорий, повышается 
качество жизни в больших городах и самых маленьких 
населенных пунктах 
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Стремительными темпами
За долгий период деятельности завод вме-

сте со страной переживал и подъемы, и спады. 
Оставаться на плаву помогали профессионализм 
специалистов, разумные решения руководства 
и преданность работников своему предприятию: 
«Гидропресс» всегда славился многочисленными 
трудовыми династиями. К одной из таковых при-
надлежит и генеральный директор Сергей Старо-
дубцев, пришедший на производство по стопам 
отца. Сегодня рядом с ним трудится его сын.

Сергей Владимирович возглавляет завод че-
тыре года. И именно в это время начался резкий 
подъем производства: ранее загруженный на 
треть, завод за три последних года вышел на пол-
ную производственную мощность, а численность 
работников, составлявшая до 2021 года 180 чело-
век, выросла до 700. 

Завод «Гидропресс» включен в реестр пред-
приятий военно-промышленного комплекса, для 
которого сегодня в основном и производится про-
дукция. Но востребована она во всех сферах эко-
номики – в гидравлических прессах нуждаются 
предприятия государственных корпораций и круп-
нейших холдингов: Ростех, Роскосмос, Газпром, 
Росатом, Северсталь, Транснефть, РЖД, предпри-

ятия автомобильной промышленности и 
другие. Постоянным спросом пользуются 
прессы завода и в странах СНГ, в Индии, 
Китае, Иране, Монголии, Польше.

От чертежа 
до готового пресса
Завод «Гидропресс» – предприятие 

полного замкнутого цикла. В собственном 
конструкторском бюро работают высоко-
профессиональные специалисты, держа-
щие руку на пульсе мирового технологи-
ческого развития отрасли. По сведениям 
объединенного государственного архива 
Оренбургской области, за время работы в 
бюро разработано 500 проектов прессо-
вого оборудования и технологической ос-
настки. На счету КБ «Гидропресса» – свыше 
ста изобретений. Благодаря собственным 
уникальным разработкам предприятие, 
изначально спроектированное для про-
изводства прессов усилием от 160 т до 630 
тонн, сегодня изготавливает прессы от 10 т 
до 3000 тонн. Вся встраиваемая клапанная 
аппаратура также разработана на заводе 
и внедрена в производство. 

Курс – на модернизацию
Станочный парк предприятия насчи-

тывает более 130 единиц оборудования. 
Сегодня идет активная модернизация 
всего производства. Только в этом году на 
собственные средства предприятия об-
новлено 25 проектов оборудования. При 
поддержке правительства Оренбургской 
области экспертный совет Российского 
Фонда развития промышленности одоб-
рил выделение заводу 800 млн рублей 
инвестиционного кредита на пять лет, что 
позволит расширить номенклатуру выпу-
скаемых прессов усилием до 15000 тонн. 

Для этого планируется расширение 
технологических возможностей базово-
го участка механического цеха, а до 2025 
года – создание нового цеха по производ-
ству крупнотоннажного кузнечно-прессо-
вого оборудования.

У завода немало собственных уни-
кальных технологий, уже немало лет при-
меняемых в производстве и пока еще не-
подвластных старению. Таков, например, 
гидроцилиндр с давлением 320 атмосфер. 
Благодаря эффективной работе и вос-
требованности продукции руководство 
предприятия уверено, что заводу по си-
лам в ближайшие годы провести полную 
модернизацию производства. При этом 
предприятие приобретает преимуще-
ственно отечественное оборудование, 
чтобы не подпадать под влияние санк-
ций. Собственно, на сам производствен-
ный процесс санкционное давление силы 
практически не имеет. 

Выпускаемые изделия уже сегодня 
смело конкурируют с импортными анало-
гами, и на заводе уверены, что в будущем 
обязательно их превзойдут.

Поскольку ОАО «Гидропресс» явля-
ется единственным предприятием в Рос-
сийской Федерации, проектирующим 
и изготавливающим гидравлические 

Оренбургский завод «Гидропресс» отметил 70-летие 
Сегодня завод «Гидропресс» – одно из лидирующих предприятий России по проектированию  
и производству широкой номенклатуры серийных и специальных гидравлических прессов самого 
различного назначения и модификации. Ассортиментная линейка продукции составляет  
120 моделей прессов.
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

ВСЯ СЕРИЙНО ИЗГОТАВЛИВАЕМАЯ ПРОДУКЦИЯ  
ОАО «ГИДРОПРЕСС» ВКЛЮЧЕНА В РЕЕСТР МИНПРОМТОРГА 
И ИМЕЕТ ПОДТВЕРЖДЕННЫЙ СТАТУС ПРОДУКЦИИ, 
ПРОИЗВЕДЕННОЙ НА ТЕРРИТОРИИ РФ

С ПОМОЩЬЮ КАДРОВЫХ 
РАБОТНИКОВ 

ПРЕДПРИЯТИЯ ЗДЕСЬ 
ОБУЧАЮТ ЛЮДЕЙ  

БЕЗ ОПЫТА В ТЕЧЕНИЕ 
МЕСЯЦА

На полную мощность
прессы широкого модельного ряда и раз-
личного назначения, в условиях санкций 
с 2022 года на предприятии значительно 
увеличилось количество заказов на из-
готавливаемую продукцию. А вместе с 
ними возросла острая необходимость в 
кадрах. Привлекательная социальная по-
литика, и, в первую очередь, заработная 
плата, составляющая для специалистов 
в среднем 90000 рублей, конечно, имеет 
для соискателей важное значение, од-
нако высококвалифицированных кадров 
не хватает не только в Оренбурге, но и во 
всей стране. Поэтому руководство завода 

сделало упор на подготовку кадров сво- 
ими силами. С помощью профессионалов – 
кадровых работников предприятия – се-
годня людей без опыта здесь обучают в 
течение месяца. За это время начинающие 
работники уже осваивают азы профессии. 
При этом им оказывается финансовая 
поддержка, как на период обучения, так 
и на начальном периоде работы. Словом, 
условия созданы  оптимальные, комфорт-
ные и, конечно, безопасные. Сейчас завод 
готов принять еще 150 человек, чтобы ре-
шить задачи, которые ставит перед собой 
руководство. 
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Орский вагоноремонтный завод –  
одно из передовых предприятий Южного Урала   
Еще несколько лет назад это был один из проблемных активов региона, и находился 
он фактически в стадии банкротства. С вхождением в состав «Новой вагоноремонтной 
компании» у завода началась новая жизнь, можно сказать – второе рождение.   
Роман ГРЕЦКИЙ

Развитие набирает обороты
Завод продолжает активно развиваться благодаря реализации 

инвестиционной программы «Новой вагоноремонтной компании» 
и плодотворному сотрудничеству с правительством региона. Про-
изводственные мощности ОВРЗ позволяют производить плановые 
виды ремонта – деповской и капитальный – более чем 700 грузовых 
вагонов в месяц, или же 8400 единиц в год. На предприятии уже запу-
щена и дает ощутимый финансовый результат линия по производству 
люков. Запущена линия по производству бортов для универсальных 
платформ. В течение 2023 года планируется нарастить объемы про-
изводства и продолжить модернизацию производственной базы, что 
скажется на повышении качества и сокращении времени оказания 
услуг по ремонту грузового подвижного состава. В среднесрочной 
перспективе разрабатывается проект по строительству нового пути 
к станции Никель Южно-Уральской железной дороги, а также раз-
витию путей внутреннего пользования, что увеличит вместимость 
вагонного парка и позволит увеличить объем ремонта вагонов. 

При активном участии 
губернатора
В результате масштабной работы полностью пе-

рестроены технологические потоки и значительно 
модернизирована техническая база: введен в экс-
плуатацию инжиниринговый центр, капитально отре-
монтированы производственные цеха, открыт участок 
дегазации вагонов-цистерн, расширены вагоноколес-
ные мастерские. Восстановлена и введена в действие 
автоматизированная линия по выпуску чистовых 
железнодорожных осей, запуск которой состоялся с 
участием губернатора Оренбургской области Дени-
са Паслера. Только в 2022 году на ОВРЗ изготовлено 
12,1 тысячи единиц чистовых осей. 

В истории успешного развития огромного заво-
да стоит отметить существенное участие губернато-
ра Оренбургской области. По словам главы региона, 
раньше заводом приходилось управлять в ручном 
режиме, закрывая вопросы по поставкам сырья и вы-
плате зарплат. «С приходом «Новой вагоноремонтной 
компании» ситуация кардинально изменилась. Сейчас 
Орский завод – стабильно развивающееся предпри-
ятие. Системная работа в составе холдинга позволяет 
решать все актуальные задачи. Предприятие посто-
янно модернизирует производство. Есть хорошая со-
циальная программа для сотрудников, конкурентная 
зарплата», – отметил Денис Паслер во время недавней 
рабочей встречи с генеральным директором «Новой 
вагоноремонтной компании» Вадимом Михальчуком. 
Стороны обсудили текущее состояние и перспективы 
развития Орского вагоноремонтного завода.

Стремление к лидерству
В 2023 году Орский вагоноремонтный завод второй раз подряд стал 

лидером корпоративного соревнования «Лучшее предприятие», которое 
ежегодно проводит «Новая вагоноремонтная компания». По результатам 
комплексной оценки годовой работы всех филиалов компании (а обшир-
ная сеть вагоноремонтного холдинга охватывает 37 депо и заводов на 
15 железных дорогах страны) Орский ВРЗ стал победителем в главной 
номинации «Лучшее предприятие Группы НВРК», а директор завода за-
служенно признан «Лучшим руководителем предприятия». «Это было 
весьма непросто. Но мы справились. Это победа в первую очередь над 
самими собой, над своими слабостями. Мы постоянно стремимся к ново-
му – и в результате становимся лучше», – считает директор завода Сергей 
Марков.

Словом, у Орского вагоноремонтного завода – огромный потенциал 
развития, который обязательно будет раскрываться и далее. В этом ОВРЗ 
благоприятствует множество факторов: большие производственные 
площади и мощности, запас оборудования, стабильная прибыль, а глав-
ное – опытные и надежные кадры. Ведь хороший сервис обеспечивает-
ся, в первую очередь, людьми, работающими на предприятии. Именно 
квалифицированные рабочие составляют основу успеха любой компа-
нии. Индивидуальный подход к каждому конкретному случаю ремонта 
вагонов и эффективная работа каждого на своем рабочем месте лежат в 
основе предоставления качественного сервиса. А в ОВРЗ сформирована 
сплоченная и дружная команда, способная выполнять любые задачи.

Социальным программам – 
особое внимание
Одно из главных достижений ОВРЗ – в результате из-

менений у коллектива завода появилась уверенность в за-
втрашнем дне. Это позволило привлечь новый персонал. 
За период 2020-2022 гг. рабочий коллектив Орского ВРЗ 
вырос почти вдвое – с 351 до 617 человек. В целях мотива-
ции работников предприятия особое внимание уделяется 
реализации социальной программы. Помимо социальных 
гарантий, предусмотренных трудовым законодательством, 
«Новая вагоноремонтная компания» предлагает расширен-
ный пакет корпоративных компенсаций. Программа льгот 
включает дополнительное медицинское страхование, опла-
ту проезда, наем жилья и другие меры поддержки. При этом 
регулярно проводится индексация зарплаты. Вот уже более 
двух лет на предприятии открыта просторная столовая с 
недорогими горячими обедами, выпечкой и полуфабрика-
тами. Работники не только вкусно обедают, но и получают 
от предприятия денежную компенсацию за каждую смену. 
Проводятся спортивные праздники, межцеховые соревно-
вания, коллективные выезды на природу с активным от-
дыхом, конкурсы для детей сотрудников. Все это сближает 
работников завода, делает предприятие более привлека-
тельным и конкурентоспособным на региональном рынке. 

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ МОЩНОСТИ ОВРЗ ПОЗВОЛЯЮТ ПРОИЗВОДИТЬ 
ПЛАНОВЫЕ ВИДЫ РЕМОНТА БОЛЕЕ ЧЕМ 700 ГРУЗОВЫХ ВАГОНОВ  
В МЕСЯЦ, ИЛИ 8400 ЕДИНИЦ В ГОД

В 2020-2022 ГГ. РАБОЧИЙ КОЛЛЕКТИВ 
ОРСКОГО ВРЗ ВЫРОС ПОЧТИ ВДВОЕ –  

С 351 ДО 617 ЧЕЛОВЕК

Второе рождение завода56 57
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В июне нынешнего года известная в Орске  
и за его пределами компания «ПКФ «Мастер-Сервис»  
отметила двадцатилетие 

Строительные вехи фирмы
За два десятилетия у производствен-

ной компании накопилось немало объек-
тов. Все они выполнены в срок и с хорошим 
качеством. Наиболее значимыми можно 
назвать реконструкцию орского городско-
го ЗАГСа, бассейна «Дельфин», подразде-
ления горбольниц №№1 и 3, конно-спор-
тивной школы, финансово-гуманитарной 
академии, орского детского дома. Орга-
низацией отремонтированы и введены в 
эксплуатацию четыре школы: Шильдин-
ская СОШ, Аниховская СОШ, СОШ №20  
г. Орска, школа-интернат Новотроицка, а 
также Кваркенская ЦРБ, Больница скорой 
медицинской помощи Новотроицка, воз-
ведены два таунхауса в Орске, шести- и 
четырехподъездный, построен много-
квартирный дом в Орске на ул. Рыбалко 
для врачей Орска.

Масштабными работами можно на-
звать капитальный ремонт кинотеатра 
«Мир» в Орске и благоустройство Парка 
строителей. В шестидесятые годы парк 
был излюбленным местом отдыха орчан. 
Но по разным причинам долго пребывал 
в забвении. Несколько лет назад рекон-
струкция парка вошла в нацпроект «Фор-
мирование комфортной городской сре-
ды», на который было потрачено 120 млн 
рублей. В числе «реаниматоров» парка 
была и ПКФ «Мастер-Сервис». В результа-
те большой и кропотливой работы там по-
явились уютные аллеи, благоустроенная 
набережная у реки Урал, облагороженная 
Зауральная роща, большой детский горо-
док, элегантная ротонда, площадка для 
воркаута, волейбола, скейтпарк, зона пар-
кура, беговая дорожка с резиновым по-

КАК И ВСЯКИЙ 
ЧЕЛОВЕК С АКТИВНОЙ 
ГРАЖДАНСКОЙ 
ПОЗИЦИЕЙ, 
КУРМАМБАЙ 
КУРМАНАЕВИЧ 
НИКОГДА НЕ СТОЯЛ 
В СТОРОНЕ  
ОТ ПРОБЛЕМ ЛЮДЕЙ, 
ИМЕННО ПОЭТОМУ 
ЕГО УЖЕ НЕ РАЗ 
ИЗБИРАЛИ ДЕПУТАТОМ 
ГОРОДСКОГО СОВЕТА

крытием, трибуна на 400 посадочных мест 
на стадионе. Оборудованы фотозона и пло-
щадки для проведения выпускных вече-
ров и мероприятий, а также пляжная зона 
с детской и спортивной площадками. Уси-
лия по достоинству оценил посетивший 
реконструированный объект заместитель 
министра строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства РФ Максим Егоров, 
отметив высокий уровень организации 
работы по формированию комфортной 
городской среды. Следует отметить, что  
строительная отрасль и социальная сфера 
в последние годы стремительно развива-
ются. И огромные усилия для этого прила-
гает губернатор Денис Паслер.

Объекты последних лет
В последние три года компания тру-

дилась не только в Орске. В Новотроиц-ке 
– «спутнике» Орска – проводятся масштаб-
ные работы по благоустройству терри-
тории вокруг кинотеатра «Экран». А еще 
благодаря усилиям строителей «Мастер-
Сервиса» новотройчан сегодня радует ал-
лея Молодежная, превратившаяся после 
обустройства усилиями фирмы в зону ком-
фортного отдыха. «На мульчу для зеленой 
зоны аллеи мы специально выписывали 
щепу от хвойных деревьев из далекого 
Братска. Она не колется и не травмирует 
детские ручки», – отмечает Курмамбай 
Курманаевич. 

15 августа компания завершила не ме-
нее серьезный объем работ по капитально-
му ремонту корпуса с бассейном знамени-
того в области спорткомплекса «Надежда». 
Чтобы повысить прочность чаши бассейна, 
фирма доработала технические решения 

«ПКФ «МАСТЕР-СЕРВИС»  
С УВЕРЕННОСТЬЮ 
ЗАНИМАЕТ ВЫСОКУЮ 
СТРОЧКУ В РЕЙТИНГЕ 
НАДЕЖНЫХ 
ПРОИЗВОДСТВЕННО-
СТРОИТЕЛЬНЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ 
ОРЕНБУРЖЬЯ, А В ЕГО 
ПОРТФЕЛЕ СТАНОВИТСЯ 
ВСЕ БОЛЬШЕ КРУПНЫХ 
ЗАКАЗОВ

На счету компании множество значимых объектов в Орске и других уголках Оренбуржья. Располагая 
высокопрофессиональным штатом сотрудников и мощной производственной базой, фирма осуществляет 
строительство зданий и сооружений, комплексный ремонт помещений, создает дизайн-проекты. При этом 
обеспечивает полный цикл работ проектирования объектов любого функционального назначения, осуществляет 
технический надзор за строительно-монтажными работами и многое другое.   
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

Опыт и трудолюбие
Руководитель и основатель «Мастер-Сер-

виса» – Курмамбай Курманаевич Кумакбаев. 
О таких, как он, говорят: этот человек сделал 
себя сам. Выросший в отдаленной сельской 
местности в многодетной семье, он рано стал 
работать, чтобы помочь старшим. Выбрав сте-
зю строителя, окончил техникум, затем заоч-
но вуз, поработал в разных строительных от-
раслях. Наконец, в 2003 году решил основать 
свою строительную фирму. Конечно, начинать 
пришлось с малого – небольшие частные за-
казы на жилые коттеджи и маленькие здания 
промышленного назначения. Так постепенно 
создавалось имя надежного и качественного 
исполнителя, которому начали доверять ра-
боты все большей сложности. И сегодня ПКФ 

по гидроизоляции. Серьезный капиталь-
ный ремонт ПКФ «Мастер-Сервис» проде-
лала и в поликлинике на улице Пацаева.  
Месяц назад закончилась реконструкция 
дворовой территории на улице Олимпий-
ской в рамках национального проекта 
«Жилье и городская среда», проводимая 
компанией. Территорию заасфальтирова-
ли, на детской площадке установили ка-
чели, карусель и горку, уложили резиновое 
покрытие и поставили скамейки.

Не бизнесом единым
Как и всякий человек с активной граж-

данской позицией, Курмамбай Курманае-
вич никогда не стоял в стороне от проблем 
людей, именно поэтому его уже не раз 
избирали депутатом городского совета. 
«Приходят с проблемами разного рода, 
вплоть до того что просят купить калоши 
для пенсионерки с маленькой пенсией. 
Нельзя оставить такую просьбу без отве-
та», – рассказывает Кумакбаев. Не отказы-
вает компания и в более масштабной по-
мощи для города, как в сносе аварийного 
и ветхого жилья, так и других просьбах.

Курмамбай Курманаевич уже 12 лет 
является членом совета попечителей Дет-
ского дома №1 Орска и 10 лет входит в совет 
попечителей орского социально-реабили-
тационного центра для несовершеннолет-
них «Росток». Этим учреждениям фирма 
оказывает постоянную существенную 
помощь.В начале нынешнего года компа-
ния серьезно помогла в восстановлении 
после пожара жилого дома, а в июне ока-
зала большую благотворительную помощь 
в организации конно-спортивного празд-
ника, посвященного Дню России. 

«Мастер-Сервис» с уверенностью занима-
ет высокую строчку в рейтинге надежных 
производственно-строительных пред-
приятий Оренбуржья, а в его портфеле 
становится все больше крупных заказов. 
В этом, безусловно, огромная заслуга ди-
ректора, обладающего деловым чутьем, 
надежной репутацией, сумевшего объ-
единить вокруг себя высокопрофессио-
нальный коллектив специалистов.

Сегодня повзрослевшие дети успеш-
но работают рядом с отцом, возглавляя 
подразделения головной компании «ПКФ 
«Мастер-Сервис», и Курмамбай Курмана-
евич уверен – будущее компании в на-
дежных руках.

Не останавливаясь  
на достигнутом
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Разумное хозяйствование и реализация федеральных программ помогают 
Светлинскому району интенсивно развиваться     
Хотя Светлинский район и считается третьей по размеру территорией в Оренбуржье, однако находится в самом 
отдаленном уголке области на границе с Казахстаном. Расстояние от областного центра – 520 километров. 
На сравнительно компактном участке расположено несколько десятков бессточных озер, которые образуют 
крупнейшие на территории области водно-болотные угодья, где гнездится более 150 видов птиц.   
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

НА КАПИТАЛЬНЫЙ 
РЕМОНТ 

МАГИСТРАЛЬНОГО 
ВОДОПРОВОДА БЫЛО 
ПОТРАЧЕНО ПОРЯДКА 

200 МЛН РУБЛЕЙ. 
ЭТИ СРЕДСТВА 

ПОЗВОЛИЛИ 
КАПИТАЛЬНО 

ОТРЕМОНТИРОВАТЬ  
9 КМ ВОДОПРОВОДА!

Светлинский район – преимущественно 
сельскохозяйственный. По причине резко 
континентального климата, в котором мо-
жет развиваться не всякая сельхозкультура, 
аграрии здесь занимаются выращиванием 
преимущественно яровой пшеницы. В про-
мышленности района – в основном предпри-
ятия добывающей отрасли: «Аккаргинские 
хромиты», «ЛБ Минералс-Светлое», «Свет-
линская горно-металлургическая компа-
ния». 

Хотя район, администрацию которого воз-
главляет Михаил Поляков, и не имеет собствен-
ных больших бюджетных средств по сравнению 
с более крупными и богатыми промышленно-
стью муниципалитетами, однако усилиями рай-
онной администрации развитие и повышение 
комфорта проживания ежегодно возрастают. 
Происходит это в многом благодаря нацпро-
ектам и другим государственным программам, 
реализуемым в Светлинском районе. Сразу две 
молодые семьи в 2022 году сумели улучшить 
жилищные условия, участвуя в госпрограм-
мах «Обеспечение доступным и комфортным 
жильем» и «Комплексное развитие сельских 
территорий».

Отремонтированы кабинеты центра циф-
рового и гуманитарного профилей «Точка 
роста» в Спутниковской СОШ, заменены окон-
ные конструкции ПВХ в Целинной и Госте-
приимной СОШ. Отремонтирована кирпичная 
кладка торцевой стены здания детско-юно-
шеской спортивной школы, завершен ремонт 
в актовом зале здания администрации Свет-
линского района. 

«В районе принимаются ощутимые меры 
по поддержке работников культуры и искусств, 
повышению престижа их профессии и заработ-
ной платы, – говорит Михаил Поляков. – Сред-
няя заработная плата работников учреждений 
культуры в 2022 году составила 32771,70 рубля, 
педагогических работников детской музы-
кальной школы – 37991,67 рубля. 

На краю Оренбургской географии

В 2022 году для районного и поселковых домов 
культуры были приобретены сценические костюмы на 
сумму 132455 рублей, современное оборудование прак-
тически на 40000 рублей.

Профессионализм педагогов, руководителей круж-
ков и материальная поддержка власти позволили юным 
светловчанам занимать престижные места в творческих 
конкурсах областного и общероссийского масштабов. А 
центральная районная библиотека получила из местно-
го бюджета средства на покупку двух ноутбуков.

В нынешнем году проводится благоустройство тер-
ритории сквера в п. Тобольский, на которое пошли сред-
ства областной субсидии, спонсоров, населения, местно-
го бюджета – всего 2,5 млн рублей.

В рамках регионального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» благоустроен один из 
участков ул. Советская, на которую потрачено 4,2 млн руб- 
лей. Предусмотрены средства областной субсидии на 
ремонт дорожного покрытия в поселках Актюбинский, 
Озерный, Первомайский, п. Светлый.

В районном центре появилась тротуарная дорожка 
к общественному зданию, отремонтирована кровля рай-
онной библиотеки и многое другое.

Таким образом, темпы развития района благодаря 
усилиям областной и местной власти не снижаются, а 
значит, комфорт и качество жизни его жителей только 
набирает обороты.

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ ПЕДАГОГОВ, РУКОВОДИТЕЛЕЙ КРУЖКОВ 
И МАТЕРИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА ВЛАСТИ ПОЗВОЛИЛИ  
ЮНЫМ СВЕТЛОВЧАНАМ ЗАНИМАТЬ ПРЕСТИЖНЫЕ МЕСТА  
В ТВОРЧЕСКИХ КОНКУРСАХ ОБЛАСТНОГО  
И ОБЩЕРОССИЙСКОГО МАСШТАБОВ

Михаил Поляков,   
глава Светлинского района:
-  Социальная политика, осуществляемая адми-
нистрацией Светлинского района, направлена 
на повышение уровня жизни населения, сохра-
нение и улучшение его здоровья, повышение 
уровня образования и культуры жителей района, 
адресную поддержку малоимущих граждан. 
Многие задачи решаются благодаря финансиро-
ванию из федерального и областного бюджетов.

Кувандыкский городской округ за последние шесть 
лет разительно изменил облик благодаря участию  
в реализации национальных проектов     
Округ участвует в нацпроектах «Демография», «Здравоохранение», 
«Образование», «Жилье и городская среда», «Культура» и других, 
на основе которых работают 11 региональных проектов: «Жилье», 
«Формирование комфортной городской среды», «Социальная активность», 
«Спорт – норма жизни», «Современная школа», «Успех каждого ребенка», 
«Цифровая образовательная среда», «Патриотическое воспитание», 
«Содействие занятости», «Культурная среда» и «Творческие люди».   
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

Администрация, возглавляемая Виктором Пауковым, ис-
пользует все возможности, чтобы привлечь инвестиции, кото-
рые помогли бы решать проблемы благоустройства, комфорта 
проживания и повышения качества жизни. Ведь Кувандык – 
одно из красивейших мест Оренбуржья, за ним прочно закрепи-
лось название «Оренбургская Швейцария». «Достижение целей 
и решение задач реализуются через муниципальные програм-
мы и муниципальные проекты. В соответствии с приоритетами 
национальных проектов в округе на 2019-2024 годы разработа-
ны 19 муниципальных программ», – отмечает глава городского 
округа Виктор Пауков. По нацпроекту «Жилье и городская сре-
да» в селах Ибрагимово в 2021 году, Новоуральск – в 2022-м, а в 
Зиянчурино в 2023-м построены масштабные детские площад-
ки с устройством пешеходных дорожек. Под игровое и спортив-
ное оборудование уложено бесшовное покрытие из резиновой 
крошки по асфальтобетонному основанию, сооружены детские 
игровые комплексы, спортивный комплекс для взрослых, каче-
ли для взрослых и детей разного возраста.

В рамках программы «Формирование комфортной город-
ской среды» уже несколько лет назад была благоустроена 
наиболее посещаемая в Кувандыке территория общего поль-
зования – парковая зона и стадион «Криолит», оборудованы 
пешеходные дорожки, установлены памятные знаки. В этом 
году благоустройство там продолжилось – на ул. Клубной по-
явились велосипедные и пешеходные дорожки, скамьи, авто- и 

С государственной 
поддержкой

велопарковка. В рамках той же программы в 2019 
году благоустроена набережная реки Сакмары. 
Там вместо заросшего пустыря теперь спортивные 
площадки для тренажеров и пляжного волейбола, 
детский игровой городок, качели, беседки. Внима-
ние отдыхающих привлекают световой фонтан на 
16 струй, мостик и фигурная лавочка «Скамья при-
мирения», ростовые шахматы. Набережная стала 
центром притяжения кувандычан, излюбленным 
местом для молодежных фотосессий, семейного 
отдыха, спортивной ходьбы летом и катания на 
лыжах зимой, местом проведения культурных ме-
роприятий.

Все работы, производимые на территории 
Кувандыкского городского округа, перечислить 
в рамках одной статьи невозможно, но наиболее 
масштабный за последние 20 лет проект по капи-
тальному ремонту магистрального водовода от 
Сакмарского водозабора следует отметить особо. 
За счет Фонда содействия реформированию ЖКХ 
столь существенный объем работ проводился с 
весны 2022 по октябрь нынешнего года. На него 
было потрачено порядка 200 млн рублей. Эти 
средства позволили капитально отремонтировать 
9 км водопровода! «Обновление инфраструктуры 
позволило снизить эксплуатационные расходы и 
обеспечить жителей надежным и бесперебойным 
водоснабжением», – с удовлетворением говорит 
глава городского округа.

Участие в федеральной программе «Модерни-
зация школьных систем образования» способство-
вало проведению капитального ремонта в школе 
№5. Общий объем бюджетных средств составил 
41128,3 тыс. рублей. Благодаря региональному 
бюджету на школьной территории оборудована 
современная спортивная площадка стоимостью  
700 тыс. рублей. В Ибрагимовской СОШ проведен 
капитальный ремонт кровли на сумму 3929 тыс. руб. 
из средств местного бюджета. В Новосаринской 
ООШ установлено пять оконных конструкций на 
сумму 370 тыс. руб. из средств областного бюдже-
та в рамках социально значимых мероприятий. А в 
Мухамедьяровской школе капитально отремонти-
рован спортивный зал.  «Реализация проектов дала 
округу новые возможности: создание комфортной 
городской среды, капитальный ремонт дорог, сель-
ских школ и спортивных залов, улучшение жилищ-
ных условий молодых семей, целый ряд культурных 
и спортивных мероприятий, содействие развитию 
малого бизнеса и инвестиционным проектам», – 
отмечает Виктор Пауков. И конечно, без огромной 
помощи регионального правительства, возглавля-
емого губернатором Денисом Паслером, это вряд 
ли могло быть возможным.
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В 2022 году в Курманаевском районе 
значительно увеличен объем средств, 
направленных на реализацию 
приоритетных проектов  

«В прошлом году в наш район было направлено на реализацию 
различных госпрограмм 168,7 млн рублей, что на 29,4% выше, чем в 
предыдущем году, – отмечает глава района Василий Иванович Са-
улин, – из них 147,1 млн рублей – средства федерального и областного 
бюджетов, более 21,6 млн рублей – средства местного бюджета и вне-
бюджетных источников».

С помощью проекта развития общественной инфраструктуры, ос-
нованного на местных инициативах, выполнен капитальный ремонт 
дорог в Михайловском сельсовете. На него было направлено 1,2 млн 
рублей.

Дотации из областного бюджета на дорожную деятельность в раз-
мере 5,482 млн способствовали ремонту автодороги, уличного осве-
щения, устройству пешеходного тротуара в районном центре, ремонту 
дороги в Васильевском и Кандауровском сельсоветах. В Кандауровке 
также заменили светильники. А в муниципальном образовании Куту-
шинский сельсовет благодаря участию в данной программе обустро-
или пешеходный тротуар.

В 2023 году благодаря участию в программе «Комплексное раз-
витие сельских территорий» удалось обустроить площадки ТКО сразу 
в пяти сельсоветах и отремонтировать дороги в Гаршинском, Грачев-
ском, Ефимовском сельских советах. 

Администрация Курманаевского района использует все возмож-
ности для привлечения на территорию дополнительных средств для 
благоустройства. Поэтому уже не первый год участвует в проекте по 
инициативному бюджетированию. В 2022 году с его помощью была обу- 
строена контейнерная площадка в с. Кандауровка и приобретена и 
установлена водонапорная башня Рожновского в с. Курманаевка. На 
эти работы израсходовано 30 млн рублей.

В 2023 году участие в данном проекте способствовало осущест-
влению ремонта дороги в Андреевском и Михайловском сельсоветах, 

устройству тротуара в Ефимовском сельсовете, ре-
монту памятника в Кутушинском сельсовете, замене 
окон и дверей в Доме творчества в Кандауровке, а 
также устройству уличного освещения в районном 
центре. 

В нынешнем году жители пос. Волжского и 
окрестных территорий получили замечательный 
подарок: здесь открыт новый модульный ФАП. Это 
стало возможным благодаря участию в нацпроекте 
«Здравоохранение».

Самым крупным получателем бюджетных средств 
в районе стало образование. В 2022 году финансиро-
вание составило 455,5 млн рублей, а это на 118,5 млн 
рублей больше, чем в 2021-м.

Только на проведение модернизации, капиталь-
ного и текущего ремонта школ и садов направлено 
около 117 млн. В 2023 году капитально отремонтиро-
ван спортзал в Волжской СОШ, а в детском садике 
«Солнышко» еще продолжается капитальный ре-
монт.

Жители Курманаевского района, видя усилия 
власти, направленные на повышение комфорта про-
живания и улучшения качества жизни, обретают 
к ней все больше доверия и все более активно от-
кликаются на призывы к общественным работам по 
благоустройству своих сел. «Совместными усилиями 
мы должны сделать все возможное для качественно-
го улучшения жизни населения района, сохранения 
стабильности, уверенности в завтрашнем дне», –  
планирует глава района Василий Саулин.

Курманаевский район, как и многие муниципалитеты в Оренбуржье, – преимущественно  
аграрный. Основные направления хозяйствования – производство зерна и молока. В последние 
три года район является лидером по урожайности и валовому сбору зерновых культур. И так же,  
как в других районах области, здесь интенсивно развивается и облагораживается территория  
всех 15 сельсоветов, в которых проживает в общей сложности более 14500 жителей.
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

В последние годы в Беляевском районе был 
значительно увеличен объем средств, направ-
ленных на реализацию национальных проектов. 
В 2022 году удалось реализовать три региональ-
ных проекта: «Спорт – норма жизни», «Успех 
каждого ребенка» и «Патриотическое воспита-
ние граждан Российской Федерации», на кото-
рые было израсходовано 6,9 миллиона рублей. 

«С 2017 года успешно реализуются нацио-
нальный проект «Формирование комфортной 
городской среды», а также проект по иници-
ативному бюджетированию, в которых активную 
позицию заняли наши сельсоветы, –  отмечает 
глава Александр Федотов. – В рамках проектов 
отремонтировано и благоустроено 20 объектов. 
Из них в прошлом году четыре: в населенных 
пунктах Буртинский, Беляевский, Дубенский, 
Цветочное восстановлено ограждение клад-
бищ и приобретено оборудование для дет-
ской игровой площадки. На эти цели выделено 
2,3 млн руб. из областного и местного бюджетов, 
а также спонсорских средств и средств населе-
ния».

Общая протяженность отремонтирован-
ных дорог в 2022 году составила 1,7 кило- 
метра. Это стало возможным благодаря участию 
в программе «Развитие транспортной системы 
Оренбургской области». Поступившая сумма  
(14,3 млн рублей) позволила отремонтировать 
асфальтобетонное покрытие в с. Беляевка,  
п. Бурлыкский и с. Крючковка, капитально от-
ремонтировать дороги в с. Верхнеозерное,  
п. Дубенский и в с. Междуречье. В нынешнем 
году работа по улучшению дорожной инфра-
структуры продолжается.

Солидные средства получает район в рам-
ках реализации нацпроекта «Образование». В 
минувшем году они поступили в школы муници-
палитета в рамках региональных проектов «Со-
временная школа» и «Успех каждого ребенка». В 
2023 году в Алабайтальской школе открыта оче-
редная, восьмая по счету в районе «Точка роста». 
Она расположилась в трех кабинетах, в которых 

не только проводятся уроки физики, биологии, 
химии и технологии с обновленным содержа-
нием и материально-технической базой, но и 
ведутся занятия по программам внеурочной 
проектной и исследовательской деятельности, 
дополнительного образования. 

 Реализация нацпроекта «Образование» 
позволяет уделять внимание  подобным не-
большим образовательным учреждениям. Об-
новленный после ремонта спортзал  в Буран-
чинской школе встретил учеников 1 сентября. 
Теперь у них появилась возможность не только 
заниматься спортом в комфортных условиях, но 
и воспользоваться вновь установленными ду-
шевыми кабинами. Стоимость работ по совер-
шенствованию спортивной базы школы – более 
2 млн рублей. Финансирование осуществлялось 
за счет федерального, регионального и местно-
го бюджетов. 

Благодаря федеральной и региональной 
программе «Модернизация первичного звена 
здравоохранения» нацпроекта «Здравоохране-
ние» в селах Алабайтал, Днепровка и поселке 
Бурлыкский идут работы по возведению фельд-
шерско-акушерских пунктов и ремонт в тера-
певтическом отделении Беляевской районной 
больницы. 

13 млн рублей было потрачено в прошлом 
году на замену 6,7 км сетей в Карагаче по подпро-
грамме «Модернизация объектов коммуналь-
ной инфраструктуры Оренбургской области», а 
в нынешнем году продолжается реконструкция 
более чем 10 км водопровода. Работы ведутся в 
рамках региональной программы «Модерниза-
ция инженерной инфраструктуры Оренбургской 
области». Завершить реконструкцию планиру-
ется до 1 ноября текущего года. 

«Важной составляющей работы органов 
власти было и остается обеспечение высокого 
качества жизни граждан и создание комфорт-
ной среды. Поэтому благоустройство террито-
рий сел района – одна из главных задач», – счи-
тает глава района.

Нацпроекты и региональные программы позволяют администрации  
Беляевского района интенсивно повышать качество жизни земляков   
Администрация района, возглавляемая Александром Федотовым, на протяжении нескольких лет делает все 
возможное, чтобы территория стала привлекательной для жизни: улучшение качества дорог, благоустройство, 
модернизация материально-технической базы учреждений образования и культуры – приоритетны.   
Ирина АЛЕКСАНДРОВА 

Александр Федотов,   
глава Беляевского района 
Оренбургской области:
- Удовлетворительное состояние 
социально-экономического раз-
вития Беляевского района – ре-
зультат совместной работы всех 
административных и обществен-
ных организаций, всех жителей 
района, проявивших интерес,  от-
ветственность, трудолюбие. При 
активном участии неравнодушных 
людей мы делаем больше, чем по-
зволяет бюджет муниципального 
«образования».

В 2023 ГОДУ  
В АЛАБАЙТАЛЬСКОЙ 
ШКОЛЕ ОТКРЫТА 
ОЧЕРЕДНАЯ, 
ВОСЬМАЯ ПО СЧЕТУ 
В РАЙОНЕ «ТОЧКА 
РОСТА»

На этапе 
интенсивного 
развития

Результат совместных усилий
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культура

Самарская область вышла  
в финал федерального конкурса 
для городов России «Культурная 
столица года-2024»

Конкурс проводился впервые, 
инициатором выступил Фонд 
развития культурной, научно-
образовательной и социально-
экономической сфер территорий 
«Культурная столица» 
при поддержке Президентского 
Фонда культурных инициатив. 

Презентация Самары называлась 
«Самара – просто космос!»
Космический код города – не только 
в профильном образовании, мощном 
производстве и в туристических 
маршрутах. В характере города – 
гостеприимство, дружелюбие, 
удивительная атмосфера творчества 
и таланта, стремление добиваться 
намеченных целей и становиться 
ближе к звездам.

Самара – 
просто космос
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Год назад Самарский академический театр драмы имени 
Горького возглавил Сергей Филиппов. Накопившиеся к тому 
времени проблемы сделали театр «очень запущенным». 
Новому директору предстояла огромная работа: завершить 
начавшееся проектирование, организовать работу на период 
реконструкции, обсудить творческие планы, подготовиться к новому 
театральному сезону. Лидерские качества Сергея Филиппова, 
его  профессиональные навыки, знание специфики работы 
государственных учреждений культуры и опыт работы на посту 
директора театра оперы и балета позволили стабилизировать 
ситуацию и задать развитию Самарской Драмы правильные 
векторы. Сергей Филиппов ценит и понимает традиции, заложенные 
руководством театра прошлых лет. В октябре Сергей Филиппов 
отметит 55-летие.
Оксана ФЕДОРОВА. ФОТО: САТД

Так закаляется сталь
- Сергей Васильевич, как относитесь к возрасту?
 - Спокойно. Цифры – не главное, важно ощущение 

возраста. Не могу сказать, что сегодня оно у меня такое 
же, как в 25 лет, но на свой возраст я пока себя не чувствую. 

- Есть ли в «пьесе вашей жизни» фрагменты, кото-
рые хотелось бы переписать?

- Наверное, неприятные моменты можно бы и перепи-
сать. А с другой стороны, может быть, они были нужны для 
чего-то гораздо более важного в этой жизни. Поэтому нет, 
пусть останется все как есть. Любой опыт очень полезен, 
и если не дает новые знания, то «так закаляется сталь».

- Вы работали руководителем департамента инфор-
мации в правительстве региона, министром культуры 
Самарской области, директором Самарского театра 
оперы и балета... В каком кресле вам было комфортнее?

- В домашнем! А если серьезно, меня всегда интересует 
результат. Например, сегодняшняя ситуация: в театр дра-
мы я пришел, когда в его руководстве не осталось никого. 
Конец июня 2022 года. Ни директора, ни художественного 
руководителя, ни замдиректора по развитию... Ни реперту-
ара на осень, ни начала продаж, ни вообще понимания, что 
мы делаем в ближайшее время. К счастью, был главный ре-

жиссер. Мне была поставлена задача – быстро наладить 
новую командную работу, сформировать руководящий 
состав, успокоить коллектив, обозначить перспективы. 
Ситуация очень непростая! Как из нее быстро выйти, что-
бы артисты спокойно ушли на каникулы, понимая, что, 
когда они вернутся из отпуска, будут спектакли, работа, 
зарплата?.. 

- И как вы начали решать эту задачу?
- Использовал накопленные ранее человеческие и 

профессиональные связи. Пригласил на работу зама по 
развитию Алексея Возилова. Замом по административ-
но-хозяйственной работе стал Юрий Проничев, который 
раньше возглавлял агентство «СОВА», до того – теле-
компанию «Губерния». Быстро сформировали репертуар 
на первый месяц до нового сезона. Встретились с арти-
стами, договорились, какие спектакли в первую очередь 
будут ставиться в этом сезоне, обсудили очень важный 
вопрос о выпуске спектакля-бенефиса Владимира Галь-
ченко. Вместе сумели найти режиссера-постановщика, 
с которым продолжили отношения уже в качестве за-
местителя директора театра по творческим проектам. В 
итоге мы вполне удачно вошли в новый сезон. 

- Что самое важное в руководстве театра?
- Найти баланс между интересами разных служб те-

атра и в первую очередь обеспечить комфортную работу 
творческой части. То есть тех, от кого, собственно, и за-
висит выпуск и показ спектаклей, ради которых зритель 
к нам приходит. Это непросто, поскольку театр – слож-
ный организм, состоящий из различных служб, которые 
взаимодействуют друг с другом. Выстроить этот баланс 
и наладить диалог внутри театра – вот, на мой взгляд, 
главное, без чего успешной работы в театре не будет 
точно. Театр – творческая единица, а творческие люди 
очень непросты, в корне отличаются от тех, кто работает 
в управлении, в бизнесе. Это самое сложное, но и самое 
интересное.

- Какую роль в управлении театром играют деньги?
- Артисты – в первую очередь просто люди. Конечно, 

им хочется, чтобы у них были достойные зарплаты, чтобы 
им не приходилось думать, что они завтра будут есть. Это 
нормальное желание жить по-человечески. Деньги для 
артистов значение имеют, но возможность самореали-
зации, творческой самореализации, может быть, более 
ценна. Нужен баланс.

- Изменился ли бюджет театра?
- Финансирование из областного бюджета не сильно 

изменилось за этот год. А вот собственные доходы теа-
тра удалось увеличить – за счет более гибкого подхода к 
продаже билетов, формирования, выстраивания репер-
туара. Плюс динамическое ценообразование, например, 
пересмотрели в значительной степени свою самооценку 
в финансовом плане. Поэтому серьезно увеличили соб-
ственные доходы, что сегодня позволяет немножко уве-
личить оплату труда артистов. В том числе.

Скажу еще об одном. Далеко не все постановки те-
атра драмы делаются только за государственные, бюд-
жетные деньги. Мы делаем постановки и на заработан-
ные нами деньги тоже, и покупаем оборудование, то есть 
занимаемся развитием театра. За прошлый год мы за-
работали примерно 120 миллионов рублей, хотя до того 
театр мечтал зарабатывать 100 миллионов рублей в год.

Могу ответственно сказать, что на каждый бюджет-
ный рубль мы зарабатываем  как минимум еще два. 

Зритель тоже меняется 
- Кто был для вас ориентиром, а, может быть, учителем в руко-

водстве театром?
- За годы работы на муниципальной и государственной службе 

у меня было много очень интересных, талантливых руководителей, 
каждый из которых по-своему что-то мне давал. Они и стали моими 
учителями. Показали, как вообще выстраивать руководство людьми и 
крупными организациями. А собственно в театре… Я много общался с 
руководителями наших театров. Может быть, больше, чем с другими, – с 
Вячеславом Гвоздковым. Имел возможность общаться и с руководите-
лями и Большого, и Мариинского театров, видел, как выстраивает рабо-
ту Кирилл Крок, директор театра имени Вахтангова. Пожалуй, пытался 
ориентироваться именно на них. Но во многом, конечно, это просто еще 
и собственный опыт руководящей работы. Он сегодня все-таки уже до-
статочно длинный.

- Как вы считаете, театр должен следовать предпочтениям зри-
телей или сам формировать тренды? 

- Если театр будет ориентироваться только на зрительский спрос –  
это путь в никуда. Одни комедии или боевики. Но зритель тоже меняет-
ся. И надо понимать, что сегодняшний молодой зритель серьезно отли-
чается от зрителя, который приходил в театр 30-40 лет назад. Не учиты-
вать этого нельзя. Выпустить спектакль, условно говоря, рассчитанный 
на узко элитарную публику, готовую воспринимать парадоксальные 
формы современного театра и рассчитывать, что всегда будет полный 
зал, – весьма наивно и опрометчиво.

Найти баланс между интересами 
и наладить диалог внутри театра – главное, 
без чего успешной работы в театре нет 

Новое дыхание
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С другой стороны, театр не дол-
жен следовать за интересами зрите-
ля. Надо  пытаться зрителя вести за 
собой, поднимать до более серьез-
ного уровня, до возможности вос-
принимать серьезные спектакли. Мо-
жет быть, необычные, может быть не 
такие, к каким привыкли. Здесь тоже 
нужен баланс. А ориентироваться на 
то, чтобы развлекать публику, – это ту-
пик для творческого развития. В этом 
случае театр превращается просто в 
увеселительное заведение.

- Как эта позиция отражена в 
репертуаре?

- В этом году, например, у нас 
сезон русской классики, который 
мы начали со спектакля «Мертвые 
души», вызвавшего самый большой 
резонанс. Он расколол публику на 
две части: тех, кто очень активно этот 
спектакль принял, и тех, кто не при-
нял абсолютно. Готовим премьеру 
по пьесе Максима Горького «Дети 
солнца», и это точно не развлека-
тельный спектакль. На малой сцене у 
нас будет Пушкин – «Сказка о мерт-
вой царевне». Впереди – Лермонтов. 
Сегодня, если мы говорим о необхо-
димости суверенного собственного 
развития, искать и находить его надо 
в собственном культурном насле-
дии. Поэтому занимаемся классикой, 
стараемся сделать ее интересной 
зрителям. За последние два года по-
явился прекрасный механизм – Пуш-
кинская карта. Молодой зритель нам 
очень нужен – это будущее театра. Он 
будет приходить сам, а потом приве-
дет сюда детей. Если сегодня мы не 
привлечем в театр молодого зрителя, 
вряд ли он в 30-35 сам придет к нам.

ТЕАТРУ НУЖНА 
КОМАНДА, 
В КОТОРОЙ ЛЮДИ 
ПОНИМАЮТ ДРУГ 
ДРУГА И ХОТЯТ 
ВМЕСТЕ ЧЕГО-ТО 
ДОБИТЬСЯ

Формула успеха
 - Команда театра оперы и балета, которую вы возглавляли, в 2021 году выиграла 

«Золотую Маску», театр стал лауреатом в трех номинациях VI Национальной оперной 
премии «Онегин». Более 15 новых постановок почти за три года работы, гастроли театра 
в Москве, Санкт-Петербурге и других городах России, возобновление практики выезд-
ных мероприятий в города и села Самарской области. Важным событием стало присво-
ение театру имени Дмитрия Шостаковича. Есть ли сейчас у вас амбициозные цели? 

- Мы не ставим перед собой задачу срочно получить «Золотую Маску» или победить на 
престижном театральном фестивале. Мы должны сохранять багаж, который заложили Петр 
Монастырский, Вячеслав Гвоздков, Валерий Гришко. Но мы хотели бы, чтобы наш театр вос-
принимался как современный: да, классический, да, академический, но современный! Будут 
и призы, и фестивали. Мы в этом году дважды ездили в Москву, нас приглашают, нас видят. 

- За годы работы у вас выработалась формула превращения театра в успешный?
- Такой формулы не существует. Вопрос один: удастся создать хорошую команду в театре, 

тогда будет успех. А если в коллективе все друг с другом воюют, тогда точно ничего не получит-
ся. Нужна команда, в которой люди понимают друг друга и хотят чего-то добиться! Думаю, мы в 
начале этого пути. Прошедший год моей работы в театре драмы был в первую очередь време-
нем, направленным на стабилизацию ситуации в коллективе: по многим причинам театр был 
бесхозным. С этой ситуацией мы справились. Наметили, как будем развиваться, куда пойдем. 
Говорить о том, что мы уже сделали очень большой шаг вперед, наверное, рано. 

- Каковы планы театра на ближайшее время? 
- Хотелось бы, чтобы театр стал точкой притяжения для зрителей. А вот что для этого нуж-

но сделать?.. Это предстоящая реконструкция театра. Пока дожидаемся реконструкции, про-
водим текущий ремонт, приводим театр в порядок. Закупаем оборудование – и на средства 
национального проекта, и на заработанные, чтобы у нас и свет, и звук были современные. Пла-
нируем следующим летом  отремонтировать сцену – в материально-техническом плане будем 
развиваться. Хочется, чтобы театр чаще звучал на театральном пространстве России. Этого 
точно не хватает в последнее время. До нового года у нас работают два молодых режиссера – 
Александра Кохан и Александр Черепанов. Сергей Морозов ставит Горького. Будут и другие 
приглашенные режиссеры. 

- Какие спектакли можно посмотреть по Пушкинской карте?
- Большая часть спектаклей доступны молодежи, есть явные фавориты: «Завтра была вой-

на» и «Алые паруса». Мы формируем команду амбассадоров Пушкинской карты – это молодые 
ребята, которые будут приглашать в театр сверстников, рассказывать о том, что интересного 
происходит в театре и что точно нельзя пропустить.

- У вас, по-моему, появилась интересная экскурсия?
- Да, мы с ребятами уже создавали экскурсию по театру оперы и балета, а теперь создали 

экскурсию по театру драмы – «Игра в театр». Это возможность заглянуть туда, куда обычно зри-
тели не попадают: в наше закулисье. В цеха, подсобные помещения, гримерки, костюмерные. 
Посмотреть, как выглядит сцена из подвала, как разные механизмы приводят ее в действие, и 
так далее. Экскурсия пользуется очень большим успехом, раскупается сразу!

- «Вся жизнь – театр…» А для вас театр – вся жизнь?
- Наверное, нет, театр – не вся моя жизнь. Но весьма значительная ее часть.

За летний период было реализовано 
пять творческих образовательных про-
ектов, таких как изготовление сувенирной 
продукции и организация двухдневного 
пленэра на территории Этнопарка друж-
бы народов, организация и проведение 
мастер-класса по перекладной анимации 
выпускницей школы Ириной Горчаковой, 
ныне студенткой художественно-про-
мышленной академии им. А.Л.Штиглица. 
В пятерку проектов вошло знакомство в 
оригинале с живописью Исаака Левитана 
в музее пейзажа XIX века в городе Плесе, 
где, вдохновившись увиденным, ребята 
выполнили небольшие художественные 
пейзажи. Кроме того, ДХШ организовала 
и провела пятую летнюю творческую смену 
«Ультрамариновое лето» на территории Са-
марской Луки с занятиями по акварельно-
му письму на природе. И наконец, знаковое 
событие лета – участие делегации школы в 
XXII международном пленэре юных худож-
ников на Владимиро-Суздальской земле 
«Земля любви, земля надежды» с 15 по 21 
августа. Об этом удивительном проекте я и 
хотела бы рассказать.

Как одно мгновение для наших худож-
ников пролетела неделя, еще не успели вы-
сохнуть краски на работах, а уже пора соби-
раться домой. Основным местом локации 
для мероприятия служил город Владимир, 
собравший около 400 учащихся и препо-
давателей из разных городов и стран: Бе-
лорусского Бобруйска, Тюменской области, 
Волгограда, Астрахани, Республики Коми, 
Татарстана, Удмуртии, Санкт-Петербурга, 
Югры, Белгорода, Йены (Германия).

Помимо пленэра на территории Влади-
мира, организаторы предоставляли пло-

Лето – это маленькая жизнь
Юные художники из Новокуйбышевска побывали  
на международном пленэре
Для Детской художественной школы Новокуйбышевска лето – это не только пора отдыха и накопления 
сил на новый учебный год, но и период, когда можно свободно работать с детьми без зажатости 
аудиторными рамками и ограничением в академическом времени. Лето – замечательная возможность 
для саморазвития, насыщенной жизни с новыми впечатлениями, которые становятся источниками 
вдохновения для юных художников.
Наталья ХАРИТОНОВА, директор МБОУДО «ДХШ»

ОГРОМНАЯ БЛАГОДАРНОСТЬ 
ПРЕЗИДЕНТУ БФ «ВИКТОРИЯ» 
ЛЮДМИЛЕ АНДРЕЕВНЕ 
ШЕВЦОВОЙ ЗА ФИНАНСОВУЮ 
ПОДДЕРЖКУ ЮНЫХ 
ХУДОЖНИКОВ 

щадки в городе Муроме, на родине Ильи 
Муромца. «Кто не видел Мурома с Оки, тот 
не видел русской красоты», – так говорил 
Максим Горький о Муроме. Летом 2022 года 
город отметил 1160-летие. 

Особой атмосферой и провинциальным 
уютом проникнут город Киржач, где мы 
посетили музеи деревянных наличников 
и ледниковых камней, а еще побывали на 
Вшивой горке, где во время отдыха Юрий 
Гагарин варил уху с друзьями. Пленэр в 
Киржаче проходил на территории Благо-
вещенского Монастыря, основанного Сер-
гием Радонежским.

Надолго останется в наших сердцах 
колоритная, праздничная атмосфера Суз-
даля. Основным местом для художествен-
ного творчества стал музейный комплекс 
деревянного зодчества. Пленэр проводил-
ся в день «Яблочного спаса», когда ярмарка 
была наполнена народными песнями, яр-
кими красками, хороводами и гуляньями. 

Кроме посещения пленэра, настав-
ники юных художников поучаствовали в 
X международной научно-методической 
конференции Кордовские чтения «Педа-
гогика и творчество как факторы духовно-
нравственного единения российского на-
рода». Дети побывали на мастер-классах 
«Портрет в национальном костюме», созда-
ние экслибриса «Пословицы и поговорки 
о дружбе и взаимопонимании», педагоги 
прошли курсы повышения квалификации, 
пообщались с московскими художниками 
по книжной иллюстрации. Не обошлось 
и  без участия в конкурсах. Как результат, 
преподаватель Александра Борисовна 
Лузина награждена двумя дипломами:  
I место по графике и живописи и дипломом 

за работу «Папоротник зацвел». Учащаяся 
Алина Халитова удостоена диплома за ра-
боту «Жигулевские горы. Молодецкий кур-
ган». Все участники делегации получили 
дипломы участников межнационального 
пленэра и памятные подарки.

Руководителю образовательного уч-
реждения приходится решать много раз-
личных вопросов, в том числе выбирать 
образовательные программы и виды раз-
вития творческих траекторий. Сегодня 
непросто определиться, куда направить 
благотворительные средства: в матери-
ально-техническую оснащенность учреж-
дения или на раскрытие творческого по-
тенциала талантливых детей. Мой выбор 
как руководителя очевиден: духовно-исто-
рические ценности невозможно проверить 
количественно, но это тот багаж, который, 
будучи однажды получен в детстве, в даль-
нейшем становится поистине бесценным. 
Пусть дети будут счастливы, расширяют 
богатый внутренний кругозор, изучают 
историю России не по картинкам, а погру-
жением в культурную среду архитектуры, 
скульптуры, живописи. И пока длится наша 
дружба с благотворительным фондом 
«Виктория», который в этом году празднует 
двадцатилетие, впереди нас ждут новые 
совместные проекты, направленные на 
главное, что есть в нашей жизни, – на на-
ших детей!
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Открыли 
Галактику
Министр просвещения России Сергей 
Кравцов вместе с губернатором 
осмотрели самую большую школу 
в регионе и Поволжскую академию 
образования и искусств имени 
Святителя Алексия, митрополита 
Московского

30 сентября Самарскую область посетил министр 
просвещения России Сергей Кравцов.  
Вместе с губернатором Дмитрием Азаровым 
в Тольятти он осмотрел самую большую школу 
в регионе – современный образовательный 
центр «Галактика» на 1600 мест. А в Поволжской 
академии образования и искусств имени 
Святителя Алексия состоится всероссийская 
конференция с участием педагогических вузов 
со всей страны.
Оксана ФЕДОРОВА. Ксения ФЕДОСОВА (фото «Волжская коммуна»)

Сергей Кравцов, 
министр просвещения  
Российской Федерации:
- Прекрасная школа. Главное – 
школьный музей. Мы увидели 
новый формат музеев, который, 
конечно, надо распространять  
и в других школах страны.
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Школа будущего и настоящего
Хотя «Галактика» открыла двери 1 сентября, визит федерального 

министра, сфокусировав внимание федеральных и региональных СМИ 
на новой школе, безусловно, открыл этот образовательный центр для 
широкой общественности. В школе 64 учебных класса, каждый обо-
рудован интерактивной техникой и автоматизированными местами 
для школьников и учителей. Созданы специализированные компью-
терные классы и лаборатории для экспериментов и дополнительного 
образования. Есть информационно-библиотечный центр с рабочими 
зонами, читальными залами и книгохранилищами, медиатекой. Есть 
даже своя телестудия со всем необходимым! Дети сами ведут ин-
формационные программы, снимают новостные сюжеты и монтируют 
видеоролики. В школе есть современный актовый зал на тысячу по-
садочных мест. Его технологическое оснащение представляет собой 
мощный комплекс аудиовизуального оборудования для организации 
торжественных общешкольных мероприятий. Здесь будут проходить 
концерты, церемонии награждения, спектакли, конференции и общие 
собрания. Физкультурно-оздоровительный комплекс включает два 
больших спортивных зала, тренажерный и гимнастический залы, бас-
сейн с 25-метровыми дорожками, полноразмерное футбольное поле 
с искусственным покрытием, площадки для занятий баскетболом и 
волейболом, теннисный корт, яму для прыжков в длину, полосу пре-
пятствий, поле для метания снарядов, беговые дорожки, МАФы для 
активных игр на воздухе.

Министр просвещения осмотрел игровые и тренажерный залы, 
бассейн и актовый зал. Он посетил также пространства, оборудован-
ные для реализации  дополнительных программ, в том числе для 
технического и художественного творчества.

Сергей Кравцов также пообщался с учениками школы в Центре 
детских инициатив. Дети представили проект, который подготовили 
к Дню воссоединения новых регионов с Россией. Формат нетриви-
альный: ученики старших классов рассказывают  младшеклассни-
кам об этом празднике. 

ТЕМПЫ ВВОДА НОВЫХ ШКОЛ 
БУДУТ УВЕЛИЧИВАТЬСЯ. 
В 2023 ГОДУ ЗАПЛАНИРОВАНО 
ВОЗВЕСТИ СРАЗУ ПЯТЬ ШКОЛ 
В САМАРЕ, ТОЛЬЯТТИ, 
СТАВРОПОЛЬСКОМ 
И ВОЛЖСКОМ РАЙОНАХ

С 2022 ПО 2025 ГОД 
КАПИТАЛЬНЫЙ 
РЕМОНТ ПРОЙДЕТ 
В 25 ШКОЛАХ, 
ГДЕ УЧИТСЯ 
БОЛЕЕ 14 ТЫСЯЧ 
ДЕТЕЙ

Помощь Снежному
Министр просвещения присоединил-

ся к занятию ребят и обсудил с ними со-
бытие, которому посвящена праздничная 
дата. 

«Сегодня хочу поздравить всех с 
праздником, с Днем воссоединения но-
вых регионов – Луганской Народной Ре-
спублики, Донецкой Народной Республи-
ки, Херсонской и Запорожской областей с 
Россией. Ровно год назад был подписан 
договор, и этот факт запечатлен в новом 
учебнике истории, который сегодня есть 
в каждой школе у одиннадцатиклассни-
ков», – отметил он и прочитал ребятам 
отрывок из учебного пособия о событиях 
специальной военной операции. 

В свою очередь, губернатор Самар-
ской области Дмитрий Азаров рассказал 
о городе-побратиме Самары в Донбассе – 
Снежном, где при поддержке области 
восстанавливаются школы. 

Министр и губернатор осмотрели 
крупнейший в городе школьный музей 
«Герои нашего времени». Он посвящен 
строителям Автограда, почетным граж-
данам города, а также участникам специ-
альной военной операции.

«Находясь в школьном музее, мы уве-
рены в том, что гордость за свою страну, 
настоящая любовь, которая является па-
триотизмом, будет в каждом ученике, – 
отметил губернатор. – Я бывал здесь не-

однократно, когда школа строилась. Конечно, 
очень важно, что мы посоветовались с педа-
гогами и родителями по оформлению школы. 
Все получилось – школа роскошная,  потря-
сающая. По радостным лицам учеников мы 
видим, как им нравится, как они восхищены 
и гордятся своей школой. Вот эта гордость 
должна быть гордостью за свой город, за 
нашу великую и прекрасную Родину – Рос-
сию». 

 «Сегодня мы с Дмитрием Игоревичем 
обсудили вопросы, связанные с образовани-
ем в Самарской области, ход капитального 
ремонта и строительство школ, обеспечение 
горячим питанием. Все показатели нацио-
нального проекта «Образование» в Самар-
ской области исполняются в срок. Самарская 
область – один из первых регионов, где в каж-
дой школе создан школьный театр», – сказал 
Сергей Кравцов.

Губернатор Дмитрий Азаров, в свою оче-
редь, поблагодарил министра за внимание и 
поддержку Самарской области. 

«Мы обсудили не только  результаты ис-
полнения нацпроектов, нашей работы по 
капремонту школ и так далее, но обсудили 
и перспективы, – сказал Дмитрий Азаров. – 
Уверен, что эти перспективы при поддержке 
Министерства просвещения наилучшие. Мы 
продолжим ремонт школ, приведение в поря-
док всех образовательных учреждений, про-
должим строительство школ».
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ПОВОЛЖСКАЯ 
АКАДЕМИЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ  
И ИСКУССТВ ИМЕНИ 
СВЯТИТЕЛЯ АЛЕКСИЯ – 
ПЕРВЫЙ ПОДОБНЫЙ 
ВУЗ В ПРИВОЛЖСКОМ 
ФЕДЕРАЛЬНОМ ОКРУГЕ 
И ТРЕТИЙ В РОССИИ

В последние годы при поддержке региональных вла-
стей и меценатов в академии произошли кардинальные 
изменения, заметно обновлена инфраструктура, матери-
ально-техническая база. Министр просвещения России 
Сергей Кравцов после осмотра академии высоко оценил 
темпы развития учебного заведения.

«Восемь лет назад я впервые был в академии. За это 
время произошли колоссальные изменения, появились 
новые здания современного уровня. Важно, что здесь 
есть педагогические специальности, изобразительное 
искусство, филология, математика. Сегодня можно ска-
зать, что у нас бум педагогического образования. Вчера 
мы провели коллегию министерства по этой теме. Видим, 
что с каждым годом все больше молодых выпускников 
школ поступают в педагогические вузы. Важно, что Дми-
трий Игоревич, Самарская область, АВТОВАЗ поддержи-
вают академию», – сказал министр.

«Здесь действительно произошли колоссальные из-
менения, и они еще будут происходить дальше. Академия 
выходит на новый уровень, не только межрегиональный, 
но и федеральный. Совсем недавно на Совете ПФО под ру-
ководством Игоря Анатольевича Комарова мы обсуждали 
перспективы сотрудничества других регионов с нашей 
академией, – сказал Дмитрий Азаров. – Мы готовы делить-
ся опытом, и очень важно, что мы получим возможность 
взять опыт других регионов и образовательных систем».

Ректор Поволжской академии образования и ис-
кусств Дмитрий Лескин также отметил важность прове-
дения такой конференции.

«Для нас будет огромной честью встретить педагоги-
ческие вузы России в стенах нашей академии, поделить-
ся своим опытом, поучиться у старших коллег и вместе 
трудиться на благо нашего Отечества, – сказал Дмитрий 
Лескин. – Хочу сказать, что Сергей Сергеевич дал зеленый 
свет очень многим процессам, когда здесь впервые побы-
вал. Дмитрий Игоревич – наш бессменный председатель 
попечительского совета: все, что здесь происходит, – под 
его чутким руководством и при его добром участии».

Бум педагогического 
образования 
Вместе с губернатором министр просвещения 

РФ в Тольятти осмотрел Поволжскую академию об-
разования и искусств имени Святителя Алексия, ми-
трополита Московского.

Министр высоко оценил изменения, которые 
произошли в учебном заведении за последние 
годы, и предложил провести здесь в следующем 
году всероссийскую педагогическую конференцию.

Поволжская академия образования и искусств 
имени Святителя Алексия, митрополита Москов-
ского – высшее учебное заведение, которое на про-
тяжении десяти лет развивается в Тольятти. Это 
первый подобный вуз в Приволжском федеральном 
округе и третий в России. Академия построена по 
благословению Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла при поддержке областных вла-
стей и попечителей. Давними партнерами учебного 
заведения являются крупные компании Тольятти, в 
частности, АВТОВАЗ. Председателем попечитель-
ского совета академии является губернатор Дми-
трий Азаров.

Алгоритмы успеха
Лицей №57 – лидер Тольятти в окружном этапе 
Всероссийской олимпиады школьников 
Школа №57 распахнула двери для учеников 1 сентября 1980 года.  
Спустя 14 лет образовательному учреждению был присвоен статус 
лицея. Эффективный опыт управленческой, организационной, учебно-
воспитательной деятельности стал основой для серьезных достижений 
педагогического коллектива. Сегодня лицей №57 под руководством 
заслуженного учителя РФ Людмилы Козыревой занимает устойчивые 
позиции в числе лучших образовательных учреждений региона, результаты 
которого признаны на уровне не только области, но и России. Тольяттинский 
Лицей – лауреат Национальной премии «Элита российского образования», 
он включен в сборник «Ими гордится Россия». По итогам 2022 года Лицей 
удостоен диплома «Лучшая школа Самарской области».
Людмила МАРТОВА

ЛИЦЕЙ №57 ВОШЕЛ В ТОП-300 ЛУЧШИХ ШКОЛ РОССИИ

Людмила Козырева,   
директор ГБОУ СО «Лицей №57», 
заслуженный учитель РФ, почетный 
работник общего образования РФ:
- Образовательный процесс в Лицее представля-
ет собою выстроенную систему педагогических 
действий, в основе которой – качество образо-
вания. Но, наряду с прочными знаниями, мы фор-
мируем в ребятах нравственную основу. Мы стре-
мимся пробуждать в душах наших ребят светлое 
и прекрасное, а среди многих наук преподавать 
главную – науку добра и любви. Это дает шанс 
детям стать и счастливыми, и духовно богатыми.

Качественный рост
Создание базовых школ Российской 

академии наук по решению президента 
РФ В.В.Путина стало точкой отсчета для 
инновационной образовательной де-
ятельности. Решая ключевую задачу про-
екта по выявлению и обучению одаренных 
детей, педагогический коллектив успеш-
но реализует сквозные развивающие про-
граммы с устойчивой направленностью и 
постоянно обновляющимся содержанием. 
Для развития детей и успешного постро-
ения их карьеры в сфере науки и техно-
логий лицей эффективно осуществляет 
сетевое взаимодействие с использовани-
ем возможностей вузов страны, Образо-
вательного центра «Сириус», центров для 
одаренных детей, технопарка «Квантори-
ум», реализует проект «Университетские 
встречи». Более 20 лет осуществляется 
сотрудничество с МФТИ в рамках Заоч-
ной физико-технической школы. Высо-
кое качество образования, готовность к 
творческой, научно-исследовательской 
деятельности, умение мобильно осва- 
ивать инновации – все это позволило ли-
цею стать базовой школой Самарского 
государственного медицинского универ-
ситета, базовой площадкой университета 
«Высшая школа экономики», участником 
Федеральной Инновационной Площад-
ки «Механизмы внедрения системно-де-
ятельностного подхода с позиций непре-
рывности образования». Как результат, 
лицей вошел в ТОП-100 лучших школ 
России с высокими результатами по ма-
тематике и в число ста лучших школ по 
физико-математическому образованию. И 
конечно, основным гарантом академиче-
ских успехов служит команда высококва-
лифицированных преподавателей лицея, 
профессионалов своего дела, способных 
эффективно и качественно решать постав-
ленные перед ними задачи.

Интеллект – это сила
На базе Лицея создано образова-

тельное пространство, позволяющее раз-
вивать личность ученика через индиви-
дуальные образовательные маршруты, 
механизмом реализации которых служит 
нелинейное расписание с формированием 
групп на основе общих интересов и воз-
можностей учащихся. В старшей школе по 
выбору лицеистов на углубленном уровне 
изучаются математика, физика, информа-
тика, химия, биология, английский язык, 
экономика, право. Выпускники демонстри-
руют блестящие знания на государствен-
ной итоговой аттестации, всего за время 
прохождения ЕГЭ ребята показали 69 сто-
балльных результатов. Очередной рекорд 
зафиксирован позицией в ТОП-100 лучших 
школ России по итогам ЕГЭ. 

В государственный информационный 
ресурс о лицах, проявивших выдающи-
еся способности, внесен 141 ученик лицея. 
Юные таланты традиционно участвуют в 
предметных олимпиадах, только за про-
шедший учебный год 875 ребят стали по-
бедителями и призерами конкурсов раз-
ного уровня. Интеллектуально одаренные 
учащиеся получают премии губернатора 
Самарской области, главы городского 
округа Тольятти. Выпускник, который стал 
двукратным победителем Международ-
ной олимпиады по астрономии, был удо-
стоен Премии Президента России. Твор-
ческие победы Лицея – это интегральный 
итог деятельности всего педагогического 
коллектива, общий капитал учеников, 
учителей, родителей. Социальным резуль-
татом образовательного процесса служит 
поступление учеников в вузы. Более 80% 
выпускников учатся на бюджетных местах. 
Лицей единственным в городе Тольятти 
входит в ТОП-300 лучших школ России по 
конкурентоспособности выпускников, по-
ступивших в ведущие вузы страны.
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Самарский лицей информационных 
технологий становится площадкой для 
проведения олимпиад. Весной в лицее 
проходил заключительный этап Всерос-
сийской олимпиады школьников по не-
мецкому языку с участием 223 учащихся 
из 73 регионов Российской Федерации.

Министерство образования и науки 
Самарской области объявило благодар-
ность директору Николаю Ивановичу Ле-
бедеву и педагогическому коллективу 
лицея за высокий профессионализм в ор-
ганизации и проведении Всероссийской 
олимпиады по немецкому языку.

Рейтинг успеха
Достижения СамЛИТа отмечены на 

областном и федеральном уровне. Лицей 
получил звание «Лучшее общеобразова-
тельное учреждение Самарской области» 
по итогам минувшего года. А за активное 
участие в социально-экономическом раз-
витии Самарской области СамЛИТ вклю-
чен в федеральный реестр «Всероссийская 
Книга Почета» 2022 года. 

В ходе пятого Всероссийского педа-
гогического съезда «Моя страна» в Санкт-
Петербурге были объявлены результаты 
Всероссийского конкурса. По итогам кон-
курса лицей удостоен диплома лауреата 
«500 лучших образовательных организа-
ций страны-2023» и медали.

СамЛИТ занял девятое место в подго-
товленном Рейтинговым агентством RAEX 
ТОП-200 школ России, выпускники кото-
рых успешно поступают в ведущие вузы 
на естественно-математические и инже-
нерно-технические специальности. Также 
у Самарского лицея информационных тех-
нологий 46 место среди 50 лучших школ 
по конкурентоспособности выпускников в 
сфере «Технические и естественнонаучные 
направления и точные науки», 105 место 
среди 200 лучших школ по конкурентоспо-
собности выпускников.

По итогам участия учащихся, педаго-
гов и организаций в Международной об-
разовательной программе «SmartPlanet» и 
ее составной части – Национальной обра-
зовательной программе «Интеллектуаль-

Первые во всем 
Именно в лицее информационных технологий 

открылся первый в Самаре компьютерный класс 
и первый медиацентр. Сегодня государственное 
автономное общеобразовательное учреждение 
Самарской области «Самарский лицей информаци-
онных технологий (Базовая школа Российской ака-
демии наук)» – учебное заведение элитного типа, 
идущее в ногу со временем.

Показателем эффективной работы служат вы-
сокие результаты, которые демонстрируют ученики 
СамЛИТа на ОГЭ и ЕГЭ. В 2022-2023 учебном году 
результаты лицеистов почти по всем предметам ЕГЭ 
превысили результаты выпускников по Самаре, Са-
марской области и России. По 100 баллов получили 
Виктор Зайцев (русский язык), Александр Афона-
сьев (математика), Михаил Баронов (информатика). 
Высокие результаты ЕГЭ продемонстрировали вы-
пускники лицея по физике, английскому языку, хи-
мии, биологии, истории и обществознанию. Девять 
человек получили медали «За особые успехи в уче-
нии». 

Юные исследователи
Важное направление деятельности лицея – на-

учно-исследовательская и проектная работа уча-
щихся. Педагоги лицея, а также преподаватели 
Самарского национального исследовательского 
университета им. С.П.Королева успешно подгото-
вили школьников к выступлению на конференциях 
городского, областного, всероссийского уровня.

В СамЛИТе организуют конференции и фести-
вали – лицейские (например, «Эпоха. Общество. Че-
ловек», «Я – исследователь») и областного и даже 
международного масштаба. Так, 5 февраля на базе 
СамЛИТа состоялась I областная конференция для 
учащихся начальной школы «Фестиваль науки». Сто-
ит отметить, что в первый же год проведения фести-
валь собрал более 200 школьников со всей области. 

но-творческий потенциал России» в 2022-
2023 учебном году СамЛИТ вошел в число 
100 лучших организаций Национальной 
образовательной программы.

Сотрудничество
СамЛИТ активно сотрудничает с круп-

нейшими вузами нашей страны. Лицей 
служит базовой школой Высшей школы 
экономики. Базовая школа – образова-
тельная организация, взаимодействую-
щая с НИУ ВШЭ на основе соглашения о 
сотрудничестве, которая участвует в одном 
из проектов НИУ ВШЭ, направленных на 
изменения в школе в соответствии с ФГОС 
старшей школы, и/или формирует классы/
группы НИУ ВШЭ, обучение в которых осу-
ществляется по рекомендованным учеб-
ным планам НИУ ВШЭ. Благодаря такому 
сотрудничеству выпускники лицея имеют 
возможность поступить на бюджетное от-
деление этого учебного заведения.

Осуществляется сотрудничество и с 
другими крупными вузами: КФУ, МИФИ, 
ИТМО, СФУ, СПГУ. СамЛИТ регулярно про-
водит на своей базе заключительные эта-
пы перечневых олимпиад, организован-
ные вузами. Победы в таких олимпиадах 
предоставляют лицеистам возможность 
поступить в желаемые учебные заведения 
на льготных условиях. Многие выпускники 
СамЛИТа, когда-то активно участвовавшие 
в школьных олимпиадах (Данила Усачев, 

Николай Иванович 
Лебедев, 
директор лицея:

- 2023 год в РФ – Год педагога 
и наставника. И я не могу не от-
метить, что СамЛИТ благодаря 
своему преподавательскому 
составу выпустил много та-
лантливых, успешных в своей 
профессии специалистов. Мно-
гие из них пошли по стопам 
своих учителей, причем верну-
лись в родной лицей. В их чис-
ле учитель начальных классов 
Елена Анатольевна Косилова, 
учителя русского языка и лите-
ратуры Дарья Александровна 
Дерюгина и Наталья Борисов-
на Кучина, учитель информа-
тики Светлана Анатольевна 
Анисимова. И сегодня уже они 
стали наставниками для своих 
учеников.

САМАРСКИЙ ЛИЦЕЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ 
ГОТОВИТ КАДРЫ 
И ДЛЯ ОТРАСЛИ 
БЕСПИЛОТНЫХ 
АВИАСИСТЕМ

САМЛИТ ЗАНЯЛ 9 МЕСТО В РЕЙТИНГЕ АГЕНТСТВА RAEX ТОП-200 
ШКОЛ РОССИИ

С 6 февраля по 19 марта в лицее в дис-
танционной форме был проведен XXVII От-
крытый международный очно-дистанци-
онный фестиваль «Компьютерная страна». 
В фестивале приняли участие 95 педаго-
гов и школьников из 30 образовательных 
учреждений 13 населенных пунктов РФ. 

Ежегодно проводится и областной фе-
стиваль мобильных роботов «ТехноМир». В 
прошлом учебном году в нем участвовали 
35 команд из 15 образовательных учреж-
дений Самары и области.

Самарский лицей информационных 
технологий, в числе немногих россий-
ских школ, вошел в программу ежегод-
ных международных робототехнических 
соревнований MakeX и стал площадкой 
их проведения. Соревнования были про-
ведены на очень высоком уровне, они по-
зволили лицеистам проявить индивиду-
альные таланты и способность работать в 
команде.

На Олимпе образования 
Ученики СамЛИТа традиционно пока-

зывают высокие результаты на Всероссий-
ской олимпиаде школьников. 15 призеров 
регионального этапа награждены Преми-
ей Губернатора Самарской области. 

Михаил Чеховских стал лауреатом 
именной премии губернатора Самар-
ской области для одаренных детей в 
номинации «Учебная и научно-исследо-
вательская деятельность». Михаил стал 
победителем и на региональном конкур-
се обучающихся общеобразовательных 
организаций Самарской области «Ученик 
года» в номинации «Интеллект года».

Самарский лицей информационных технологий открывает  
для учеников уникальные возможности  
Лицей под руководством заслуженного учителя Российской Федерации Николая Ивановича Лебедева 
служит базовой школой Российской академии наук. Здесь реализуются самые современные 
образовательные программы. Выпускники лицея находят себя в разных сферах, в том числе сами 
становятся педагогами и готовят новые поколения современных специалистов. 
Татьяна АНДРИЯНОВА

На передовой науки и техники Глеб Ткач, Андрей Хорохорин, Александра 
Олемская и другие), сейчас уже сами про-
водят профильные смены олимпиадной 
подготовки в ЛКШ, «Сириусе» в качестве 
педагогов. Андрей Хорохорин проведет 
такую смену подготовки к олимпиадам по 
информатике на базе Самарского центра 
для одаренных детей в октябре 2023 года, 
где передаст знания, полученные от своих 
педагогов, юным информатикам. 

Новая глава 
Самарский лицей информационных 

технологий, наряду с еще двумя профиль-
ными лицеями региона, теперь готовит 
и кадры для отрасли беспилотных авиа-
систем. Компания «Транспорт будущего», 
которая создает в Самарской области кла-
стер беспилотной авиации, предоставила 
лицеям образовательные дроны, беспи-
лотники и зоны для полетов – специальные 
кубы со сторонами по три метра. Специали-
сты компании провели ознакомительную 
сессию для преподавателей и учащихся. 
Профессиональные операторы – предста-
вители федерации дрон-рейсинга в тече-
ние года будут консультировать учителей 
и вести мастер-классы для детей. Запуск 
программ обучения для операторов бес-
пилотной авиации в лицеях Самарской 
области станет важным шагом в развитии 
первого в стране научно-производствен-
ного центра (НПЦ) БАС «Самара».
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Лидер энерготехнического 
образования 
В 1949 году Совет Министров СССР при-

нял постановление о сроках строитель-
ства гидроэлектростанции, а уже в 1953 
году была запущена первая очередь Куй-
бышевской ГЭС. Все это требовало квали-
фицированных кадров, и решением Совета 
Министров СССР №633 от 01 марта 1951 
года был открыт Куйбышевский гидро-
технический техникум. Подготовка велась 
на трех отделениях: гидротехническом, 
разведочного бурения, топографическом. 
Руководство стратегическим учебным 
заведением осуществлялось Министер-
ством внутренних дел СССР. В центре горо-
да на ул. Самарской, 205а были построены 
здание техникума, жилой дом для пре-
подавателей и студенческое общежитие. 
Техникум состоял в ведении Министерства 
энергетики и насчитывал 33 филиала по 
всей стране. Куйбышевский гидротехни-
ческий техникум входил в первую пятерку 
по распространению передового опыта и 
качеству подготовки специалистов. В 1961 
году техникум был переименован в энер-
гетический, открылись его филиалы на 
Безымянской ТЭЦ и при заводе «Электро-
щит» в Красноглинском районе. 

В 1960-1980-е в техникуме обучалось 
около 2000 человек. В 1994 году техникум 
приобрел статус колледжа. Из года в год 
росло количество специализаций: гидро-
геология и инженерная геология, электри-
ческие станции, сети и системы, тепловые 
электрические станции, строительство и 
эксплуатация зданий и сооружений, при-
кладная геодезия и другие востребован-
ные специальности.  

В 2019 году в рамках нацпроекта «Об-
разование» СЭК выиграл конкурс на полу-
чение федерального гранта для создания 
пяти высокотехнологичных мастерских, на 
базе которых с 2020 года началась практи-
ческая подготовка студентов. 

Кадры для экономики
СЭК им. П.Мачнева ведет подготовку востре-

бованных квалифицированных специалистов, от-
вечающих потребностям регионального рынка тру-
да, конкурентоспособных, компетентных, быстро 
адаптирующихся в новых экономических условиях. 
Колледж является членом Ассоциации «Союз ра-
ботодателей Самарской области», в состав которой 
входят крупнейшие промышленные предприятия 
региона из различных отраслей экономики. Участие 
в Ассоциации открывает для студентов возмож-
ность получения профессиональных навыков в ходе 
прохождения производственной практики на базе 
этих организаций с перспективой дальнейшего тру-
доустройства. Так решается одна из эффективных 
программ учебного заведения – создание условий 
для социального партнерства в профессиональ-
ном образовании, прежде всего, с работодателями, 
определяющими векторы и содержание развития 
экономики Самарской области. Для реализации 
практикоориентированного обучения колледж ак-
тивно сотрудничает с такими предприятиями, как 
Ассоциация «Саморегулируемая организация Сред-
ВолгСтрой», «ГК «Электрощит»-ТМ Самара», ООО 
«ТСК Волгаэнергопром», «Саморегулируемая орга-
низация «Самарская гильдия строителей», ООО «АР 
СОФТ», ООО «Самарский Стройфарфор», РОССЕТИ 
Волга, ПАО «Т Плюс», ООО «Самарская строительная 
компания «МОНОЛИТ», АО «Дирекция Объектов Ре-
конструкции и Строительства», Саморегулируемая 
организация Ассоциация «Строители Поволжья». 
Сегодня колледж – единственное и уникальное в 
своем роде образовательное учреждение, флагман 
подготовки кадров для экономики региона и страны 
в сфере энергетики и строительства.

Владимир Бочков, 
директор ГАПОУ «СЭК  
им. П.Мачнева»:
- Мы призваны воспитать не 
только высококвалифици-
рованного профессионала, 
но и лидера, готового вести 
за собой других, генериро-
вать идеи и воплощать их в 
жизнь. На это нас нацели-
вают и федеральный проект 
«Молодые профессионалы», 
и стратегия развития СПО 
России, и девиз нашего кол-
леджа: «Бережно сохраняя 
традиции, мы уверенно смо-
трим в будущее!»

От героических военных лет 
Старейшее учреждение среднего профессио-

нального образования Самарской области ведет 
историю с декабря 1940 года, когда в Куйбышеве на 
Безымянке была создана школа фабрично-завод-
ского обучения №16 для наркомата авиационной 
промышленности. Первый набор составляли 220 че-
ловек, в том числе 35 каменщиков, 60 бетонщиков, 30 
штукатуров, 95 плотников. На долю первых выпуск-
ников легли все тяготы предвоенного и военного 
времени по оперативному возведению строитель-
ных объектов. Сотни из них ушли добровольцами на 
фронт.

В 1955 году учебное заведение было преоб-
разовано в строительную школу №6 для обучения 
общестроительным профессиям. В 1957 году шко-
ла преобразовалось в строительное училище №1 с 
двухгодичной программой обучения, а в 1963 году – в 
городское профессионально-техническое училище 
№29. На этой базе велась подготовка геодезистов, 
каменщиков, трубопроводчиков, слесарей-венти-
ляционщиков, газосварщиков. В декабре 1997 года 
училище приобрело статус строительного лицея 
Самары, а в сентябре 2000 года было реорганизова-
но путем слияния лицея №29 с профессиональными 
училищами №13 и №38 им. М.Т.Гарнизова. Объедине-
ние трех учебных заведений позволило существенно 
расширить структуру профессиональной подготовки 
и повысить кадровый потенциал учебного заведе-
ния. В августе 2004 года профессиональный лицей 
№29 был преобразован в Самарский техникум го-
родского хозяйства и строительных технологий. С 
2015 года учреждение СПО было переименовано в 
Поволжский строительно-энергетический колледж 
им. П.Мачнева. 

География трудовой деятельности вы-
пускников охватывает не только террито-
рию России, но и многие другие страны. 
Специалисты участвовали в исследованиях 
инженерно-геологической обстановки в 
районе реакторов Курской, Нововоронеж-
ской, Билибинской АЭС, изучали сейсмич-
ность Куйбышевской области, строили ме-
трополитен в Самаре и АВТОВАЗ в Тольятти. 
Среди выпускников – кандидаты наук, 
руководители крупных организаций, про-
фессора и министры. Многие из них имеют 
заслуженные государственные награды.

Территория для инноваций
Строительно-энергический колледж 

по праву входит в число ведущих реги-
ональных организаций СПО и является 
единственным в Самарской области обра-
зовательным учреждением, получившим 
статус образовательно-производственно-
го кампуса. Колледж сегодня – это 25 на-
правлений, реализующих профессиональ-
ные образовательные программы СПО 
базового и углубленного уровня, основные 
программы профессионального обучения, 
дополнительные образовательные про-
граммы. Обучение ведут 124 педагога. Ра-
ботает филиал в Сургуте. 

В настоящее время в СЭК обучается 
более 3000 студентов. Яркая студенческая 

Флагман кадровой подготовки 
Бережно сохраняя традиции, уверенно смотрим в будущее
В 2022 году произошло историческое событие – состоялось объединение двух легендарных образовательных 
учреждений – Поволжского строительно-энергетического колледжа им. П.Мачнева и Самарского энергетического 
колледжа. В результате реструктуризации было образовано новое профессиональное образовательное 
учреждение – Строительно-энергетический колледж имени передовика советской строительной отрасли, Героя 
Социалистического Труда Петра Прокопьевича Мачнева. Синергия двух прославленных учреждений определила 
новый виток в развитии. 
Людмила МАРТОВА

В ЧИСЛЕ  
ВЫПУСКНИКОВ – 

КАНДИДАТЫ НАУК, 
РУКОВОДИТЕЛИ 

КРУПНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ, 

ПРОФЕССОРА  
И МИНИСТРЫ

жизнь в колледже создает условия для 
профессионального становления и лич-
ностного роста обучающихся. Студенты 
являются победителями Всероссийского 
чемпионатного движения по профессио-
нальному мастерству «Профессионалы». 

Колледж одержал победу в конкурсе 
«Студент года» в номинации «Лучший ли-
дер ссуза»-2022, конкурса на предоставле-
ние грантов в рамках федерального проек-
та «Профессионалитет» государственной 
программы «Развитие образования», Гран-
при фестиваля «Веснушка-2023». 

«Благодаря соединению славных тра-
диций и богатой истории колледж стал 
местом ответственного созидания ин-
новационных проектов, направленных в 
будущее», – подчеркивает директор СЭК 
Владимир Бочков.

В 2024 году на базе колледжа будет 
создан образовательно-производствен-
ный кластер строительно-энергетической 
отрасли Самарской области. За счет мо-
дернизации материально-технической 
базы на площади более 700 кв. метров 
обустроится учебно-производственный 
участок по 12 видам работ, оснащенный 
современным оборудованием и програм-
мным обеспечением, используемым ве-
дущими предприятиями строительной и 
энергетической отраслей.
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Сильные идеи для сильных кадров 

Игры разума

В самарском колледже успешно реализуются инновационные технологии наставничества
Самарский колледж сервиса производственного оборудования имени Героя Российской Федерации Е.В.Золотухина 
традиционно находится на передовых позициях в системе среднего профессионального образования Самарской 
области. В 2022 году методика колледжа «Инновационная целевая модель подготовки кадров технического профиля 
для образовательных учреждений СПО на основе наставничества «педагог-студент» – «педагог-педагог» стала 
участником форума «Сильные идеи для нового времени». Среди 20000 тысяч проектов инновация вошла в ТОП-1000,  
а также стала победителем региональной сессии форума Агентства стратегических инициатив. 
Людмила МАРТОВА

Школа в статусе городской площадки по развитию  
креативного мышления у детей
У самарской школы №16 – неповторимое образовательное лицо. С начала работы  
в должности директора Лидия Лукоянова хотела создать для детей «школу радости», 
второй дом, куда ребенок идет с удовольствием. СОШ №16 формирует личность ученика, 
который раскрывает свои таланты в творчестве, спорте, социальных проектах. А два года 
назад впервые в истории школы была создана команда интеллектуалов.  
Оказалось, что ученики – еще и «умники и умницы». 
Людмила МАРТОВА

В КОЛЛЕДЖЕ 26% МОЛОДЫХ 
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ,  
ИЗ НИХ ВОСЕМЬ МАСТЕРОВ 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 
ОБУЧЕНИЯ И ЧЕТЫРЕ 
ПЕДАГОГА СПЕЦИАЛЬНЫХ 
ДИСЦИПЛИН – ВЫПУСКНИКИ 
КОЛЛЕДЖА

Владимир Бодров,   
директор ГАПОУ СКСПО, отличник ПТО 
РСФСР, заслуженный учитель РФ:
- Одна из важных проблем современного профес-
сионального образования – нехватка преподава-
телей технического профиля. Образовательные 
учреждения СПО испытывают дефицит молодых 
преподавателей специальных дисциплин и ма-
стеров производственного обучения. Чтобы ре-
шить проблему кадрового дефицита в системе 
среднего профессионального образования, ну-
жен молодой успешный потенциал. Мы разрабо-
тали универсальный механизм наставничества, 
который за 10 лет показал эффективность при 
подготовке кадров. Сегодня наши методисты с 
успехом транслируют опыт наставничества на об-
ластной и всероссийский уровень. 

Лидия Лукоянова,   
директор МБОУ Школа №16 
г.о. Самара:
- Очень радует, что ребята громко 
заявили о себе в интеллектуаль-
ных играх, это, безусловно, и новый 
этап развития, и получение зна-
ний в игровом формате, и мощный 
ресурс командного сплочения. 
Нашим педагогам действительно 
удается создавать творческую ат-
мосферу, запускающую механиз-
мы, когда каждый ребенок откры-
вается яркими гранями. 

Анализ проблемы обеспечения учебных 
заведений кадрами технического профиля 
свидетельствует, что наиболее продуктив-
но работают преподаватели, являющиеся 
выпускниками учреждения, в котором про-
должают профессиональную деятельность: 
адаптационный период сокращен и профес-
сиональное самоопределение уже сформиро-
вано. Наставническая практика на основе мо-
дели «педагог-студент» – «педагог-педагог», 
которая уже 10 лет действует в колледже, как 
раз способствует закреплению кадров еще на 
этапе получения профессии. 

На последнем курсе обучения наставники 
начинают построение индивидуального трека 
студента, который впоследствии продолжит 
профессиональную деятельность в колледже. 
Наставники передают опыт, используя инди-
видуальные беседы, совместные посещения 
занятий в качестве первого погружения в 
профессию, организовывают занятия в рам-
ках сообщества «Профессионал», проводят 
тренинги по теоретическому курсу обучения, 
для последующего применения на практике. 
Студенты могут получить профессию по про-
грамме дополнительного образования «Пе-
дагогика и методика профессионального об-
разования» и, завершив обучение, иметь два 
диплома с гарантированным трудоустрой-
ством в родном колледже. 

Следующий этап стартует после офици-
ального трудоустройства выпускника в кол-
ледж. Молодой специалист в сопровожде-
нии наставника погружается в профессию, 
посещая Школу молодого педагога, обуча-
ющие семинары и мастер-классы, участвует 
в психологических тренингах, позволяющих 
сократить адаптационный период. Наставля-
емый посещает уроки наставника, вместе они 
готовят учебно-планирующую и методиче-
скую документацию, посещают занятия друг 
друга. Именно эта методика «Инновационная 

Недетский размах
Саша Томилов учится в восьмом классе и ру-

ководит школьным клубом «Что? Где? Когда?». Се-
годня команда уверенно лидирует в первенствах 
интеллектуальной игры, а в прошлом году ученики, 
выиграв региональный турнир, поехали в Москву на 
всероссийский этап. Причем в числе соперников по 
разуму были ребята из столичных гимназий, лицеев, 
колледжей – 27 команд. Интеллектуальный марафон 
длился по восемь часов в день, в итоге игроки самар-
ской школы вошли в десятку лучших команд России. 
А школьный клуб стал базовой площадкой Моло-
дежного кубка мира среди учащихся-знатоков. Уже 
в этом статусе был организован первый школьный 
турнир ЧГК с тольяттинцами. Еще один проект-квиз 
«Логик Гейм» собрал в актовом зале школы 166 го-
стей со всей области, в общей сложности 30 команд. 
Кстати, «Логик Гейм» – версия, придуманная юными 
знатоками школы №16.

«Мы гордимся тем, что все участники игры в Мо-
скве включены в реестр интеллектуального потенци-
ала России, – отмечает куратор ЧГК, преподаватель 
мировой художественной культуры Марина Рудина. – 
Нашу выпускницу Машу Васильеву пригласили 
учиться в МГИМО на бюджетной основе. Наши дети 
произвели великолепное впечатление на организа-
торов и жюри конкурса». 

Марина Владимировна рассказала, что подго-
товить ребят к игре «Что? Где? Когда?» помог Алек-
сандр Анатольевич Глинин, руководитель Самарской 
Лиги клуба «60 секунд» и дедушка Саши Томилова. 
Он проводил для детей бесплатные тренировки. А 
сегодня старшеклассники по выходным спешат на 
«мозговые штурмы» в Самарскую лигу знатоков. У 
ребят есть цель – выиграть чемпионат России. Два 
знатока, Александр Томилов и Кирилл Пугачев, заво-
евали собственный рейтинг. В 2022 году они приняли 
участие в Кубке мира «60 секунд» Лиги Lite и заняли 1 
место среди 10 самарских взрослых команд. В общем 
зачете школьная детская команда вошла в ТОП-300 в 
мире, а по итогам всех игр сезона – в ТОП-1500.

целевая модель подготовки кадров техни-
ческого профиля для образовательных уч-
реждений СПО на основе наставничества 
«педагог-студент» – «педагог-педагог» в 
2022 году одержала победу на уровне ре-
гиона и вошла в ТОП -1000 лучших россий-
ских проектов в сфере наставничества. 

Эффективно использовать инновацию 
позволяет наличие в колледже современ-
ных мастерских и передовых методиче-
ских разработок. И, безусловно, професси-
ональная команда.

Доля молодых преподавателей в кол-
ледже – 26% общей численности педаго-
гического состава, в колледже работают 
восемь мастеров производственного обу-
чения и четыре педагога специальных 
дисциплин, что на 100% закрывает кадро-
вую потребность колледжа в преподава-
телях данного профиля. За 10 лет первые 
наставляемые студенты выросли до ква-
лифицированных специалистов и сами 
стали наставниками. Среди них – мастера 
производственного обучения Максим Ро-
гов и Сергей Мартынов, призеры регио-
нального этапа Всероссийского конкурса 
«Мастер года». Их студенты не раз ста-
новились победителями региональных и 
всероссийских чемпионатов профессио-
нального мастерства. Максим Сергеевич 
является менеджером компетенции Са-
марской области по компетенции «Сва-
рочные технологии» конкурса профессио-
нального мастерства «Профессионалы» и 
регионального чемпионата по професси-
ональному мастерству среди инвалидов 
и лиц с ограниченными возможностями 
здоровья «Абилимпикс». С каждым годом 
система наставничества в колледже со-
вершенствуется, что подтверждается ре-
зультатами, достигнутыми на региональ-
ном и всероссийском уровне. 

Нескучная школа
«Наша школа необычная и не скучная, – го-

ворит Саша Томилов. – У нас много интересных 
направлений, все дети заняты внеурочными 
занятиями. У нас лучшие учителя, они привили 
нам активность, они любят нас и дружат с нами. 
В школе все «на одной волне»: дети, педагоги, 
директор. Наши учителя создали такую школь-
ную атмосферу, где нам приятно находиться. 
Интеллектуальные игры – лучший способ полу-
чить информацию, дойти до нее самому, своим 
умом». 

Школа по праву может гордиться богатством 
и разнообразием творческой среды, от литера-
турных кружков, киноклуба, театра, музыки до 
квестов, клипов и буктрейлеров. А хореография 
балов – настоящий бренд: более пяти лет школа 
служит городской площадкой по бальному дви-
жению. Искусство танцевать классические балы 
ребята показывали в Москве, Санкт-Петербурге, 
Выборге, Казани. А теперь набирает обороты 
увлеченность интеллектуальными играми. Уже 
малыши разных возрастных категорий рвутся в 
бой. Команда третьеклассников в прошлом году 
заняла первое место в городском фестивале 
«Сфинкс». В летнюю смену, проходившую в дет-
ском оздоровительном лагере «Космос», к игре 
были привлечены дети со всего города. Три раза 
в год проводятся турниры в школе, а недавно 
учащиеся вышли с инициативой – провести 
чемпионат на Кубок директора Лидии Лукоя-
новой. В школе много лет существует традиция 
чаепитий в кабинете Лидии Геннадьевны по по-
воду той или иной победы. Новая инициатива 
ребят – высокое доверие и уважение к руково-
дителю. 

Куратор ЧГК Марина Рудина рассказала, что 
в планах – городские интеллектуальные игры 
среди команд учителей, приуроченные к Году 
педагога и наставника. А теперь и родители 
сказали: «Мы тоже хотим играть».

ШКОЛЬНЫЙ КЛУБ СТАЛ 
БАЗОВОЙ ПЛОЩАДКОЙ 
МОЛОДЕЖНОГО КУБКА 
МИРА СРЕДИ  
УЧАЩИХСЯ-ЗНАТОКОВ
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Лидеры 
педагогического труда
С 2020 года школа работает в статусе регио-

нальной стажировочной площадки по повыше-
нию профессионального мастерства педагогов. На 
базе ОЦ «Лидер» были проведены два региональ-
ных семинара: «Наставничество как форма под-
держки талантливой молодежи» и «Волонтерские 
практики как фактор социализации подростка». 

Реализуя программу «Одаренные дети», педа-
гоги используют передовые методики выявления 
талантов, вследствие чего из года в год растет 
количество победителей и призеров олимпиад и 
конкурсов разных уровней. В 2023 году ученица 
11 класса Арина Лесникова стала победителем 
городского конкурса «Талантливые дети», в числе 
школьников есть победители конкурса 2023 года 
на присуждение премии Губернатора для одарен-
ных детей (Алина Князева, Мелания Филиппова). 

За всеми успехами детей стоят незаурядные 
учителя. В Год педагога и наставника профессио-
налы серьезно пополнили портфель достижений 
школы. Учитель начальных классов Наталья Мо-
розова стала призером окружного этапа конкурса 
«Наставник в системе образования Самарской об-
ласти», учитель технологии Наталья Бородачева – 
призером окружного конкурса «Мой наставник», 
учитель математики Вера Маеренкова заняла вто-
рое место во Всероссийском конкурсе «Лаборато-
рия инноваций в образовании». В числе победи-
телей и призеров – учителя Наиля Попова, Ирина 
Золотухина, Андрей Аджимолаев, Дарья Львова, 
Наталья Косоухова, Елена Захарова, Анастасия 
Корнева, Светлана Куприянова, Марина Дерябина, 
Лариса Подгорбунская. 

Знаковым стал выпуск 2023 года: впервые 
в школе появилась мультистобалльница Ирина 
Дормидонтова. Результаты по химии (учитель 
Наиля Попова) и русскому языку (учитель Оксана 
Радченко) позволили ей стать студенткой РГТИ 
им. Д.И.Менделеева. Семь выпускников медицин-
ского класса получили от 90 до 99 баллов и все 
стали студентами СамГМУ и Военно-медицинской 
академии им. С.М.Кирова. Основная цель работы 
школы – получение качественного образования 
детьми – позволяет им быть конкурентоспособны-
ми при поступлении в вузы.

Василий Тепаев, 
директор ГБОУ СОШ №5 
«ОЦ «Лидер»: 
- Обновление материаль-
но-технической базы, по-
вышение профессиональ-
ного уровня педагогов, 
предоставление обучающим-
ся дополнительных возмож-
ностей в освоении учебных 
предметов и программ до-
полнительного образования – 
все эти изменения стали 
возможными благодаря ре-
ализации национального 
проекта «Образование». Как 
результат, нам удалось соз-
дать оптимальные условия 
для самореализации учителей 
и учеников, замотивировать 
педагогический коллектив на 
новые эффективные решения 
образовательных целей.

Кинельская школа делает очередные шаги  
к повышению качества образования   
В 2022 году исполнилось 15 лет со дня основания школы, которая 
с первых шагов была нацелена на предоставление широких 
возможностей для развития учеников. Именно в этой школе создана 
комплексная программа «Одаренные дети», которая реализуется 
в профильном обучении, воспитании и профессиональном 
самоопределении учеников. Сегодня Кинельская СОШ №5 
«Образовательный центр «Лидер» уверенно сохраняет передовые 
позиции по многим начинаниям в системе образования. Директор ОЦ 
Василий Тепаев приоритетную роль в успехах детей отводит педагогам-
наставникам – настоящим мастерам своего дела.
Людмила МАРТОВА

Ориентир на будущее

Инженеры и роботы 
Значимое событие – 1 сентября 2022 года в рамках националь-

ного проекта «Образование» в школе открылся центр естественно-
научной и технологической направленностей «Точка роста»: с но-
вым оборудованием для лабораторий по физике, химии, биологии и 
кабинета робототехники. Куратором центра стала Светлана Куприя-
нова. В апреле 2023 года педагоги организовали и провели окруж-
ной семинар по реализации основных и дополнительных общеоб-
разовательных программ с использованием ресурсов центра «Точка 
роста», где поделились опытом работы с коллегами из других школ. 

Еще одно событие года – открытие инженерного класса, где 
ребята с 5 класса изучают основы технических профессий. Впро-
чем, ориентир на будущее – традиционный вектор в развитии де-
тей. В школе с 5 класса ведется углубленное изучение математики, 
информатики, химии, биологии, английского языка. В 10-11 классах 
реализуется шесть профилей. ОЦ «Лидер» сотрудничает с ведущи-
ми вузами Самарской губернии, третий год подряд выигрывает 
конкурс на звание базовой школы СамГМУ. В 2022 году Самарский 
региональный центр для одаренных детей и «Образовательный 
центр «Лидер» подписали договор о сетевом взаимодействии. 
Благодаря этому появилась возможность на базе центра «Точка 
роста» проводить профильные смены по программам, предостав-
ленным Региональным центром. В 2022-23 учебном году было 
проведено четыре профильные смены, в которых участвовали 63 
ученика. 

ЗА ВСЕМИ УСПЕХАМИ ДЕТЕЙ СТОЯТ 
НЕЗАУРЯДНЫЕ УЧИТЕЛЯ

Традиции преемственности
Начиналось все с нескольких комнат в Доме сельского 

хозяйства, где занималось чуть более сотни детей. Затем 
организация базировалась в здании бывшей семинарии 
на улице Радонежской, 2. В девяностые годы администра-
ция Самары выделила Центру здание на улице Осипенко, 
32а, которое сегодня по праву считается настоящим Домом 
детского творчества. В течение 33 лет Центром руководила 
заслуженный работник образования Самарской области 
Софья Железникова. За это время многопрофильное уч-
реждение стало одним из сильнейших в системе ДОД, где 
неотъемлемой частью работы является повышение про-
фессионального мастерства и сохранение традиций преем-
ственности. Десятки лет в Центре успешно трудятся педа-
гогические династии Попковых, Давыдовых и Семякиных. 
На базе ЦВР работают три образцовых коллектива: театр 
танца «Самарка», ансамбли танца «Лидия» и «Ровесник». В 
прошлом году «Самарке» под руководством заслуженного 
работника культуры РФ Людмилы Попковой исполнилось 
85 лет, и коллектив отметил юбилей в обновленном после 
ремонта здании. Это стало возможным при поддержке гла-
вы города, председателя городской думы Алексея Дегтева, 
департамента образования. 

В Центре реализуются шесть направлений: есте-
ственнонаучное, художественное, физкультурно-спор-
тивное, социально-гуманитарное, туристко-краеведче-
ское, техническое творчество. «Поиск» сотрудничает со 
школами №144 имени Маршала Д.Ф.Устинова, №16, №124, 
с Самарским медико-техническим лицем, Самарским ка-
зачьим кадетским корпусом. На базе школ безвозмездно 
проходят занятия детских объединений. Погружение в 
творчество стало основой для раннего выявления и раз-
вития одаренных детей.

Культурные новации
«Поиск» всегда занимал передовые 

позиции, внедряя инновации в городской 
культурный контекст. Бренд Центра – муни-
ципальная программа межнационального 
общения детей и подростков «Самарская 
горница» – в 2024 году отметит 25-летие. У 
истоков проекта стояли бывший директор 
Софья Железникова, заместитель дирек-
тора Елена Обмок, основатель этнографи-
ческого музея Ирина Башкардина. «Под 
эгидой «Самарской горницы» мы объеди-
нили школы с этническим компонентом, 
национальные центры, детские фольклор-
ные коллективы и тем самым приобщаем 
ребят к культурным ценностям народов 
Поволжья, укрепляем межэтнические от-
ношения в подростковой среде», – ком-
ментирует Виктория Башкирова.

Центр – организатор городских ме-
роприятий: конкурса народной песни 
«Истоки», собирающего более пяти тысяч 
коллективов со всей области, конкурса 
народного танца «Традиция» с охватом 
свыше 10 тысяч участников, научно-прак-
тической конференции, где дети защища-
ют проекты по одному из шести направле-
ний. Завершает цикл мероприятий летняя 
профильная смена межнационального 
общения «Шире круг». В 2020 году проект 
Центра «Сборник сказок народов Повол-
жья «Книга солнца» занял первое место 
во всероссийском конкурсе «Моя страна – 
моя Россия».

Ценнейшим познавательным ресур-
сом стал и этнографический музей «Гор-
ница», которому в прошлом году испол-
нилось 25 лет. Здесь собрана атрибутика 
народов Поволжья. Проводятся 10 экскур-
сий на разные темы, кроме того, посетите-
ли могут принять участие в мастер-классе 
по декоративно-прикладному искусству 
и отведать национальные угощения. На 
подходе еще одна музейная страница: в 
ЦВР будет создана комната истории и со-
временности Октябрьского внутригород-
ского района г.о. Самара. приуроченная к 
его юбилею в 2024 году.

«ПОИСК» ВСЕГДА 
НА ПЕРЕДОВЫХ 
ПОЗИЦИЯХ, 
ВНЕДРЯЯ 
ИННОВАЦИИ 
В ГОРОДСКОЙ 
КУЛЬТУРНЫЙ 
КОНТЕКСТ

Центр успеха
В 2023 году самарский центр «Поиск»  
отмечает 70 лет со дня основания 
Юбилей – значимое событие для многих поколений самарских детей,  
чьи таланты расцветали в прекрасной творческой атмосфере. ЦВР «Поиск» – 
правопреемник Дома пионеров и школьников Октябрьского района, 
открытого в 1953 году, и сегодня он охватывает 2100 детей и подростков, 
ежегодно пополняющих портфель «Поиска» победами всероссийских  
и международных конкурсов. К вершинам их ведут педагоги, настоящие 
профессионалы своего дела. Возглавляет ЦВР «Поиск» Виктория Башкирова, 
в 2023 году ставшая победителем всероссийского конкурса «Арктур». 
Людмила МАРТОВА

Виктория 
Башкирова, 
директор МБОУ ДОД ЦВР 
«Поиск»:
- С большим оптимизмом встре-
чаем юбилей нашего Центра, 
аккумулирующего культурные 
коды Самарского региона. Из 
года в год растет количество 
воспитанников, и сегодня «По-
иск» объединяет семь фили-
алов в Октябрьском районе, с 
размахом от улицы Авроры до 
Полевой. Главный слоган кол-
лектива – «Внедрять иннова-
ции, сохраняя традиции». Мы 
благодарим администрацию 
Самары, департамент образо-
вания, партнеров за поддержку 
наших начинаний.
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Методика для молодых кадров
Работа с начинающими специалистами в школе-ин-

тернате №71 традиционно служит одной из коренных 
составляющих методической работы. Для оказания ре-
сурсной помощи молодым кадрам в школе-интернате 
сформированы и работают наставнические пары «педа-
гог-наставник – молодой учитель», в которых опытный 
профессионал оказывает теоретическую и практическую 
помощь на рабочем месте. При этом наставничество по-
лезно обеим сторонам, так как и сам опытный педагог 
должен пройти качественную подготовку для обеспе-
чения эффективной работы в тандеме. С этой целью пе-
дагоги-наставники Л.П.Самаркина, М.О.Бочкова прошли 
курсы повышения квалификации по программе «Реали-
зация системы наставничества педагогических работни-
ков в образовательных организациях», организованные 
Министерством просвещения Российской Федерации. 
Сегодня в школе-интернате №71 на высоком уровне, с 
учетом современных тенденций, ведется работа в на-
ставнических парах молодого учителя А.В.Савенковой 
и педагога-наставника Л.П.Самаркиной, молодого учи-
теля А.С.Пушковой и педагога-наставника М.О.Бочковой.

Взаимодействие педагогов-наставников и молодых 
учителей осуществляется поэтапно. На начальной сту-
пени педагоги-наставники Л.П.Самаркина и М.О.Бочкова 
обеспечивают передачу опыта и знаний через вза-
имообогащающее общение, основанное на доверии и 
взаимопонимании, определяют круг обязанностей, вы-
являют недостатки в умениях и навыках молодых специ-
алистов. На следующем этапе, при корректировке про-
фессиональных знаний молодых специалистов, особое 
внимание в методической работе уделяется специфике 
коррекционной работы с детьми с интеллектуальными и 
тяжелыми множественными нарушениями.

Педагоги-наставники Л.П.Самаркина и М.О.Бочкова 
организуют совместное изучение адаптированных спе-
циальных образовательных программ, методических 
пособий, совместную разработку диагностических мате-
риалов, различных дидактических пособий и тренаже-
ров, работу по взаимодействию учителя и родителей по 
обучению и воспитанию детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

Вопросы адаптации
Наставничество – одна из форм педа-

гогической деятельности, направленная 
на передачу опыта и знаний, формирова-
ние необходимых профессиональных ком-
петенций и развитие личностных качеств 
наставляемого в процессе их совместной 
деятельности с наставником. Программа 
наставничества молодых кадров в школе-
интернате представлена целостной систе-
мой механизмов и инструментов, включаю-
щих нормативное сопровождение, систему 
мотивации и стимулирования наставников, 
методическое обеспечение деятельности 
наставнических пар. 

Когда молодой учитель приходит в 
школу-интернат №71, ему предстоит прой-
ти путь профессионального становления, 
важной частью которого служит период 
адаптации. Между тем молодой педагог 
сразу начинает работать наравне с опытны-
ми коллегами. В этот момент начинающему 
специалисту необходима помощь педаго-
га-наставника. 

«Чтобы молодой специалист с первых дней 
чувствовал себя комфортно и уверенно в шко-
ле, чтобы у него не возникло разочарование в 
своей профессии, у нас организована работа 
педагогов-наставников, – говорит директор 
школы интерната №71 Наталья Межова. – Мы 
рассматриваем наставничество как метод 
адаптации молодого педагога к профессии». 
Это при том, что плодотворное сотрудниче-
ство с Институтом коррекционной педагогики 
представляет школе-интернату возможность 
выбирать лучших студентов во время педаго-
гической практики. По окончании вуза они уже 
знают, что в школе-интернате работает добро-
желательный коллектив, сложилась теплая 
атмосфера доверия и взаимопомощи. Тем не 
менее первые шаги в профессии всегда роб-
кие. Сложностей в работе много, и главное – 
пройти их максимально продуктивно. При 
поддержке высокопрофессиональных настав-
ников молодые кадры успешно проходят пе-
риод адаптации и остаются в коррекционной 
педагогике. 

Учитель и ученик 
растут вместе
Опытные наставники школы-интерната успешно осуществляют 
индивидуальное сопровождение молодых педагогов 
Самарская школа-интернат №71 для детей с особыми образовательными потребностями достойно выполняет 
задачу готовить воспитанников к полноценной жизни в социуме. Здесь учителями-мастерами своего дела 
реализуется общее образование,по адаптированным основным и дополнительным общеобразовательным 
программам. Наставничество в коррекционной школе – неотъемлемая часть работы коллектива как технология, 
которая обеспечивает профессиональный рост педагогов и преемственность образования.
Людмила МАРТОВА

Наталья Межова, 
директор ГБОУ школа-интернат 
№71, руководитель высшей 
квалификационной категории:  
- Сегодня наставничество в нашей 
школе помогает увидеть и наметить 
новые перспективы обучения детей с 
особыми образовательными потреб-
ностями, расширяет арсенал совре-
менных профессиональных компетен-
ций у молодых специалистов – гибкие 
навыки нестандартного мышления, 
принятия решений, работы в команде 
и, главное, формирует свой стиль про-
фессиональной деятельности. Убеж-
дена, молодые педагоги, прошедшие 
нашу систему наставничества, станут 
профессионалами своего дела, будут 
постоянно стремиться к саморазви-
тию и сохранят добрые отношения со 
своими наставниками. 

ДЛЯ ОКАЗАНИЯ РЕСУРСНОЙ ПОМОЩИ 
МОЛОДЫМ КАДРАМ В ШКОЛЕ-ИНТЕРНАТЕ 
СФОРМИРОВАНЫ И РАБОТАЮТ 
НАСТАВНИЧЕСКИЕ ПАРЫ

Эффект наставничества 
Оказать эффективную помощь в повышении профессиональной ком-

петенции молодого учителя помогает богатый арсенал организационных 
педагогических инструментов, таких как взаимное посещение уроков, за-
нятий, мероприятий с дальнейшим анализом и обсуждением. Наставники 
и наставляемые ведут совместную подготовку и выступления на психоло-
го-педагогических семинарах, педагогических советах, родительских со-
браниях. Это позволяет молодым учителям правильно планировать, орга-
низовывать и осуществлять свою педагогическую деятельность с учетом 
специфики школы-интерната.

«Сегодня молодые специалисты научились взаимодействию и творче-
скому сотрудничеству с педагогическим коллективом, – констатирует ди-
ректор коррекционной школы Наталья Межова. – Учителя внимательны 
к рекомендациям опытных педагогов школы и других образовательных 
организаций региона. Радует, что они проявляют творческий подход к 
применению современных коррекционно-развивающих методик и техно-
логий». 

В начальных классах молодые специалисты разработали дидакти-
ческие тренажеры и пособия для формирования и развития высших пси-
хических функций у детей. Начинающие учителя проявляют инициативу 
в организации внеклассных мероприятий, акций, марафонов различных 
уровней: «Читаем детям о войне», «Орлята России», «Добрые крышечки», 
«Письмо и рисунок солдату», «Своим героям». А.В.Савенкова и А.С.Пушкова 
активно участвуют в работе регионального учебно-методического центра 
на базе школы-интерната, выступают с докладами, проводят открытые 
уроки, занятия и мастер-классы, участвуют в разработке контрольно-из-
мерительных материалов к образовательным программам, рекомендаций 
и памяток для родителей. 

Все это позволяет достичь основной цели наставничества – повыше-
ния качества профессиональной компетентности молодого специалиста, 
его личностных свойств, коммуникативных и управленческих умений. 
Важнейшим социальным эффектом является желание молодых специ-
алистов закрепиться в профессии и добиться успеха.
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В ситуации успеха 
Школа старается не только обеспечить ре-

бенка с ОВЗ знаниями, но и подготовить его к 
дальнейшей жизни, полностью социализиро-
вать. В результате совместной работы педкол-
лектива, социальных служб, стратегических 
партнеров ребята участвуют во многих регио-
нальных мероприятиях, становясь победителя-
ми и призерами конкурсов различной направ-
ленности. Два года подряд ученик 9 класса 
Степан Ануфриев держит первенство в регио-
нальном конкурсе «Лучший по профессии» 2022 
и 2023 гг., в номинации «Кулинария» (наставник 
Мухтарамя Габдулхаковна Хайруллина). Лучши-
ми по профессии-2022 в номинации «Декоратив-
но-прикладное искусство» стали Татьяна Савга-
нова и Алина Шайхутдинова, заняв 1 и 3 места 
(педагог Римма Садриева). По итогам регио-
нальной выставки работ декоративно-приклад-
ного творчества «Мастерок» победу одержала 
Вероника Демендеева (педагог Любовь Роди-
онова). В областном фестивале поликультурных 
коллективов «Самарское кольцо» (номинация 
«Национальное блюдо») второе место завоева-
ли Ангелина Савельева и Алексей Елисеев (пе-
дагог Мухтарамя Хайруллина). В 2023 году трое 
воспитанников в чемпионате «Абилимпикс» по-
казали свои умения в компетенции «Поварское 
дело». А ученица 10 класса Елена Селина оказа-
лась в шаге от призового места. 

Патриотическое воспитание – важнейшее 
для организации. В текущем году театраль-
ная студия «Первая роль» стала победителем 
окружного конкурса «Патриотические чтения» 
в номинации «Театральная постановка», а так-
же в ежегодном региональном конкурсе юных 
талантов «Творчество. Успех. Радость» (педагог 
Венера Егорова). 

Спортивно-оздоровительная деятельность 
реализуется через внеурочные курсы «Футбол», 
«Теннис», «Здоровячок» и другие, только за про-
шлый год воспитанники школы стали победите-
лями Первенства России по армрестлингу среди 
лиц с ПОДА, областного фестиваля среди де-
тей-инвалидов по дартсу, настольному теннису, 
стрельбе. В Региональном этапе Всероссийской 
заочной Акции «Физическая культура и спорт – 
альтернатива пагубным привычкам»-2022 в 
номинации «Я выбираю спорт» камышлинская 
школа-интернат заняла 1 место.

Шаги к будущей профессии 
Сегодня в школе созданы все условия для получения 

воспитанниками общего и дополнительного образования, 
для психолого-медико-педагогической реабилитации и 
социальной адаптации. Национальный проект «Образо-
вание» дал старт для решения ключевых задач образо-
вательного учреждения. Осуществляя главную цель ком-
плексной реабилитации детей с ОВЗ, школа использует 
возможности всероссийских проектов «Проектория», «Ки-
ноуроки в школах России», «Профминимум». Обучающи-
еся вовлечены в проект «Билет в будущее», который также 
реализуется при поддержке нацпроекта «Образование». 

«Основная задача – помочь ребятам разобраться в мире 
профессий, которые необходимы для социализации детей с 
ограниченными возможностями здоровья, – комментирует 
директор РШИ Замил Садриев. Сделали ремонт в швей-
ной и столярной мастерских, закупили швейные машинки, 
инструменты в столярную мастерскую, для уроков труда с 
целью ознакомления учащихся с современными технологи-
ями и возможного их применения в трудовой деятельности 
приобрели мотоблок, воздуходув, газонокосилку. Некото-
рые выпускники сегодня работают в частных хозяйствах, 
в организациях по озеленению, дворниками, где знания и 
умения по применению техники необходимы. В кабинете со-
циально-бытовой ориентировки обновили бытовое кухон-
ное оборудование. Это позволило детям стать активными 
участниками регионального чемпионата «Абилимпикс». 

Важным этапом при самоопределении служат «проф-
пробы», где опытные наставники помогают воспитанни-
кам погрузиться в специальность. Такой подход позволяет 
точнее определить готовность подростков к выбранной 
профессии, сориентировать их на подготовку к самосто-
ятельной жизни и труду. Тему онлайн-урока «Проектория» 
по компетенции «Сухое строительство и штукатурные ра-
боты» учащиеся 9 класса продолжают осваивать на уро-
ках технологии вместе с педагогом Вазиром Набиевым. 
Учитель показывает мастер-класс в помещении школы-
интерната, что позволяет ребятам закрепить на практике 
начальное знание штукатурного дела. 

Горжусь своей школой 
В рамках Российского движения детей 

и молодежи (РДДМ) школа приняла уча-
стие в проектах, которые способствовали 
развитию профессиональных навыков и 
мотивации к учебе. Так, воспитанник шко-
лы Тимур Долгих совместно с педагогом 
Эльвирой Раяновой 17 мая 2023 года при-
нял участие в очном этапе Регионального 
конкурса исследовательских проектов 
младших школьников «Мечтай. Исследуй. 
Развивайся (МИР)». Из 481 конкурсной 
работы в финал вышли 66 исследователь-
ских проектов из разных образователь-
ных округов Самарской области. В числе 
представленных проектов в номинации 
«Россия – Родина моя» проект «Абдулла 
Закирович Акчурин» получил поощрение 
жюри. Тимур Долгих награжден сертифи-
катом и ценным подарком.

«Перед нами стояла задача – расска-
зать об участнике Великой Отечественной 
войны, прекрасном педагоге, основателе 
и первом директоре школы-интерната 
для детей-сирот в Камышле. Исследова-
ние славных страниц жизни Абдуллы За-
кировича стало для Тимура путешествием 
в мир традиций и человеческих ценно-
стей: любви к Родине, доброты, справед-
ливости и трудолюбия», – комментирует 
руководитель проекта Эльвира Раянова. 

На вопрос жюри о его работе Тимур 
сказал: «Было очень интересно узнать о 
жизни Абдуллы Закировича, изучать экс-
понаты школьного музея. Горжусь, что 
первый директор любимой школы защи-
щал Родину в годы Великой Отечествен-
ной войны и принял участие в параде По-
беды в городе Москва в 2000 году».

ВЫСОКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ – ОПЫТ МНОГОЛЕТНЕЙ РАБОТЫ. 
МУДРОЕ РУКОВОДСТВО, ОТВЕТСТВЕННОСТЬ, ЛЮБОВЬ 
К ДЕТЯМ – ВСЕ ЭТО ОТЛИЧАЕТ КАМЫШЛИНСКУЮ 
ШКОЛУ И МОТИВИРУЕТ НА ПОИСК НОВЫХ ПОДХОДОВ 
ДЛЯ ДОСТИЖЕНИЯ КАЧЕСТВЕННЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Старт в большую жизнь 
Нацпроект стал основой для решения ключевых задач
С 1 сентября 2023 года школа-интернат реализует свою деятельность в статусе ГБОУ Самарской области 
«Реабилитационная школа-интернат для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья имени  
А.З. Акчурина с. Камышла». Школа была открыта в 1964 году, за годы работы менялся ее статус, но неизменной 
оставалась главная педагогическая цель – помочь детям с ОВЗ адаптироваться и найти свое место в социальной 
жизни. В 2023-2024 учебном году в ней по адаптированной основной общеобразовательной программе начального  
и общего образования обучаются 70 учащихся с ментальными нарушениями. 
Людмила МАРТОВА

Замил Садриев, 
директор ГБОУ РШИ  
с. Камышла: 
- Мы благодарны социальным 
партнерам за помощь школе. 
Это сотрудники Самарского 
районного нефтепроводного 
управления АО «Транснефть-
Приволга», начальник Са-
марского РНУ А.М.Чудайкин, 
заместитель начальника 
управления по персоналу и 
общим вопросам А.В.Гудков, 
а также директор благотво-
рительного фонда «Радость» 
С.И.Полдамасова,  директор 
ООО «Блисс-инжиниринг» 
А.А.Лунев, генеральный ди-
ректор ООО «КОМПАНИЯ РОС-
МЕТ» И.С.Лемаев. Неравно-
душие этих людей в немалой 
степени обеспечивает детям с 
ОВЗ равные возможности в об-
щественной жизни, помогает 
их успешной социализации. А 
для наших ребят это главное. 

Опыт и мастерство 
«Педагоги школы прикладывают большие усилия, чтобы 

дети стали полноценными членами общества. Поэтому под-
готовка ребят к самостоятельной жизни, их социализация яв-
ляются основополагающими аспектами в развитии личности 
ребенка в нашей реабилитационной школе-интернате», – под-
черкивает заместитель директора РШИ Гелия Аглиуллина.

Для решения коррекционных задач педагоги применяют 
на занятиях современные педагогические технологии. Это 
сказка-терапия, мульти-терапия, арт-терапия, техника слайд-
терапия, элементы телесно-ориентированной терапии и дру-
гие техники. В школе работают профессионалы своего дела. 
В 2022-2023 учебном году, на региональном этапе VI Всерос-
сийского конкурса среди образовательных организаций, осу-
ществляющих деятельность по адаптированным основным 
общеобразовательным программам «Школа – территория 
здоровья», в номинации «Лучший конспект тематического за-
нятия» 2 место заняла учитель-логопед Эльвира Раянова. В 
конкурсе методических материалов по поддержке семейного 
воспитания (номинация «Здоровьесбережение и психолого-
педагогическая поддержка семьи») учитель Ильсияр Фатхут-
динова заняла 1 место. Ее фотография размещена на Доске 
почета в министерстве образования области.

ДЛЯ РЕШЕНИЯ 
КОРРЕКЦИОННЫХ ЗАДАЧ 
ПЕДАГОГИ ПРИМЕНЯЮТ 
НА ЗАНЯТИЯХ 
СОВРЕМЕННЫЕ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ
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Детсад «Аленушка» помогает воспитанникам 
всесторонне развиваться 
Современный детский сад – не просто место, где дети питаются, гуляют 
и спят после обеда. С дошкольных учреждений начинается подготовка 
к жизни, формирование мировоззрения, обучение по самым разным 
направлениям. Пример такой работы – Детский сад «Аленушка» школы  
им. М.К.Овсянникова села Исаклы.
Татьяна АНДРИЯНОВА

Инклюзивное образование 
В детсаду «Аленушка» оказывают ква-

лифицированную коррекционную помощь 
детям с ограниченными возможностями 
здоровья. Для таких воспитанников дей-
ствуют три группы, а всего в «Аленушке» 
их пять. Педагогический коллектив посто-
янно ищет интересные, инновационные 
формы работы с детьми, сотрудники повы-
шают свое профессиональное мастерство. 
Эти достижения отмечены на федераль-
ном уровне. В 2020 дошкольное учрежде-
ние стало лауреатом регионального этапа 
VII Всероссийского конкурса «Лучшая 
инклюзивная школа России» в номина-
ции «Лучший инклюзивный детский сад».
Педагоги, работающие с детьми с ограни-
ченными возможностями здоровья, актив-
но участвуют в профессиональных конкур-
сах. Успехов добились педагог-психолог 
Ольга Акишина, учитель-логопед Татьяна 
Толстова, воспитатель Аксана Леонтьева.

Важный вектор
В Исаклинском районе много внимания 

уделяется воспитанию в духе патриотизма 
и сохранения исторических традиций. И в 
детском саду «Аленушка» это одно из ос-
новных направлений работы. С 2017 года 
в детсаду под руководством воспитателей 
Татьяны Ежовой и Галины Таразановой ре-
ализуется движение «Юный друг кадета». 

Еще одно важное направление – на-
ука. Детский сад «Аленушка» служит 
опорным учреждением Северо-Восточно-
го управления министерства образования 
и науки Самарской области, сохраняя тра-
диции по теме «Краеведение как системо- 
образующий элемент воспитания до-
школьников». С 2018 года служит фе-
деральной площадкой по апробации и 
внедрению образовательной программы 
«От Фребеля до робота: растим будущих 
инженеров». 

В течение двух лет детсад «Аленушка» 
служил региональной пилотной площад-
кой реализации проекта «Формирование 
естественнонаучных и инженерно-техни-
ческих представлений у детей дошколь-
ного возраста в процессе знакомства с 
геологией» и теперь рекомендован для 
участия в конкурсном отборе на присво-
ение статуса федеральной инновационной 
площадки. 

Грамотное управление
Достижения в области дошкольного 

образования – результат грамотного под-
хода к организации работы заведующей 
Елены Башкировой. Она входит в состав 
экспертной группы по аттестации педа-
гогических работников дошкольного об-
разования Самарской области, служит 
наставником для молодых педагогов. В 
прошлом году стала победителем в номи-
нации «Наставник в дошкольном образо-
вательном учреждении» окружного этапа 
конкурса «Наставник в системе образова-
ния Самарской области». 

Воспитатели детского сада постоянно 
участвуют в Поволжском межрегиональ-
ном фестивале педагогических идей и 
инноваций в области дошкольного об-
разования «ИнноФест» и становятся по-
бедителями и лауреатами. В окружном 
этапе областного конкурса «Воспитатель 
года» в 2021 году победила представитель 
детсада «Аленушка» Татьяна Семенова, а 
в нынешнем году Оксана Трошкина стала 
призером.

Мир детства

Сердце отдают детям
История исаклинского детского 

сада «Аленушка» уходит корнями в  
1948 год, когда 26 сентября приказом 
главного врача Исаклинского райздрав- 
отдела в селе были организованы пер-
вые ясли. Потом ясли сменили статус 
сначала на ясли-сад, затем на детский 
сад и дважды переезжали. С 1987 года 
дошкольное учреждение размещается 
в реконструированном здании бывшей 
церковно-приходской школы. В разные 
годы детским садом заведовали Ма-
рия Брус, Тамара Балясникова, Татьяна 
Клементьева, Валентина Козина. С 2002 
года должность заведующего занима-
ет Елена Башкирова. Сотрудники дет-
ского сада, воспитанники и родители 
ветеранов педагогического труда, ко-
торые проработали в «Аленушке» бо-
лее 25 лет, помнят Надежду Куликову, 
Татьяну Панченко, Людмилу Трошкину. 
На смену подрастающим детям прихо-
дили другие воспитанники, но остава-
лось неизменным одно: в этом детском 
саду работают люди, безгранично пре-
данные своей профессии, отдающие 
душу и тепло сердец детям. Это воспи-
татели, педагоги и сотрудники, которые 
создают уют, готовят обеды, убирают 
территорию, своевременно обеспечи-
вают дошколят всем необходимым. 

ПЕДАГОГИ, РАБОТАЮЩИЕ  
С ДЕТЬМИ С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ, 
АКТИВНО УЧАСТВУЮТ  
В ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ 
КОНКУРСАХ

В РЦ «Иппотерапия» впервые прошел фестиваль по адаптивной верховой езде  
среди детей с ограниченными возможностями здоровья  
Самарский центр иппотерапии не только осуществляет реабилитацию детей-инвалидов и детей с ОВЗ  
при помощи общения с лошадьми, но и организует конно-спортивные тренировки и инклюзивные 
соревнования по программе «Специальная Олимпиада». В этот раз на конно-спортивный фестиваль  
«Осенняя сказка» заявились спортсмены из нескольких городов Поволжья.    
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

Осенняя сказка

ЗАДАЧИ ЦЕНТРА – РЕАБИЛИТАЦИЯ И АБИЛИТАЦИЯ ДЕТЕЙ  
С ОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ  
ИЛИ ИМЕЮЩИХ ИНВАЛИДНОСТЬ НА БЕСПЛАТНОЙ ОСНОВЕ

РЦ «ИППОТЕРАПИЯ» – 
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПОСТАВЩИК 
СОЦИАЛЬНЫХ УСЛУГ 
МИНИСТЕРСТВА СОЦИАЛЬНО-
ДЕМОГРАФИЧЕСКОЙ  
И СЕМЕЙНОЙ ПОЛИТИКИ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

Программа фестиваля была очень на-
сыщенной и интересной. Юные спортсме-
ны выступали не только в традиционной 
дисциплине «Рабочая тропа» «Специаль-
ной Олимпиады», но и впервые состяза-
лись по программе «Конкур с высотой 0» – 
это специально составленный маршрут, в 
котором лошадь должна в определенном 
порядке оказаться на другой стороне ба-
рьера и не задеть жердь. 

Соревнования были организованы се-
рьезно, по-взрослому. Были и строгие су-
дьи, и достойные соперники, и пережива-
ния, и восторг победы, и награды, и даже 
приз зрительских симпатий. Все спортсме-
ны в итоге показали хорошие результаты. В 
награждении участников приняли участие 
специальные гости фестиваля: предсе-
датель комиссии по общественному кон-
тролю, общественной экспертизе и взаи-
модействию с общественными советами 
Общественной палаты Самарской области 
Галина Гусарова и заместитель председа-

теля Самарской областной организации 
Союза журналистов России, учредитель и 
издатель журнала «Первый» Олег Лукья-
нов. Заветные призы и грамоты не обош-
ли ни одного из участвовавших спорт- 
сменов. Вдохновение ребят и их упорное 
стремление к победе показали, что иппо-
терапия развивается и открывает новые 
перспективные возможности занятий де-
тей конным спортом.

На фестивале организаторы также 
позаботились и о тех, кто не участвовал в 
соревнованиях, но был активным болель-
щиком и вдохновителем соревнующихся. 
Для них и для всех гостей мероприятия 
были организованы мастер-классы по 
различным творческим направлениям с 
единой целью – создание панно «Осенний 
город». В перерывах были музыка, легкие 
закуски и напитки, а в завершение – инте-
рактивное выступление кинологического 
спортивного клуба «Имидж Волга» с дрес-
сированными собаками.
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Реклама  Бессер 

Сообщество профессионалов
В Москве состоялось яркое и масштабное событие – 
23-й Всероссийский научно-практический офтальмологический конгресс            
Организаторами мероприятия выступили Общество офтальмологов России и НМИЦ «МНТК 
«Микрохирургия глаза» имени академика С.Н.Федорова» Минздрава РФ. О том, как прошел 
конгресс в этом году и насколько важно посещение подобных мероприятий, в интервью «Первому» 
рассказала директор сети «Оптики докторов Стебневых» Ирина Стебнева.  
Алевтина ЛУКЬЯНОВА

- В этом году Всероссийский научно-прак-
тический офтальмологический конгресс 
прошел в 23-й раз. Расскажите немного о 
формате этого мероприятия, о его важно-
сти для офтальмологического сообщества. 
В чем изюминка данного конгресса, чем он 
отличался от предыдущих?
- Это уникальное мероприятие ежегодно при-

влекает специалистов со всех уголков нашей 
огромной страны, так как позволяет получить са-
мую свежую информацию о новейших разработках 
в сфере хирургии глаза. В этот раз в течение трех 
дней конгресса были представлены не только ин-
тересные доклады, но и множество других фор-
матов: клинические разборы, круглые столы, на-
сыщенные дискуссии, секции «живой хирургии». 
Конечно, прошла и очень интересная выставка 
новинок оборудования, имплантатов, лекарствен-
ных средств и расходных материалов от ведущих 
производителей, среди которых весомую часть 
составили отечественные компании. Это нас всех 
очень радует и вдохновляет, наглядно показывая, 
что отрасль живет и развивается.

КОНГРЕСС ПОЗВОЛЯЕТ ПОЛУЧИТЬ 
САМУЮ СВЕЖУЮ ИНФОРМАЦИЮ  

О НОВЕЙШИХ РАЗРАБОТКАХ  
В СФЕРЕ ХИРУРГИИ ГЛАЗА

* Очки Грессо, М
алибу, М

одена, Капри, Беркли, М
онте Карло, А

ллегра

В этом году в рамках конгресса состоялось поистине уни-
кальное событие – так называемый «Роговичный день», посвя-
щенный вопросам диагностики и хирургического лечения забо-
леваний роговицы. В очень нестандартном формате мы смогли 
познакомиться с современными технологиями и уникальными 
методиками проведения различных операций, в том числе по 
трансплантации роговицы, обсудили новые фундаментальные 
научные исследования по лечению разного рода патологий и 
проблем, связанные с лечением инфекционных поражений ро-
говицы, и другие вопросы. В целом конгресс – это всегда очень 
яркий праздник, объединяющий профессионалов офтальмоло-
гической отрасли в их стремлении достичь новых высот. 

- Насколько для вас важно участие в подобных меропри-
ятиях?
- Уверена, для любого профессионала участие в таких мас-

штабных мероприятиях просто необходимо. Ведь здесь соби-
раются самые авторитетные эксперты и практикующие врачи 
для обсуждения новинок в сфере микрохирургии глаза, обмена 
опытом и получения новых знаний, расширяющих профессио-
нальный кругозор. Для меня это всегда прекрасная возможность 
встретиться с коллегами, обменяться опытом, изучить новинки 
офтальмологического оборудования. Участие в конгрессе по-
зволяет знакомиться с мастерством передовых хирургов по 
применению современных оперативных техник. Практикующие 
врачи – и молодые, и опытные – могут обменяться мнениями, 
пообщаться в кулуарах и, конечно, получить востребованные 
знания, применимые на практике. На мой взгляд, особенно 
ценно то, что программа конгресса объединяет разнообразные 
образовательные форматы: доклады от ведущих российских и 
зарубежных ученых и практиков, интерактивный разбор видео 
сложных и нестандартных клинических случаев, сессии «живой» 
хирургии, где представлена филигранная работа опытных спе-
циалистов с использованием новейшего оборудования. Также 
в ходе таких мероприятий обычно проходят экспертные советы 
по работе над методическими руководствами и национальными 
клиническими рекомендациями. 

Для меня очень важно развиваться профессионально, по-
стоянно совершенствоваться, учиться новому. Именно благо-
даря этому мы можем предлагать нашим любимым пациентам 
самые современные методы решения их вопросов. Оптики док-
торов Стебневых всегда стараются предложить лучшее из воз-
можного на рынке оптометрических услуг. Это касается и каче-
ства услуг, и профессионализма докторов, у нас работающих, и 
самого современного оборудования, представленного в наших 
салонах. Как результат моего недавнего визита в Москву, скоро 
в наших оптиках появится новый диагностический комплекс, 
который позволит еще более точно проводить диагностику глаз, 
определять рефракцию пациента и наглядно демонстрировать 
данные процессы нашим любимым пациентам.
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